
В Москве открыли 

памятник главе 

внешней разведки 

в годы Великой 

Отечественной 

Павлу Фитину

Теология — наука? Пока 
в обществе продолжаются 
споры, в России прошла 
защита первой диссертации 
по этой специальности. 
Читайте интервью с кандида-
том наук протоиереем 
Павлом Хондзинским

Карлес Пучдемон:
Каталония должна 
стать независимой, 
но спешить 
с этим нельзя
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ИНИЦИАТИВА Чиновников 
в Удмуртии проверяют 
на каллиграфию

И по почерку 
ищут министра

Яна Шамаева, Илья Сергеев, 
«Российская газета», Ижевск

К ОТБОРУ кандидатов в новое 
правительство Удмуртии решили 
подойти нестандартно, в чем-то 
даже креативно. Помимо тради-
ционных собеседований, соиска-
телям предложили ряд заданий и 
тестов, а также подвергли их по-
черковедческой экспертизе. Об 
этом «РГ» сообщил глава респу-
блики Александр Бречалов. 

— Мы выбирали между не-
сколькими кадровыми агентства-
ми. Та команда, которую в итоге 
взяли, предложила комплексный 
подход, в котором была и почер-
коведческая экспертиза, — сооб-
щил глава региона. — Не подумай-
те, что мы только на этом делали 
акцент,  этот тест один из элемен-
тов отбора претендента. Серьез-

ное внимание было уделено лич-
ному интервьюированию и вы-
полнению заданий». Сам глава 
региона тест на каллиграфию не 
проходил, но некоторым его кол-
легам процедура запомнилась и 
даже понравилась. 

— Речь идет не об экспертизе в 
привычном понимании слова, 
когда перед специалистом ста-
вится вопрос о соответствии по-
черка тому или иному физическо-
му лицу, — пояснил «РГ» председа-
тель правительства Удмуртии 
Ярослав Семенов. — Это форма те-
стирования, когда по манере 
письма определяются основные 
характеристики личности. Перед 
экспертами стоит задача проана-
лизировать и узнать, насколько 
человек готов работать в 
команде, адекватно реа-
гировать на стресс.

ТЕХНОЛОГИИ В «Яндексе» создали 
голосовую помощницу 
для смартфонов

Алиса вышла 
на работу

Антон Благовещенский

КОМПАНИЯ «Яндекс» предста-
вила голосовую помощницу по 
имени Алиса, которую любой же-
лающий может поселить в своем 
смартфоне на iOS или Android. 
Алиса умеет поддерживать не-
сложную беседу, отвечать на во-
просы и давать советы.

В компании позиционируют 
свою разработку как персональ-
ного ассистента, который не 
просто слушает простые вопро-
сы, но и дает на них  ответы,  помо-
гает решать повседневные задачи. 
Например, если спросить: «Где 
пообедать поблизости», Алиса 
предложит подходящее место, а в 
ответ на вопрос: «Как туда до-
браться?» — проложит маршрут.

Еще Алиса неплохо решает ма-
тематические задачи — складыва-
ет, вычитает, извлекает корни, 
конвертирует валюты, рассказы-
вает о погоде в городах разных 
стран. В будущем она сможет ре-
комендовать фильмы (в распоря-
жении «Яндекса» есть большой 
портал «Кинопоиск») и вызывать 
такси — такой сервис у компании 
тоже имеется, но к Алисе он, что 
называется, не привязан. 

В «Яндексе» любят озвучивать 
свои сервисы голосами знамени-
тостей. Например, навигатор 
умеет говорить голосом  коммен-
татора Василия Уткина и рэпера 
Басты. Алису озвучивает Татьяна 
Шитова — актриса, кото-
рая дублирует голос 
Скарлетт Йоханссон.
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Президент России поручил 
ускорить разработку кодек-
са неналоговых платежей
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уникальный центр 
организации полетов
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в башкирских школах
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Выставочный комплекс 
ВДНХ планируется 
увеличить в 2,5 раза
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Ольга Голодец назвала 
самые популярные у моло-
дежи рабочие профессии
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Финансы Прежде чем занять вам денег, 
банк узнает, как вы их тратите

Личные счеты

Борис Ямшанов

В
чера в Комитете Государст-
венной Думы по государст-
венному строительству и за-

конодательству обсуждался про-
ект федерального закона об изме-
нениях в Уголовном и Уголовно-
процессуальном кодексах, вне-
сенный президентом России.

Как рассказал корреспонденту 
«Российской газеты» председа-
тель комитета Павел Крашенин-
ников: «Законопроект дополняет 
уголовный закон новыми статья-
ми, выделяющими в специальные 
составы такие общественно опа-
сные деяния, как злоупотребле-
ние полномочиями при выполне-
нии государственного оборонного 
заказа. 

В частности, вводится специ-
альная статья, которая установит 
ответственность за такие злоупо-
требления для  руководителей 
коммерческих и иных организа-
ций. Речь идет об использовании 
руководителями своих полномо-
чий вопреки законным интересам 
организации, в целях извлечения 
для себя или других лиц выгод и 

преимуществ, что в итоге наносит 
существенный вред интересам об-
щества и государства».  

Кроме того, Уголовный кодекс 
дополняется статьей, которая 
устанавливает уголовную ответ-
ственность за злоупотребление 
служебными полномочиями при 
выполнении гособоронзаказа для 
должностных лиц. Имеется в виду 

использование чиновниками сво-
их служебных полномочий вопре-
ки интересам службы, из корыст-
ной или иной личной заинтересо-
ванности, что влечет существен-
ное нарушение охраняемых зако-
ном государственных и общест-
венных интересов.

Наказание за такие преступле-
ния предусматривается в виде 
штрафа в размере от 1 до 3 милли-
онов рублей с лишением права за-
нимать определенные должности 
или заниматься определенной де-
ятельностью на срок до 10 лет. 
Если последствия нарушений ока-
зались особо тяжелыми, можно 
лишиться свободы на срок от 4 до 
8 лет со штрафом от 500 
тысяч до 1 миллиона ру-
блей. 

Ольга Игнатова

Р
оссийские банки при-
думывают все новые 
способы оценки плате-
жеспособности своих 
заемщиков и клиентов. 

Недавно Сбербанк объявил, что 
планирует ввести психометри-
ческую оценку профилей клиен-
тов в соцсетях для анализа их 
поведения и кредитоспособно-
сти. А теперь крупные банки 
включились в пилотный проект 
по анализу платежеспособности 
россиян на основе их транзак-
ций по пластиковым картам. 
Иными словами, следят, на что 
человек тратит деньги. И делают 
вывод: богатый это человек, так 
себе или представитель средне-
го класса.

Информацию о том, что они 
участвуют в таком проекте, 
«РГ» подтвердили в пресс-служ-
бе ВТБ: «Как только нам будет 
предоставлен результат разра-

ботки модели, мы сможем точно 
оценить выгоду от его использо-
вания. На основе собственного 
опыта работы с транзакциями, 
можем сказать, что ожидаем по-
ложительного эффекта от дан-
ного проекта». На вопрос  «РГ» о 
том, как собственно, техниче-
ски все происходит, в пресс-
службе ВТБ пояснили, что на 
данный момент эксперимент 
«проходят не на стороне банка, 
а на стороне платежных си-
стем». Ведь одно дело, когда 

банк видит все счета и карты 
своих собственных клиентов, и 
совсем иное, когда человек про-
сит кредит в том же ВТБ, но не 
является его клиентом, а имеет 
карты других банков. 

Директор Банковского ин-
ститута НИУ «Высшая школа 
экономики» Василий Солодков 
поясняет, что транзакционный 
скоринг, то есть оценка клиен-
тов по тому, какие средства при-
ходят ему на счета или карты и 
уходят с них, существует во 

всем мире. Да и в России это во-
все не ноу-хау. «Да, есть тради-
ционные формы оценки потен-
циальных заемщиков — справки 
о зарплате с места работы, за-
просы в бюро кредитных исто-
рий, но эти данные могут не от-
ражать полноты картины, — 
уточняет Солодков. — У нас мас-
са людей по-прежнему получа-
ют небольшие официальные 
зарплаты, а основные доходы 
идут не через бухгалтерии, но 
через счета и карты банков. Что 
касается кредитных историй, то 
не у каждого заемщика они есть. 
А банкам нужны новые клиен-
ты, поэтому они и ищут разные 
способы их оценки».

Но при этом легально банки 
могут следить только за теми 
людьми, которые уже 
являются их клиента-
ми. 

ПРАВО  Уголовное наказание за злоупотребления полномочиями 
при выполнении гособоронзаказа станет жестче

Статьи тяжелеют

Ходите вы по магазинам, картой 
расплачиваетесь, а банк все приме-
чает и в кредите может отказать.
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Австралийский доллар  45,2085
Азербайджанский манат  34,1596
Армянский драм**  12,1234
Белорусский рубль  29,4943
Болгарский лев  34,9785
Бразильский реал  18,2139

Венгерский форинт**  22,0084
Вон Республики Корея***  51,1416
Гонконгский доллар*  74,4046
Датская крона*  91,9373
Доллар США  58,0713
Евро  68,3557

Индийская рупия**  88,9300
Казахстанский тенге**  17,2168
Канадский доллар  46,4088
Киргизский сом**  84,8996
Китайский юань*  88,1913
Молдавский лей*  33,2311

Новый туркменский манат  16,5918
Норвежская крона*  72,9017
Польский злотый  15,9348
Румынский лей  14,9626
СДР  81,6407
Сингапурский доллар  42,7592

Таджикский сомони*  66,0134
Турецкая лира  15,7546
Узбекский сум****  72,1203
Украинская гривна*  21,8436
Фунт стерлингов  76,5264
Чешская крона*  26,4375

Шведская крона*  71,8375
Швейцарский франк  59,4141
Южноафриканский рэнд*  42,2989
Японская иена**  51,6856

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 11.10.17 
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ПРИ ОФОРМЛЕНИИ

ПОДПИСКИ НА 2018 ГОД

до 15 октября

ПОДРОБНОСТИ ПО ТЕЛЕФОНУ 8 (800) 100-11-13 /ЗВОНОК ПО РОССИИ БЕСПЛАТНЫЙ/

Акцент

 За такие преступления 
можно будет сесть в тюрьму 
на срок от 4 до 8 лет

Акцент

 Если человек все свои деньги 
тратит на еду, то скорее всего 
либо доходы у него небольшие, 
либо семья большая 
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СТАТЬИ
ТЯЖЕЛЕЮТ

А также потерей права 
занимать определенные 
должности или зани-

маться определенной деятельнос-
тью сроком до 3 лет.

В случае если преступления в 
сфере гособоронзаказа соверше-
ны организованной группой, за-
конопроект предусматривает ли-
шение свободы на срок от 5 до 10 
лет с запретом на профессию до 5 
лет.

Помимо этого законопроек-
том предусматривается конфи-
скация имущества, полученного в 
результате совершения таких 
преступлений. Расследованием 
преступлений будет заниматься 
Следственный комитет.

«Обеспечение обороны стра-
ны, целости и неприкосновенно-
сти ее территории гарантировано 
Конституцией России, — подчер-
кнул Павел Крашенинников, — 
злоупотребление полномочиями 
в столь важной сфере способно 
повлечь за собой нарушение ох-
раняемых законом интересов го-
сударства и общества. Использо-
вание таких полномочий исходя 
из своих личных выгод и вопреки 
государственным интересам мо-
жет негативно отразиться на обо-
роноспособности страны, что не-
допустимо ни при каких обстоя-
тельствах. Поэтому данная кате-
гория преступлений требует осо-
бого внимания и должна наказы-
ваться с учетом высокой степени 
опасности, которую они пред-
ставляют для государства».

На вчерашнем заседании ко-
митет рекомендовал законопро-
ект для принятия в первом чтении 
на ближайшем пленарном заседа-
нии Госдумы.

ВЛАСТЬ 
Президент дал поручения 
после встречи 
с предпринимателями

Ответ бизнесу

Кира Латухина

ВЛАДИМИР Путин утвердил перечень поручений по 
итогам сентябрьской встречи с представителями рос-
сийских деловых кругов и объединений. В частности, 
президент поручил ускорить разработку кодекса нена-
логовых платежей. 

Глава государства поручил правительству уже до но-
ября внести в Госдуму подготовленные министерством 
финансов поправки в части первую и вторую Налого-
вого кодекса Российской Федерации «в части уточне-
ния правил налогообложения прибыли контролируе-
мых иностранных компаний».

Чуть больший срок — до конца года — есть у кабмина, 
чтобы внести поправки, направленные на урегулиро-
вание ряда вопросов в рамках комплексного освоения 
территории в целях строительства жилья. Речь идет о 
создании объектов социальной, инженерной и тран-
спортной инфраструктуры; передачи их в государст-
венную и (или) муниципальную собственность, а так-
же налогообложения как инвестирующей, так и прини-
мающей организаций.

С учетом ранее данных поручений кабмин должен 
ускорить разработку и внесение в Госдуму законопро-
екта, предусматривающего определение единых пра-
вил установления, исчисления и взимания неналого-
вых платежей. Срок президент дал до 15 декабря.

Еще правительству предстоит обеспечить поэтап-
ное расширение перечня конкретных юридических 
лиц, в отношении проектов планов закупок которых 
Федеральной корпорацией по развитию малого и сред-
него предпринимательства осуществляется оценка со-
ответствия требованиям законодательства, предусма-
тривающим участие малого и среднего предпринима-
тельства в закупках. Доклад нужно представить до 1 
марта 2018 года.

Кроме того, следует проработать вопрос о продле-
нии переходного периода, в течение которого за дея-
ния, связанные с неуплатой или неполной уплатой 
сумм налога в результате невключения в налоговую 
базу контролирующего лица прибыли контролируе-
мой иностранной компании, уголовная ответствен-
ность не наступает при возмещении в полном объеме 
ущерба, причиненного бюджетной системе страны. До-
клад предстоит подготовить до 15 ноября.

ВИЗИТ Дмитрий Медведев обсудил в Алжире развитие сотрудничества 
между странами

Нефть и вагоны
Владимир Кузьмин, 
Алжир

Р
оссия и Алжир сходятся в 
т о м ,  ч т о  с о г л а ш е н и е 
ОПЕК+, ограничивающее 

добычу нефти в мире, должно 
реализовываться дальше для 
стабилизации цен на углеводо-
родное сырье.

В понедельник премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев при-
летел в Алжир с двухдневным 
визитом. Это первый с 1971 года 
приезд главы кабинета мини-

стров России в североафрикан-
скую республику. Несмотря на 
рабочий статус визита, предсе-
дателя российского правитель-
ства принимали со всеми поче-
стями: в аэропорту встречал по-
четный караул, а в резиденции 
местного премьера угощали мо-
локом и финиками, что анало-
гично нашему хлебу и соли.

Вчера же правительственные 
делегации провели переговоры, 
чтобы обсудить каким образом 
можно активизировать сотруд-
ничество стран.  По итогам 
прошлого года товарооборот уд-
воился и составил почти 4 мил-
лиарда долларов. 

Результатом встречи в столи-
це Алжира стало подписание 
конвенции о взаимной право-

вой помощи по уголовным де-
лам, исполнительной програм-
мы в сфере среднего профессио-
нального образования, о со-
трудничестве договорились ми-
нистерства здравоохранения. 
Кроме того, меморандум о со-
трудничестве заключили «Тран-
снефть» и алжирская нефтегазо-
вая Sonatrach и меморандум о 
взаимопонимании для обучения 
и подготовки кадров в области 
атомной энергетики — «Роса-
том» и Комиссариат по атомной 
энергии Алжира.

Очередные переговоры стра-
ны использовали, чтобы наме-
тить новые ориентиры для со-
трудничества в таких сферах, 
как горнорудное дело, туризм, 
высшее образование. «Спектр 
соглашений и возможностей, ко-
торые они открывают, очень ши-
рок», — подчеркнул Дмитрий 
Медведев по итогам перегово-
ров с премьер-министром Ахме-
дом Уяхья. В частности, он выде-
лил потенциал для аграрной коо-
перации и промышленной коо-
перации для производства ваго-
нов. «Межправительственная 
комиссия продолжит работу. Мы 
ждем бизнес-миссию из Алжира, 
чтобы перевести эти договорен-
ности в практическую пло-
скость», — заявил глава россий-

ского кабинета министров. 
Именно таким образом — сов-
местными проектами с другими 
странами, в том числе с Россией, 
Алжир мог бы преодолеть эконо-
мический кризис, считает он.

Одной из причин проблем 
Алжира, как и России, стало па-
дение цен на нефть. Руководство 
республики в свое время стало 
инициатором мировых перего-
воров для ограничения добычи 
нефти: президент Алжира был 
первым, кто призвал лидеров 
других нефтедобывающих стран 
приступить к переговорам, что-
бы стабилизировать рынок 
углеводородов. По словам пре-
мьера Уяхья, Россия в дальней-
шей  сыграла значительную роль 
в мобилизации других стран, 
особенно не входящих в ОПЕК.

Главы правительств обсуди-
ли,  как реализуется сделка 
ОПЕК+, и пришли к выводу, что 
позиции государств вокруг это-
го процесса совпадают. «Те дого-
воренности, которые достигну-
ты, работают, — считает Дмит-
рий Медведев. — Они позволяют 
удерживать цены на нефть в раз-
умных границах». Отдельным 
аспектом сделки, который обсу-
ждают все его участники, оста-
ется контроль за исполнением 
договоренностей.

Но в Москве и Алжире сходят-
ся в одном — соглашение действу-
ет и должно выполняться даль-
ше. «Рассчитываем на продолже-
ние этой работы и на то, что эти 
решения внесут свой вклад в об-
щую стабилизацию цен на угле-
водороды», — заключил предсе-
датель правительства России.

СОВФЕД

Сенаторы 
обсудили 
влияние 
извне 
на выборы в РФ

НЕ ВАШЕ ДЕЛО

Галина Мисливская

ЗАПАДНЫЕ страны, в первую 
очередь США, на протяжении по-
следних лет регулярно вмешива-
лись в дела России и в избиратель-
ные кампании, этого следует ожи-
дать и к предстоящим в следую-
щем году выборам президента 
РФ. К такому выводу пришли чле-
ны временной комиссии Совета 
Федерации по защите государст-
венного суверенитета и предо-
твращению вмешательства во 
внутренние дела России. Предва-
рительный доклад комиссии 
представил вчера на пленарном 
заседании палаты ее глава Андрей 
Климов.

«С момента возникновения в 
качестве суверенного государст-
ва Россия  ощущает на себе непре-
рывное воздействие извне, кото-
рое в целом ряде случаев прини-
мает форму прямого вмешатель-
ства в наши внутренние дела», — 
говорится в докладе. Сенаторы 
определили девять направлений, 
по которым ведется такое воздей-
ствие. Это поддержка НКО, участ-
вующих в политической деятель-
ности, попытки контроля сферы 
образования, использование 
СМИ и соцсетей для дискредита-
ции России, очернение россий-
ской политики и экономики на 
международной арене, дискреди-
тация РПЦ, разжигание межрели-
гиозной и межэтнической розни, 
стимулирование протестной по-
вестки, вмешательство в выборы 
на федеральном и региональном 
уровне.

По словам Климова, комиссия 
располагает данными о том, что 
наиболее масштабные попытки 
«оказать противоправное влия-
ние на российскую внешнюю и 
внутреннюю политику предпри-
нимаются властями США, при 
этом речь идет о конгрессе, пра-
вительстве США, включая такие 
его ведомства, как Госдепарта-
мент, ЦРУ и Пентагон».

Выборам в докладе посвящен 
отдельный раздел. По мнению 
членов комиссии, попытки по-
влиять на исход голосования си-
стематически предпринимаются 
в последние годы. В частности, 
только за 2016 г. зарегистриро-
ванные за рубежом НПО «Откры-
тая Россия» на эти цели направи-
ла свыше 1 млн долларов США, 
сообщил Климов. Сенаторы счи-
тают, что попытки вмешательства 
будут продолжаться «в период 
главного политического события 
— президентских выборов 2018 
года». Поэтому надо ввести в рос-
сийское право понятие «вмеша-
тельство во внутренние дела». 
Кроме того, считает Климов, не-
обходимо ограничить обладате-
лям двойного гражданства воз-
можности участия в избиратель-
ных кампаниях. Конкретные за-
конодательные инициативы бу-
дут представлены в декабре. 

Дмитрий Медведев и Ахмед Уяхья вели беседы не только за столом пере-
говоров.

Акцент

 Договоренности ОПЕК+ 
работают, цены на нефть нахо-
дятся в разумных границах
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КАДРЫ
Президент сменил губернатора 
Ивановской области

Президент освободил от должности губернатора Иванов-
ской области Павла Конькова. Коньков ушел по собственно-
му желанию, и эта отставка стала десятой за последнее 
время. Вчера же Владимир Путин встретился со Станис-
лавом Воскресенским и сообщил ему о своем решении назна-
чить его временно исполняющим обязанности главы регио-
на. На этот пост Воскресенский переходит с должности 
заместителя министра экономического развития РФ. 
Станиславу Воскресенскому 41 год, с 2004 года он работал в 
кремлевской администрации. В 2004—2007 годах занимал 
должность референта Экспертного управления президен-
та, участвовал в подготовке Посланий. В 2007—2008 годах 
— заместитель начальника Экспертного управления. В 
феврале 2008 года перешел в минэкономразвития на дол-
жность заместителя министра. В июле 2012 года стал за-
местителем полпреда президента в Северо-Западном фе-
деральном округе. В августе 2014 года вернулся в минэконо-
мразвития на должность замминистра.
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Сегодня в Сочи пройдут сразу два саммита — СНГ и ЕАЭС. А вчера президент России Владимир Путин провел встречи с прибывшими на эти мероприятия главой Таджикистана 
Эмомали Рахмоном и президентом Молдовы Игорем Додоном (на снимке). Переговоры проходили в резиденции «Бочаров Ручей», обсуждались вопросы, представляющие взаим-
ный интерес.

Президент Владимир Путин предупредил о рисках криптовалют

Деньги анонима
Кира Латухина, Сочи

С
овременные техноло-
гии открывают, без-
условно, новые воз-
можности. Криптова-
люты в некоторых 

странах стали полноценным пла-
тежным средством. Вместе с тем 
их использование несет и серьез-
ные риски, заявил президент 
Владимир Путин на совещании в 
Сочи. Нужно выстроить регули-
рование, но не нагородить лиш-
них барьеров, считает он.

В совещании в «Бочаровом 
Ручье» приняли участие помощ-
ник президента Андрей Белоу-
сов, министр финансов Антон 
Силуанов, председатель Цен-
тробанка Эльвира Набиуллина 
и заместитель главы ЦБ Ольга 
Скоробогатова, а также генди-
ректор компании Qiwi Сергей 
Солонин.

«Сегодня предлагаю погово-
рить на тему, которая актуальна 
не только для нашей страны, не 
только для России, но, наверное, 
становится актуальной уже и 

для всего мира», — заявил прези-
дент. «Имею в виду внедрение 
цифровых технологий в финан-
совой, банковской сфере; ис-
пользование инновационных 
финансовых инструментов», — 
уточнил он.

«Современные технологии в 
банковской сфере открывают, 
безусловно, новые возможности 
для организаций и граждан, де-
лают удобнее хозяйственную 
деятельность и повседневную 

жизнь тоже. Большую популяр-
ность, как известно, приобрета-
ют и уже получили виртуаль-
ные, или, иначе, криптовалюты, 
которые в некоторых странах 
уже стали или становятся пол-
ноценным платежным средст-
вом, а также инвестиционным 
активом», — отметил Путин.

«Вместе с тем использование 
криптовалют несет и серьезные 
риски. Знаю позицию Централь-
ного банка, мы с председателем 

говорили несколько раз на эту 
тему», — продолжил глава госу-
дарства. «Прежде всего это воз-
можность отмывания капита-
лов, полученных преступным 
путем, ухода от налогов и фи-
нансирование даже терроризма, 
и, конечно, распространение 
мошеннических схем, жертвами 
которых могут, безусловно, 
стать рядовые граждане», — пе-
речислил он риски.

«Криптовалюты выпускают-
ся неограниченным кругом ано-
нимных субъектов. Таким обра-
зом, покупатели криптовалют 
могут быть вовлечены в проти-
воправную деятельность. Кроме 
того, по криптовалютам не суще-
ствует обеспечения, — заметил 
Путин. — В случае сбоя системы 
или «надувания пузырей», как 
сейчас иногда модно говорить, 
по ним не будет юридически от-
ветственного субъекта». «Это се-
рьезная вещь, которую мы долж-
ны иметь в виду, обсуждая эту 
тему», — предостерег он.

«Известно, что многие стра-
ны ищут подходы к тому, как ре-

гулировать обращение крипто-
валют, только начинают созда-
вать необходимые законода-
тельные условия, законодатель-
ную нормативную базу», — кон-
статировал президент.

«Нам нужно, опираясь на 
международный опыт, выстро-
ить такую регуляторную среду, 
которая позволит систематизи-
ровать отношения в этой сфере, 
защитить, безусловно, интере-
сы граждан, бизнеса, государст-
ва, дать правовые гарантии для 
работы с инновационными фи-
нансовыми инструментами», — 
указал глава государства.

«И вновь хотел бы обратить 
внимание на то, что мы должны 
использовать преимущества, 
которые дают новые технологи-
ческие решения в банковской 
сфере», — указал Путин. «При 
этом важно не нагородить лиш-
них барьеров, разумеется, а со-
здать необходимые условия для 
дальнейшего развития и совер-
шенствования национальной 
финансовой системы», — заклю-
чил он.

Акцент

 По криптовалютам
не существует обеспечения. 
В случае сбоя системы 
или «надувания пузырей» 
по ним не будет юридически 
ответственного субъекта

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА

Карлес Пучдемон: 
Каталония должна стать 
независимой, но спешить 
с этим нельзя

Ставка 
на диалог

Евгений Шестаков

КАТАЛОНИЯ заслужила право на независимость и 
должна стать независимым государством. Но это прои-
зойдет не сегодня, не завтра. Глава правительства авто-
номии Карлес Пучдемон, чье выступление перед депута-
тами с нетерпением ждали в Мадриде и Евросоюзе, не 
стал призывать парламент к немедленным действиям по 
установлению независимости. 

И это, безусловно, стало огромным облегчением для 
испанских властей, опасавшихся, что им придется пой-
ти на силовые меры. Перед выступлением Пучдемона в 
парламенте СМИ обнародовали информацию о готовно-
сти подчиненной Мадриду испанской полиции аресто-
вать каталонского лидера, даже если для этого придется 
вступить в открытую конфронтацию с местными поли-
цейскими силами. Но Пучдемон не захотел искушать 
судьбу. Возможно, на его решение повлияли проведен-
ные перед заседанием парламента переговоры с главой 
Еврокомиссии Жан-Клодом Юнкером. Местные СМИ 
утверждали, что такая беседа состоялась, хотя каталон-
ские власти ничего не сообщали по этому поводу. Высту-
пление главы Каталонии началось с опозданием в два 
часа. Пучдемон призвал к снижению напряженности — 
«мы не должны провоцировать насилие» — и назвал ре-
ферендум о независимости «политическим и логистиче-
ским успехом». Он предложил депутатам временно при-
остановить установление независимости автономии для 
того, чтобы оставить открытой дверь для переговоров с 
Испанией: ранее Мадрид наотрез отказывался вести ди-
алог с Барселоной, если та будет предъявлять ультима-
тумы. Теперь же решение парламента, а в том, что оно 
будет принято с предложенными Пучдемоном формули-
ровками, сомнений не вызывает, откроет возможность 
для поиска компромисса между центральными властя-
ми и руководством автономии, который лежит прежде 
всего в экономической сфере. Важно и другое заявление 
Пучдемона, который сообщил депутатам, что не собира-
ется «никого шантажировать и оскорблять». Это имен-
но то, что хотел услышать Мадрид, неоднократно призы-
вавший Барселону «все взвесить, чтобы избежать раз-
лома». 

«Каталония должна стать независимой, но спешить с 
этим нельзя», — заявил в своем выступлении перед депу-
татами Карлес Пучдемон.
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СПЕЦСЛУЖБЫ Александр 
Бортников рассказал 
о предотвращенных
терактах

Опасные сети

Иван Егоров

НА СЕВЕРНОМ Кавказе с начала года было нейтрали-
зовано 20 «спящих» ячеек террористов.

Такие данные озвучил вчера на заседании Националь-
ного антитеррористического комитета его председатель, 
директор ФСБ Александр Бортников. По его словам, 
в этом году спецслужбам и правоохранительным орга-
нам удалось предотвратить ряд терактов, выявить и пре-
сечь деятельность 20 «спящих» ячеек и более 120 их чле-
нов. В целом, по словам Бортникова, отмечается тенден-
ция по снижению террористической активности на Се-
верном Кавказе в результате целенаправленных дейст-
вий сил правопорядка. 

— В первом полу-
годии в три раза уве-
личилось число лиц, 
склоненных к отказу 
от террористиче-
ской деятельности, 
снизились масшта-
бы распространения 
в информационном 
пространстве терро-
ристических и экс-
тремистских мате-
риалов, обеспечен 
двукратный рост ко-
личества выявлен-
ных и заблокированных ресурсов сети Интернет с подоб-
ным контентом, — заявил председатель НАК.

Александр Бортников на XVI совещании руководите-
лей спецслужб в Краснодаре сообщил, что террористы 
все шире применяют интернет-сервисы для создания ка-
налов связи и управления действиями ячеек и отдельных 
боевиков.

— Практически все действующие международные тер-
рористические организации ведут свою пропаганду 
в глобальной сети. У них более 10 тысяч различных сай-
тов в Интернете и несколько сотен тысяч аккаунтов в со-
цсетях, — сообщил руководитель ФСБ.  По его словам, 
в социальных сетях, в том числе в их русскоязычном сег-
менте, бандитами создаются закрытые группы, с пози-
ций которых ведутся психологическая обработка и во-
влечение в террористическую деятельность новых сто-
ронников. Также через соцсети идет сбор финансовых 
средств, обучение способам совершения диверсионно-
террористических актов и тактике ведения боевых дей-
ствий против подразделений спецслужб. Как подчеркнул 
Бортников, практически потерпев поражение в строи-
тельстве халифата на территории Сирии и Ирака, глава-
ри ИГ (террористическая организация, запрещенная 
в России) и другие примкнувшие к нему международные 
террористические организации в качестве глобальной 
стратегической задачи определили создание новой все-
мирной террористической сети. 

— Террористы вынуждены демонстрировать своим ре-
альным и потенциальным сторонникам и спонсорам жи-
вучесть и способность к дальнейшим активным действи-
ям, а также менять стратегию и тактику дальнейших дей-
ствий, — отметил глава спецслужбы. Одним из способов 
выжить террористы считают создание собственных ки-
берподразделений. По данным российских спецслужб, 
они расширяют свои связи в хакерском сообществе, орга-
низуют киберотряды. 

ПАРЛАМЕНТ Ольга Васильева: В начальной школе 
введут обязательные уроки шахмат

К доске — шахматной 
Галина Мисливская

Ш
ахматы в качестве обя-
зательного предмета по-
явятся в   начальных 

классах в течение двух лет. По-
степенно будет решаться и про-
блема 3400 сельских школ, где 
ученикам приходится пользо-
ваться туалетами на улице. Эти 
и другие вопросы обсудили вчера 
члены Совета Федерации с мини-
стром образования Ольгой Васи-
льевой в ходе «правительствен-
ного часа». 

Больше всего вопросов мини-
стру было задано по школьному 
образованию. Сенатор от Примо-
рья Светлана Горячева призвала 
минобразования следить за каче-
ством вопросов на ЕГЭ, а также 
прекратить «шарить по карма-
нам в поисках мобильников» 
у школьников при проведении 
тестирования. «Это же не коло-
ния, надо доверять детям, это 
(недоверие) их угнетает», — зая-
вила сенатор. «Я согласна, что от 
спецопераций надо отказывать-
ся», — ответила Ольга Васильева. 
Но за годы проведения ЕГЭ 
школьники поняли, что вести 
себя следует «корректно и не 
пользоваться никакими шпар-
галками».

Отвечая на вопрос сенатора 
от Челябинской области Олега 
Цепкина о том, когда шахматы 
станут обязательным предметом 
в школах по всей России, ми-
нистр заявила: «Мы планируем 
ввести в ближайшие два года, мо-
жет быть — уже со следующего 
года». Однако ждать прихода 
в школы профессионалов-грос-
смейстеров не стоит. По словам 
министра, программа обучения 
для 1—4 классов в объеме одного 
академического часа в неделю 
«очень простая» и не потребует 
от педагогов «дополнительных 
компетенций». Она подчеркнула, 
что «игра в шахматы напрямую 
связана с повышением качества 
образования». «У нас 40 регио-

нов играют в шахматы и 40 реги-
онов показывают совершенно 
другие результаты при оцен-
ках», — заявила глава минобра.

Сенаторы также обратили 
внимание на проблемы сельских 
школ. Представитель Курганской 
области Сергей Лисовский заме-
тил, что из соображений эконо-
мии минфин сократил выделение 
средств на поддержку учителей 
сельских школ по ряду направле-
ний. «Нам запретили выплачи-
вать дотацию на дрова,  это 
700 рублей в месяц, на оплату 
коммунальных услуг сельским 
учителям (200 рублей), в этом 
минфин видел оптимизацию бюд-
жета области», — рассказал он. 
Сенатор предложил «вывести со-
циально важные группы сельской 
интеллигенции из подобных со-
глашений». Министр от конкрет-
ных обещаний воздержалась, но 
заявила, что сельских учителей 
надо поддерживать «изо всех 
сил». «Мы поддерживать, конеч-
но, будем», — обещала она.

Сенатор от Тувы Людмила На-
русова напомнила, что в ее реги-
оне сохранилось обучение в три 

смены. Кроме того, на фоне раз-
говоров о технологическом про-
рыве в образовании и компьюте-
ризации классов «в большинстве 
сельских районов нет теплого ту-
алета», подчеркнула сенатор. 
Ольга Васильева наличие про-
блемы признала. «К сожалению, 
у нас 3400 школ, где туалеты на 
улице. Наша главная задача — по-
степенно решать эти вопросы. 
Мы потихонечку строим, как мо-
жем строить», — добавила ми-
нистр. «Мы сейчас получаем 
в год 25 млрд рублей на строи-
тельство школ, конечно, этого не 
хватает», — пояснила Васильева. 
«Сейчас мы дополнительными 
3,6 миллиардами закроем тре-
тью смену, а дальше будем ста-
раться закрывать вторую сме-
ну», — заверила она.

По словам Ярослава Се-
менова, есть несколько 
типов: одни нацелены 

на положительный результат, 
другие нацелены на избежание 
отрицательного результата. Для 
каждого из них есть определен-
ное место в команде, определен-
ные задачи, которые перед ними 
ставятся. Процедуру отбора 
прошло почти 30 кандидатов, 
каждый из них писал свой текст. 

Почерковедческую эксперти-
зу сегодня очень часто использу-
ют при приеме на работу, расска-
зал «РГ» ижевский эксперт-кри-
миналист Сергей Василевич, од-
нако достоверность такого мето-
да, по его мнению, составляет 
примерно 70—80 процентов. Мо-
гут ли отказать в приеме на рабо-
ту в случае отказа претендента от 
прохождения теста на каллигра-
фию? Именно по этой причине — 
не вправе, уверена ведущий 
юрист Марина Антонова.

— О характере человека по-
черк говорит многое, но не всег-
да. Если он ровный, округлый, 
без углов и изломов, то, как пра-
вило, это человек пунктуальный, 
педантичный, уравновешенный, 
целеустремленный. Если почерк 
быстрый, с изломами, угловато-
стями — это может говорить о 
вспыльчивости. Если буквы мел-
кие, значит, перед вами откры-
тый человек, но в каждом отдель-
ном случае есть нюансы, — счита-

ет Сергей Василевич. При прове-
дении почерковедческой экспер-
тизы можно ошибиться, если ра-
нее у человека были травмы 
опорно-двигательной системы 
или нарушения моторики. 

Впрочем, далеко не все специ-
алисты относятся к идее тестов 
на определение характеристик 
личности по почерку положи-
тельно. К примеру, в экспертном 
центре при Институте судебных 
экспертиз и криминалистики на 

просьбу «РГ» прокомментиро-
вать инициативу заявили, что 
«вопрос относится к зоне псевдо-
науки, так называемой графоло-
гии (к той же категории относит-
ся астрология)».

К о н к у р с н ы е  и с п ы та н и я 
прошли уже большинство канди-
датов, свои портфели получила 

половина кабинета министров 
республики. С 2018 года обнов-
ленный состав правительства 
должен приступить к работе, тог-
да и будет понятно, насколько он 
оказался стрессоустойчивым.

В каракулях на бумаге не каждый 
разберется. Хороший почерк дает 
шанс найти престижную работу.

Акцент

 Если претендент откажется 
проходить тест на каллигра-
фию, ему не вправе отказать 
в приеме на работу

Городская среда
Вчера в Государственной 

Думе в рамках подготовки к рас-
смотрению проекта бюджета на 
2018 год и на плановый период 
2019—2020 годов фракция «Еди-
ная Россия» провела обществен-
ные слушания, посвященные 
формированию комфортной го-
родской среды. Это один из на-
ших важнейших приоритетов на 
ближайшие три года. Помимо де-
путатов Госдумы, в слушаниях 
приняли участие представители 
регионов и научного сообщест-
ва, эксперты, а также замести-
тель министра строительства и 
жилищно-коммунального хозяй-
ства.

Напомню, что в прошлом году 
партия «Единая Россия» начала 
реализацию проектов «Город-
ская среда» и «Парки малых го-
родов», которые направлены на 
повышение комфорта окружаю-
щего пространства.

В рамках проекта «Городская 
среда» осуществляется поэтап-
ное благоустройство дворовых 
территорий и мест массового от-
дыха: парковых зон, скверов, на-
бережных и так далее. В 2017 
году на эти цели было выделено 
более 41 млрд рублей. Из них 
около 25 млрд рублей из феде-
рального бюджета и более 16 
млрд рублей из региональных 
бюджетов. Сейчас в проекте уча-
ствуют 1653 муниципалитета, 
где проживает примерно 86 мил-
лионов человек.

В рамках партийного проекта 
«Парки малых городов» было 
выделено полмиллиарда рублей 
на создание и обновление пар-
ков в городах с населением до 
250 тысяч человек. В этом проек-
те принимают участие 317 горо-
дов в 83 регионах. Запланиро-
ванные работы уже завершены в 
42 парках. Еще 275 парковых 
зон будут благоустроены до кон-
ца года.

Решение о том, какие объек-
ты должны быть приведены в по-
рядок в первую очередь и как это 
лучше сделать, необходимо при-
нимать, посоветовавшись с 
людьми. Во многих субъектах 
Федерации, такой диалог нала-
жен. Например, буквально на 
днях в Самаре проходило обще-
ственное обсуждение стратегии 
развития исторического центра. 
Мероприятие вызвало огром-
ный интерес и показало, что лю-
дям не безразлично, как выгля-
дит их город.

Для того чтобы не провоциро-
вать иждивенчество, а воспиты-
вать в гражданах ощущение сво-
его двора, улицы и города, во 
многих регионах жителей при-
зывают непосредственно участ-
вовать в выполнении работ по 
благоустройству или вовлекают 
их в софинансирование соответ-
ствующих проектов. Иногда фи-
нансовые вложения граждан до-
ходят до 25% от общих затрат. 
Также активно вовлекается биз-
нес.

Предполагается, что в рамках 
проекта «Городская среда» бла-
годаря общим усилиям в этом 
году будет приведено в порядок 
более 19 тысяч дворов и 2558 об-
щественных территорий.

Отмечу, что граждане могут 
участвовать в контроле за вы-
полнением работ по благоу-
стройству. Для этого, во-первых, 
жителям предложено выдвигать 
своих представителей в комис-
сии по приемке данных работ. 
Во-вторых, есть возможность 
оставлять комментарии об их ка-
честве на специальных сайтах.

Уже сейчас по позитивной ре-
акции россиян и их готовности 
участвовать в обустройстве сво-
их городов мы видим, что тема 
формирования комфортной го-
родской среды является актуаль-
ной. Поэтому федеральное фи-
нансирование проекта «Город-
ская среда», несомненно, должно 
быть продолжено. Об этом гово-
рили в том числе участники об-
щественных слушаний, прошед-
ших в Госдуме. Планируется, что 
на благоустройство городов в фе-
деральном бюджете на 2018 год и 
на плановый период 2019—2020 
годов будет заложено ежегодное 
выделение 25 млрд рублей.

Более того, участники слуша-
ний призвали нас провести пере-
говоры с правительством по по-
воду продолжения финансиро-
вания проекта из бюджетных 
средств вплоть до 2022 года. 
Надеюсь, что нам удастся до-
биться этого и в результате в на-
шей стране будет проведена эф-
фективная «пятилетка благоу-
стройства».

Читайте также:
Лучший учитель РФ 
рассказал, куда пропадают 
талантливые педагоги
rg.ru/art/1459015

Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

Среда

Андрей Исаев
первый заместитель 
руководителя фракции 
«Единая Россия» 
в Государственной Думе
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Ольга Васильева обещала «изо 
всех сил» поддерживать сельских 
учителей.
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И по почерку ищут 
министра

КОМПЕТЕНТНО

Павел Бондаренко,
старший эксперт Главного управления криминалистики 
Следственного комитета РФ:

— Почерковедческая экспертиза устанавливает исполнителя текста или под-

писи. Есть методики, позволяющие выяснить,  находился ли человек, писав-

ший текст, в обычных или необычных условиях, например в алкогольном опья-

нении или психопатологическом состоянии. 

Помимо этого, по почерку можно определить пол человека, его возраст. А так-

же установить перемену привычной пишущей руки при написании текста, 

представленного на исследование. Проще говоря, если человек привык пи-

сать левой рукой, то на этот раз он писал правой. 

Подготовила Наталья Козлова
АРМИЯ На учениях
«Запад-2017» военные
учились противостоять
ИГИЛ

Из всех видов 
оружия

Иван Петров

МИНИСТР обороны РФ генерал армии Сергей Шойгу, 
подводя во вторник итоги стратегических российско-бе-
лорусских учений «Запад-2017», признался, что военно-
служащие двух стран в ходе маневров отрабатывали так-
тику противодействия бандформированиям ИГИЛ («Ис-
ламское государство» — международная террористиче-
ская группировка, запрещенная в РФ). 

Ранее военные не называли условного врага, говоря 
лишь о неких обезличенных террористических группи-
ровках. По словам главы российского военного ведомст-

ва, при подготовке 
к учениям военные 
всесторонне проана-
лизировали тактику 
действий бандфор-
мирований «Ислам-
ского государства» 
в Сирии. Было при-
нято решение, что 
маневренные и раз-
ведывательно-пои-
сковые действия по 
блокированию 
и уничтожению тер-
рористов проведут 

общевойсковые подразделения. Активную поддержку 
им оказывали самолеты ударной авиации.

«Огневое поражение боевиков осуществлялось мас-
сированным применением всех видов имеющегося воо-
ружения и военной техники. К нанесению ударов при-
влекались современные комплексы высокоточного ору-
жия большой дальности наземного и морского базирова-
ния», — рассказал Сергей Шойгу.

Особенностью проведенных маневров, по словам ми-
нистра обороны РФ, стало создание в краткие сроки не-
обходимой для выполнения конкретной задачи группи-
ровки войск. Ее сформировали из боеготовых в мирное 
время воинских соединений и подразделений, обладаю-
щих высокой мобильностью и способностью к ведению 
автономных боевых действий. Шойгу констатировал, 
что в ходе учения военные двух стран продемонстриро-
вали возросшую полевую, летную и морскую выучку, 
а также способность двух государств совместно решать 
вопросы военной безопасности.

Кроме того, российский военный министр отметил, 
что учение стало беспрецедентным по своей открытости. 
Его освещали 548 российских и иностранных журнали-
стов, опубликовано около 16 тысяч материалов, более 
пяти тысяч из них — за рубежом. С информацией о ходе 
учения, размещенной на сайте минобороны, ознакоми-
лось почти 12,5 млн человек.

С информацией 
о ходе учения, раз-
мещенной на сайте 
минобороны, озна-
комилось почти 
12,5 млн человек

ГЕОПОЛИТИКА Президент Чехии
объяснил Европе, как избежать
новой европейской войны

Рецепт Земана

Владислав Воробьев

В СТРАСБУРГЕ на Парламент-
ской ассамблеи Совета Европы во 
вторник говорили о Чайковском, 
Достоевском и Солженицыне, 
а подразумевали Крым и разделе-
ние Европы, которое вполне мо-
жет привести к новой европей-
ской войне. Так, во всяком случае, 
думает президент Чехии Милош 
Земан, который не только объя-
снил европейцам, как избежать 
глобального кровопролития кон-
тинентального масштаба, но 
и чем стоит заменить антирос-
сийские санкции.

Выступая в Страсбурге, чеш-
ский президент, по сути, вел диа-
лог с собой. Он задавал очень 
трудные вопросы и тут же давал 
на них ответы. «Что бы я рекомен-
довал вместо санкций? — спросил 
себя Земан. — Контакты между 
людьми на многих уровнях... Если 
вы хотите изменить образ дейст-
вий какого-либо государства, сле-
дует действовать путем диалога».

«В Европе много разделитель-
ных линий, и одна из них проходит 
между Россией и остальной Евро-
пой. Не буду преувеличивать и го-
ворить, что возник новый желез-
ный занавес, но определенная раз-
делительная линия существует. 
Поверьте моему богатому полити-
ческому опыту — гораздо труднее 
найти себе друзей, чем обрести 
врагов, — продолжил президент 
Чехии. — Психологически сущест-
вует миф осажденной крепости, 
а осажденная крепость в таких 
условиях становится обычно 
лишь мощнее, и она нуждается 
в сильном лидере. Именно это 
и происходит с Россией».

По его мнению, Совету Европы 
следует усилить свои связи с на-
циями Европы. «А Европа, в моем 
представлении, простирается от 
Атлантики до Тихого океана, — 
подчеркнул Земан. — Нельзя, на-
пример, отделять российскую 
культуру от европейской. Чайков-

ский столь же важен для нее, как 
и Бетховен, а Достоевский столь 
же важен, как Шекспир. А Солже-
ницын столь же значителен, как 
и Хемингуэй. Зачем в таком слу-
чае обязательно пытаться разде-
лить Европу в политическом пла-
не — ведь вы, я уверен, были бы 
против разделения в сфере евро-
пейской культуры». «Считаю, что 
политика Совета Европы, направ-
ленная на усиление дружбы меж-
ду европейскими странами, долж-
на распространяться и на Россию. 
В долгосрочной перспектива та-
кая политика будет успешной», — 
подчеркнул чешский лидер.

Не обошел Земан стороной 
и ситуацию вокруг Крыма. «Я хо-
тел бы сослаться на бывшего фе-
дерального президента ФРГ го-
сподина Гаука, который публично 
сказал в Праге, что если мы возь-
мем Крым и возвратим его Украи-
не, это будет означать войну в Ев-
ропе. Я только цитирую его, не 
больше. Хотите ли вы пойти на 
риск европейской войны?» И тут 
же ответил: «Необходимо, прежде 
всего, попытаться избежать вой-
ны в Европе… Если будет диалог 
между Россией и Украиной, я — 
это моя точка зрения — считаю, 
что тогда можно задуматься 
о компенсации за Крым, финансо-
вой компенсации или же компен-
сации в форме поставок нефти 
или газа».

Идею Земана о выплате Украи-
не компенсации за Крым одним 
из первых в Москве прокоммен-
тировал первый зампредседателя 
Комитета Госдумы РФ по между-
народным делам Дмитрий Нови-
ков: «Весьма странная постанов-
ка вопроса. Тема закрыта. Крым 
является частью России. Это ре-
зультат волеизъявления крым-
ских граждан, где проживает пре-
имущественно русское населе-
ние. Поэтому говорить что-то 
о долгах России... с кого брать эти 
деньги? С жителей Крыма за то, 
что они так проголосовали?»

У террористов 
более 10 тысяч сай-
тов в Интернете 
и несколько сотен 
тысяч аккаунтов 
в соцсетях
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Алина Егорова

РОСРЕЕСТР наделил подведом-
ственную ему Федеральную ка-
дастровую палату новыми фун-
кциями. К основным видам дея-
тельности палаты добавлены 
полномочия оператора инфор-
мационной системы ведения 
Единого государственного рее-
стра недвижимости. Также те-
перь учреждение может выпол-
нять кадастровые работы в отно-
шении объектов недвижимости 
государственной собственности, 
землеустроительные работы, 
консультировать и оказывать 
ряд других услуг. 

О том, каковы первые итоги 
этих новаций и как они отразят-
ся на российском рынке недви-
жимости, мы беседовали с ди-
ректором Федеральной када-
стровой палаты Росреестра Кон-
стантином Литвинцевым.

Почему кадастровая палата на-
чала заниматься новыми видами 
деятельности? 
КОНСТАНТИН ЛИТВИНЦЕВ: Главная при-
чина — коренная перестройка 
всей системы учета и регистра-
ции недвижимости в нашей стра-
не. Это был долгий путь, на кото-
рый ушло несколько лет. Утвер-
ждались законодательные осно-
вы, формировались отвечающие 
за процесс органы власти и орга-
низации, создавалась техниче-
ская база. В итоге от разрознен-
ных баз данных и бумажных но-
сителей мы постепенно пришли к 
единому для всей страны элек-
тронному ресурсу, содержащему 
и сведения об объектах недвижи-
мости, и информацию о правах 
на них. Законодательно это выра-
зилось во вступлении в силу с 1 
января 2017 года Федерального 
закона № 218. Ранее Федеральная 
кадастровая палата занималась 
кадастровым учетом, а Росреестр 
— регистрацией прав. После со-
здания единого ресурса обе фун-
кции сосредоточены в Росрее-
стре. Так и получилось, что в 2017 
году высвободились профессио-
нальные ресурсы — специалисты 
кадастровой палаты, имеющие 
соответствующее образование и 
многолетний опыт работы в обла-
сти земельно-имущественных от-
ношений. С другой стороны, по-
сле тщательного изучения мы 
увидели, что в отдельных сегмен-
тах рынка недвижимости есть по-
требность в профессиональных 
услугах. В итоге родилось реше-
ние о расширении видов деятель-
ности учреждения.

Есть ли спрос на выполнение ка-
дастровых работ вашим учре-
ждением? Каковы первые ре-
зультаты?
КОНСТАНТИН ЛИТВИНЦЕВ: Кадастро-
вые работы мы сейчас выполня-
ем только в 22 пилотных регио-
нах. Отрабатываем технологию, 
смотрим на предпочтения заказ-
чиков, а в 2018 году перейдем к 
оказанию кадастровых услуг по 
всей стране. Тем не менее уже в 
пилотных регионах мы видим 
устойчивый спрос. За неполные 
полтора месяца наши филиалы 
заключили более 300 контрак-
тов. В том числе выполнили ком-
плексные кадастровые работы 
по пяти государственным и му-
ниципальным контрактам. Важ-
но, на мой взгляд, что среди кон-
трактов, за которые берется ка-
дастровая палата, около трети — 
это объекты инфраструктуры и 
социально значимые объекты. Я 

имею в виду дороги, котельные, 
памятники воинам Великой Оте-
чественной войны, здания школ, 
интернатов, спорткомплексов. 
То есть мы беремся за работу, не 
слишком выгодную с коммерче-
ской точки зрения, но необходи-
мую для развития территорий.

Еще одна новая функция када-
стровой палаты — это землеу-
строительные работы. Речь идет о 
работах, в результате которых 
устанавливаются границы насе-
ленных пунктов, муниципалите-
тов и регионов, а также границы 
территорий с особым статусом. 
Это зоны с особыми условиями 
использования, объекты куль-
турного наследия, лесничества, 
особо охраняемые природные 
территории и тому подобные. 
Сейчас мы заключили уже около 
250 контрактов на выполнение 
таких работ. Эти сведения важны 
для управления территорией, 
правильного расщепления зе-
мельных и имущественных нало-
гов, понимания правового стату-
са земельных участков и объек-
тов недвижимости. На сегодня в 
реестре недвижимости содержат-
ся сведения о 7% границ между 
регионами, 47% границ муници-
пальных образований и 15% гра-
ниц населенных пунктов. Эта ста-
тистика дает ясное понимание 
того, насколько важно выполне-
ние землеустроительных работ.

А за какими консультациями об-
ращаются в кадастровую палату?
КОНСТАНТИН ЛИТВИНЦЕВ: Мы предо-
ставляем два типа консультаций: 
для подготовки договоров в про-
стой письменной форме (напри-
мер — купля-продажа квартиры) 
и общие консультации, связан-
ные с оборотом объектов недви-
жимости. Эти услуги уже сейчас 
можно получить в любом регио-
не страны. Всего с конца августа 
наши филиалы провели около 4,5 

тысячи консультаций, причем 
спрос на них постоянно растет. 
Как нам кажется, в ситуациях, 
связанных с операциями на рын-
ке недвижимости, есть факторы, 
которые повышают значение та-
ких консультаций. Есть риск 
столкнуться с мошенниками или 
допустить ошибку, цена которой 
очень высока. Возможно, поэто-
му люди предпочитают обра-
щаться не просто к специалисту, 
а к представителю государствен-
ного учреждения, обладающего 
большим авторитетом.

Когда летом было объявлено о 
наделении кадастровой палаты 
дополнительными функциями, 
звучали опасения, что это при-
ведет к коллапсу бизнеса када-
стровых инженеров. Как склады-
ваются отношения с ними?
КОНСТАНТИН ЛИТВИНЦЕВ: Они склады-
ваются так, как и должно быть на 
рынке: каждый может предло-
жить свои условия, и задача за-
казчика — выбрать оптимальные. 
Но есть и специфика — напомню, 
мы работаем только на государ-
ственных и муниципальных объ-
ектах. Работы много, ее хватает 
на всех. Поэтому на рынке нет 
острой конкуренции. Более того, 
нередко мы сотрудничаем в рам-
ках общих заказов. Например, 
кадастровая палата может вы-
ступать в качестве субподрядчи-
ка. В некоторых случаях нашему 
филиалу целесообразнее зани-
маться подготовкой документа-
ции, а геодезические измерения 
на местности выполняет другая 
организация. Мы гибко подхо-
дим к исполнению заказов. Сей-
час наши отношения с сообщест-
вом кадастровых инженеров 
можно охарактеризовать как со-
трудничество.

Авиация В Москве открыли уникальный центр 
 организации полетов

Небо без пробок

Татьяна Шадрина 

В 
ночь с понедельника на 
вторник заработал Мо-
сковский укрупненный 
центр Единой системы 
организации воздуш-

ного движения. 
Новая система, основанная на 

российских технологиях, позво-
лит обеспечить вылеты и прилеты 
самолетов по оптимальным траек-
ториям, снизить нагрузки на пи-
лотов, модернизировать работу 
аэропортов. И в будущем сделать 
столичный авиаузел транзитным 
хабом, считают эксперты.

Центр теперь осуществляет 
обслуживание воздушного дви-
жения (ОВД) над территорией 
площадью более 730 тысяч ква-
дратных километров, на которой 
размещено 70 аэродромов: 16 — 
для полетов гражданской авиа-
ции, 48 для госавиации и 6 — для 
экспериментальной авиации.  
Воздушное пространство, обслу-

живаемое Московским центром, 
превосходит по размерам терри-
тории некоторых европейских 
государств более чем в полтора 
раза, уточнили в Росавиации. 

Центр построен с привлечени-
ем бюджетных и внебюджетных 
средств. Общий объем финанси-
рования составляет более 3,7 
миллиарда рублей», — сообщил 
глава минтранса Максим Соко-
лов. Планируется обновление си-
стем управления воздушным дви-
жением и в других регионах. Но-

вые центры уже есть в Хабаровс-
ке, Самаре, Магадане, Иркутске, 
Красноярске, добавил министр. 

О т к р ы т и я  М о с к о в с к о г о 
укрупненного центра единой си-
стемы организации воздушного 
движения в авиаотрасли ждали 
давно. Растут объемы авиапере-
возок, интенсивность движения 
в небе. Только за первые восемь 
месяцев этого года число обслу-
женных самолетов российскими 
диспетчерами выросло более чем 
на восемь процентов. 

Кроме того, новый центр по-
зволит значительно повысить 
пропускную способность воз-
душного пространства столич-
ного авиаузла, что особенно ак-
туально в преддверии чемпио-
ната мира по футболу 2018 года. 
Ведь основная часть самолетов с 
болельщиками из разных стран, 
по прогнозам экспертов, будет 
прилетать в столицу. 

Примечательно, что новая 
российская система пришла на 
смену импортной, которую нача-
ли вводить в строй еще перед Лет-
ней Олимпиадой 1980 года в Мо-
скве. И за эти десятилетия она из-
рядно устарела.

Новый центр организации полетов 
позволит обеспечить вылеты и 
прилеты по оптимальным траекто-
риям и снизит нагрузку на пилотов. 

Акцент

 Воздушное пространство, 
обслуживаемое Московским 
центром, в 1,5 раза больше 
площади некоторых стран ЕС 

АРМИЯ В Сирии разбился 
бомбардировщик Су-24

Погибли на 
взлете 

Иван Петров

ВЧЕРА утром при взлете с авиабазы Хмеймим в Сирии 
разбился фронтовой бомбардировщик Су-24. Самолет, 
который должен был вылететь для нанесения огневых 
ударов по позициям ИГИЛ («Исламское государство» — 
международная террористическая группировка, запре-
щенная в РФ), выкатился за пределы взлетно-посадоч-
ной полосы, после чего разрушился. Экипаж катапульти-
роваться не успел, летчики погибли.

В министерстве обороны отметили, что на земле в ре-
зультате авиапроисшествия разрушений и жертв не 
было. Военные уже назвали предварительную версию 
авиакатастрофы, — «по докладу с места происшествия, 
причиной случивше-
гося могла стать тех-
ническая неисправ-
ность машины». 

Стоит отметить, 
что Су-24 — самый 
массовый фронто-
вой бомбардиров-
щик в ВКС России. 
Он предназначен для 
нанесения ракетно-
бомбовых ударов. 

«Сейчас ящики 
расшифруют и уста-
новят все обстоя-
тельства. После чего комиссия даст оценку по этой авиа-
катастрофе. Если после падения сильно ящики не повре-
ждены, то это будет в течение месяца», — сказал «Интер-
факсу» первый зампред Комитета Совета Федерации по 
обороне и безопасности Франц Клинцевич. 

По его мнению, эксплуатация Су-24 после катастро-
фы в Сирии приостановлена не будет. «Там нет никакой 
комплексной причины. Никаких остановок не будет. Лет-
чики продолжат выполнять свои боевые задачи», — ска-
зал сенатор, добавив, что, несмотря на солидный воз-
раст, Су-24 — самолет очень надежный.

В Министерстве обороны России вчера также расска-
зали об итогах очередной воздушной атаки российских 
ВКС в Сирии. За сутки было нанесено 182 ракетно-бом-
бовых удара по позициям террористов. В основном, 
10 октября атаковались боевики ИГИЛ, вторгшиеся 
в сирийскую провинцию Дейр-эз-Зор. Ночью беспилот-
ники обнаружили там хорошо укрепленный опорный 
пункт.

Позднее выяснилось, что там располагался склад бое-
припасов, а также сеть туннелей. По словам официально-
го представителя Минобороны России генерал-майора 
Игоря Конашенкова, для поражения цели были выделе-
ны две пары бомбардировщиков Су-34, которые нанесли 
14 ударов по объекту. В итоге были уничтожены четыре 
танка, три БМП, девять вооруженных внедорожников и 
две установки залпового огня. Все данные о понесенных 
игиловцами потерях, указали в Минобороны России, 
подтверждены средствами объективного контроля.

После авиаката-
строфы в Сирии 
эксплуатация 
 бомбардировщиков 
Су-24 приостанов-
лена не будет

Люди предпочитают 
обращаться 
не просто 
к специалисту, 
а к представителю 
государственного 
учреждения, обла-
дающего большим 
авторитетом

Константин Литвинцев: 
Мы выполняем кадастровые 
 работы в 22 пилотных регионах. 
В 2018 году перейдем к оказанию 
этих услуг по всей стране. 
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ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА 
Кадастровая палата 
осваивает новые функции

Росреестр на рынке 
недвижимости
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Как устроен новый ЦУП 
в московской воздушной 
зоне
rg.ru/art/1459952

Видео уничтожения в Сирии главарей «ИГ» 
смотрите на сайте
rg.ru/art/1459113

Дело об убийстве Бориса Немцова: следите на сайте
rg.ru/sujet/5422

ПРОЦЕСС Жалобы убийц 
Немцова рассматривает 
Верховный суд РФ 

Суд в прямом 
эфире

Владимир Полетаев

ВЕРХОВНЫЙ суд РФ вчера приступил к рассмотрению 
апелляционных жалоб на приговоры пятерым осужден-
ным за убийство политика Бориса Немцова.

Все осужденные принимают участие в процессе по-
средством видео-конференц-связи из следственного изо-
лятора: пока они не отправлены в места отбывания нака-
зания. Осужденные пожаловались на тяжелые условия 
содержания в следственном изоляторе, а также отказы в 
свиданиях и звонках родственникам. Но при этом вели 
себя странно весело, смеялись и шутили, из-за чего полу-
чили замечание сначала от сотрудника СИЗО, а потом 
и от своих адвокатов.

В жалобе адвокаты фигурантов настаивают на отмене 
приговора Московского военного окружного суда и пе-
ресмотре уголовного дела со стадии отбора присяжных. 

Адвокаты утверждают, что в ходе рассмотрения дела в 
суде первой инстанции было допущено множество про-
цессуальных нарушений. 

Защитники также настаивают на том, что часть дока-
зательств по делу была сфальсифицирована. Они утвер-
ждают, что признания в ходе предварительного следст-
вия были получены под пытками. Адвокаты также счита-
ют, что были нарушены судом принципы состязательно-
сти и равенства. 

Военной коллегии Верховного суда теперь предстоит 
разобраться и сделать свои выводы, чтобы поставить 
в этом деле окончательную точку.

Кроме того отмены приговора также добивается дочь 
убитого политика Жанна Немцова. Ее адвокат Ольга Ми-
хайлова заявила, что «категорически не согласна с ква-
лификацией действий подсудимых по статье 105 УК РФ 
(убийство, срок давности составляет 15 лет) и считает, 
что их действия должны быть квалифицированы по ста-
тье 277 УК РФ (посягательство на жизнь государственно-
го или общественного деятеля — без срока давности), 
учитывая, что Борис Ефимович Немцов являлся депута-
том Ярославской областной думы, сопредседателем пар-
тии «ПАРНАС».

Напомним, Немцов был убит в центре Москвы поздно 
вечером 27 февраля 2015 года.  В начале марта были за-
держаны пятеро подозреваемых, которых затем осудили.

Classified — Недвижимость, строительство, ремонт Реклама
рубрика выходит каждую среду
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ОБРАЗОВАНИЕ В российских школах не просто изучают украинский язык, 
но еще и чтут украинские традиции

В Золотоношке учатся украинскому
Гульназ Данилова,
«Российская газета», Башкирия

С
редняя школа села Золото-
ношка Стерлитамакского 
района Башкортостана ста-

нет местом проведения первого 
межрегионального конкурса Шев-
ченковских чтений. Заявки на 
участие уже поступили из Татарс-
тана, Оренбургской и Челябин-
ской областей. 

До сих пор конкурс был респу-
бликанским. Сначала его прово-
дили в Уфимском филиале гума-
нитарного университета им. М. 
Шолохова. Но и после закрытия 
филиала традицию не забыли. Два 
года назад эстафету подхватили 
неравнодушные люди из Золото-
ношки, где в школе изучают укра-
инский язык, а на базе  Дома куль-
туры действует украинский исто-
рико-культурный центр с музеем. 

Почему именно Золотоношка? 
Все просто — это настоящий уго-
лок Украины в Башкирии. Село в 

начале ХХ века основали пересе-
ленцы из Золотоношского уезда 
Полтавской губернии. Первыми 
были 27 семей. Вслед за ними по-
тянулись другие, услышавших, 
что в далеком от Украины краю 
можно и землю купить, и жить 
вольготно. Никаких притеснений 
ни по национальному признаку, 
ни по вероисповеданию. Так было 
всегда, потому и сохранились 
здесь свои обычаи и уклад жизни. 

И хотя население уже давно ста-
ло многонациональным — рядом с 
украинцами живут русские, баш-
киры, татары, чуваши, молдаване, 
— украинский язык не забывают. 
На нем говорят в семьях, его из-
учают в школе. Причем с большим 
удовольствием, потому что уроки, 
которые ведет Елена Тесленко, не-
обычные. Во время занятий дети 
не только учатся читать и писать, 
но и поют, учат стихи, занимаются 
рукоделием — в кабинете украин-
ского языка создан даже уголок са-
мобытной культуры с вышивкой, 

куклами-мотанками, изготовлен-
ными руками учащихся. 

— Главным образом мы ведь из-
учаем культуру, — объясняет Еле-
на Тесленко. — Дети любят петь, 
танцевать. В прошлом году я выпу-
стила класс, который начиная с 
детского сада участвовал во всех 
олимпиадах, конкурсах. А моя 
ученица Лилия Хуснутдинова за-
нимала первые места среди знато-
ков украинского языка на конкур-
се международного уровня. Сей-
час она сама педагог.

Золотоношская школа базо-
вая по изучению украинского 
языка. В учебной программе с 
1-го по 11-й классы ему отведено 
специальное учебное время. 
Кроме того, есть еще русский, 
башкирский, английский и не-
мецкий языки. Свои знания 
школьники демонстрируют не 
только в Шевченковских чтени-
ях, но и в международном кон-
курсе знатоков украинского 
языка имени Петра Яцика, кото-
рый проводится по инициативе 

мецената из Канады. На их счету 
немало побед и наград. 

Про Золотоношку знают дале-
ко за пределами Башкортостана. 
Трижды школу посещали послы 
Украины в России, представители 
ОБСЕ, побывал здесь и знамени-
тый поэт Дмитрий Павлычко. 
Здесь все пропитано духом укра-
инской культуры. Ведь помимо 
одного урока в неделю есть и вне-
урочная программа. Это кружок в 
школе, где занимаются рукодели-
ем, танцуют и поют, клуб любите-

лей истории при музее села. 
 Несколько лет назад делегация из 
Золотоношки съездила на Украи-
ну. Как рассказывает директор 
музея Нина Черненко, побывали 
на Полтавщине именно в тех се-
лах, откуда родом их предки: 
«Люди были так удивлены, что мы 
говорим на одном с ними языке, 
что где-то в Башкирии есть такая 
деревня, в которой сохраняют и 
ценят народную культуру и тра-
диции. Для них удивительно, а для 
нас это норма».

СЛАВЯНЕ Украинские 
диаспоры из разных стран 
обратились к своим 
соотечественникам 

Наша хата — не с краю

Елена Гусакова, 
«Российская газета», Симферополь

ПРЕДСТАВИТЕЛИ украинских 
диаспор выступили за возобнов-
ление братских связей между 
русскими и украинцами. Гости из 
Польши, Италии, Молдавии, Лат-
вии, Болгарии, Белоруссии, Укра-
ины, а также ДНР и ЛНР считают, 
что народы разделяют умышлен-
но. При этом процветание Неза-
лежной в будущем возможно 
именно при развитии экономи-
ческих и культурных связей с 
братьями-славянами.

— Дорогие украинцы! Мы при-
зываем вас вспомнить нашу мно-
говековую историю, отринуть 
все навязанные извне разногла-
сия и восстановить братские свя-
зи с русским народом, — говорит-
ся в обращении, принятом на пер-
вом международном «круглом 
столе» «Сотрудничество украин-
ских общественных объединений 
РК с соотечественниками за рубе-
жом». — Только так возможно 
обеспечить единство, безопа-
сность и благополучие Украины.

В то же время гости отметили, 
что Крым — пример для других 
стран, как здесь соблюдаются 
права народов. Так, согласно 
Конституции РК, украинский 
язык наравне с русским и крымс-
ко-татарским признан государ-
ственным. В республике есть 
украинская община, в школах по 
желанию возможно изучение 
родного языка, и 300 тысяч укра-
инцев, проживающих на полуо-
строве, никто не притесняет. 

— Ситуация в республике ста-
бильная, — подчеркнул секретарь 
правления Русского культурно-
просветительского общества в 
Польше Андрей Романчук. — То, 
что в Крыму притесняется все 
украинское, — это один из мифов, 
который существует вокруг по-
луострова.

В целом после вхождения ре-
гиона в состав России в республи-
ке произошли позитивные изме-
нения, говорят делегаты. Они 
приняли обращение к Генсекре-
тарю ООН Антониу Гутерришу с 
предложением посетить полуо-
стров и лично убедиться в этом. 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ Венгрия предлагает 
Евросоюзу отказаться 
от ассоциации с Украиной

Горький урок 

Павел Дульман

М И Н И СТ Р  иностранных дел 
Венгрии Петер Сийярто посетил 
Закарпатскую область Украи-
ны, где встретился с представи-
телями венгерской диаспоры. 
При этом он отказался от пред-
ложения украинского коллеги 
Павла Климкина совместно об-
судить в центре региона — Ужго-
роде — скандальный украинский 
закон об образовании, из-за ко-
торого ухудшились двусторон-
ние отношения между Будапеш-
том и Киевом.  «Он опоздал. За-
карпатских венгров следовало 
спрашивать их мнение до при-
нятия закона», — передает ответ 
Сийярто на предложение Клим-
кина ведущее венгерское изда-
ние Magyar Nemzet. Напомним, 
новая редакция закона об обра-
зовании, принятая в сентябре 
Верховной радой, предполагает 
повсеместный переход на укра-

инский язык обучения к 2020 
году, в том числе для школ в ме-
стах компактного проживания 
национальных меньшинств.  На-
ходясь на украинской террито-
рии, Петер Сийярто конкрети-
зировал шаги, которые готова 
предпринять его страна ради за-
щиты венгерского меньшинства 
на Украине. Речь идет ни много 
ни мало о коррекции или пол-
ной отмене Соглашения об ассо-
циации Украины с ЕС.  По сло-
вам венгерского министра, 
скандальный закон «делает фак-
тически невозможной работу 
венгерских школ в Украине, тем 
самым нарушая взятые на себя 
Украиной международные обя-
зательства». «Это идет вразрез с 
Соглашением об ассоциации, 
которое требует расширения 
прав меньшинств, что должно 
быть предотвращено междуна-
родным давлением», — сказал 
Сийярто. 

Событие В Москве открыли памятник главе внешней разведки в годы Великой Отечественной Павлу Фитину

Разведчик из села Ожогино
Николай Долгополов 

В 
Москве во вторник от-
крыли памятник главе 
внешней разведки в 
годы Великой Отечест-
венной Павлу Фитину.  

Торжественную церемонию начал 
директор Службы внешней раз-
ведки России Сергей Евгеньевич 
Нарышкин. Людей на Остоженке 
собралось немало: ветераны 
Службы, земляки Фитина, журна-
листы. Автор памятника — извест-
ный скульптор Андрей Ковальчук. 

Но много ли знаем мы о Пав-
ле Михайловиче Фитине? А ведь 
даже в советские годы его взлет 
был и ярчайшим, и редчайшим. 
Сын крестьянина  из села Ожо-
гина Шатровской волости Шо-
роховского района Ялуторов-
ского уезда Тобольской области 
Паша Фитин, 1907 года рожде-
ния,  накануне Великой Отече-
ственной возглавил Главное 
управление государственной 
безопасности НКВД СССР. Нес-
лучайно привожу так подробно 
название медвежьего угла, отку-
да вышел будущий генерал-лей-
тенант, сотворивший переворот 
в разведке. 

Как это получилось? Великие 
способности? Стечение обстоя-
тельств? Удачливость? Да! И все 
слилось вместе в нужном человеке 
в тяжелейший, может, и роковой 
для страны момент. Не думал спе-
циалист-аграрник, направленный 
в издательство на чисто редактор-
скую работу, что придется послу-
жить в НКВД. А кому еще? Ко вто-
рой половине 1930-х репрессии 
Ягоды и Ежова почти начисто вы-
косили разведку и дома, на Лубян-
ке, и за границей. Да так, что 
успешно действовавшие в зарубе-
жье агенты на полтора-два года за-
молчали. Не с кем было работать. 
Вызванных в Москву руководите-
лей резидентур расстреливали 
как врагов народа или в «лучшем» 
случае бросали в лагеря.

Между тем надвигалась боль-
шая война, разведка требовалась 
что воздух. И тогда в 1938-м по-
сле большого террора начался 
большой набор. Брали комсо-
мольцев, не имевших к ЧК ника-
кого отношения. Зато просто фи-
зически новички не могли быть в 
чем-то замешаны. В чем? Этого 
никто не знал. 

Весной 1938 года Павла Фити-
на зачисляют в кадры, а в мае 
1939-го Павел Михайлович воз-
главляет ИНО, в переводе на до-
ступный язык за год проходит 
путь от младшего лейтенанта до 
начальника внешней разведки.

Его принял и такой же, как он, 
чекистский молодняк, и горсть 
случайно не тронутых ветеранов. 
1939-й — началась Вторая миро-
вая, требовалось не размышлять, 
как он будет управлять новичка-
ми и опытными чекистами. А со-
здавать, руководить. И сообщест-
во вкалывало вместе с Фитиным, 
начинавшим с восстановления за-
работавших в зарубежье резиден-
тур. Пусть и очень редко, он пы-
тался возвратить, что иногда даже 
удавалось, в набиравшие мощь 
ряды сподвижников чудом уце-
левшие старые кадры.

Была в этом человеке, вышед-
шем из села Ожогина, некая кре-
стьянская  мудрость. В пору всеоб-

щего послушания, когда любое 
слово не «против», а просто не 
«за» могло закончиться лагерем 
или чем похуже, он не перечил 
Сталину, которому молодому на-
чальнику разведки приходилось 
лично докладывать об угрозе на-
падения фашистов. Вождь не ве-
рил. Начертывал карандашом 
грозные, порой недостойно оскор-

бительные  резолюции на фитин-
ских докладах. Но Павел Михайло-
вич терпеливо собирал новые дан-
ные, выполняя приказ, еще раз из-
учал донесения разведчиков и 
агентов. И к тому же смело, нет, не 
перечил, а утверждал: источник 
проверенный, надежный.

По-моему, Фитин и удержался 
в этой разведывательной иерар-
хии во многом благодаря своему 
скромному, не показному упорст-
ву. Будь он кадровым, прошедшим 
суровую школу, сил, а, может, и 
мужества не хватило бы. Муштра 
выбила бы самостоятельность. А 
так ему верили и разведчики, и ге-
нералиссимус с маршалами. По-
чему не верить, если ошибался он 
крайне редко?

Громадна заслуга Фитина, еще 
осенью 1941-го, когда немецкие 
танки были в километрах от Мо-
сквы, создавшего научно-техниче-
скую разведку. Это он вместе с бу-
дущим Героем России Кваснико-

вым, молодыми и незатуманенны-
ми своими мозгами осознал: вра-
ги и союзники разрабатывают но-
вое страшное оружие. Возможно, 
не понимая, что атомное, все рав-
но отдал в сентябре 1941-го при-
каз всем, кто хоть в чем-то мог 
пролить свет, срочно передавать в 
центр любые сведения, с этим не-
понятным оружием связанные. И 
в операции «Энормоз» по добыче 
атомных секретов его до конца не 
оцененная роль велика. Даже ког-
да в первой половине 1990-х кори-
феям атомной разведки присвои-
ли звания Героев России, о Фитине 
как-то не вспомнили.

Он не был мягким и податли-
вым, но превратившись быстрее 
быстрого в опытного руководите-
ля, четко руководил огромным се-
кретным хозяйством. Это он в 
конце войны почуял неладное в 
отношениях с американцами и ан-
гличанами. И контакты фашист-
ских бонз, задумавших после за-
ключения сепаратного мира пой-
ти с США и Англией против СССР, 
были сорваны. Тут были и донесе-
ния из Швейцарии, и развивший-
ся нюх, позволявший не ждать, не 
отбиваться от наседавших, а пре-
дотвращать удары. Любопытно, 
что в «Семнадцати мгновениях ве-
сны» роль Фитина играет не моло-
дой человек, которым Павел Ми-

хайлович и был в войну, а солид-
ный грузноватый актер. Кстати, и 
отчество непонятно зачем персо-
нажу поменяли. 

Много пишется о блестяще 
проведенных советской диплома-
тией Тегеранской, Ялтинской, 
Потсдамской конференциях. Но 
давайте признаем: Сталину и со-
ветникам разведка преподносила 
не чуть ли, а буквально на блюдеч-
ке горы добытой информации. 
Черчилль с Рузвельтом только 
раскрывали рты, а наши уже зна-
ли, о чем пойдет речь, и были гото-
вы к ответу.

Вся история Фитина закончи-
лась после войны. Его отстранили 
от дел. Какая разведка. В послед-
ние годы он трудился директором 
фотолаборатории в Доме дружбе 
и культурных связей.

Почему такой незаслуженно 
недостойный конец? А сколько 
маршалов, вспомните Жукова, 
были отправлены в края куда по-
дальше в послевоенную эпоху. 
Люди светлые, мыслящие нестан-
дартно, они много знали и могли 
принести огромную пользу, вне-
сти значительные перемены в ход 
событий. Этого и боялись. Славно, 
что полузабытые имена героев 
медленно, однако выплывают из 
небытия. Среди них и имя Павла 
Михайловича Фитина.

Фитина приняли и такой же, как он, чекистский молодняк, и ветераны.

В школе Золотоношки на уроках украинского языка Елены Тесленко скучно ребятам не бывает. 

Акцент

 Громадная заслуга Фитина, 
еще осенью 1941-го, 
когда немецкие танки были 
в километрах от Москвы, 
создавшего научно-техниче-
скую разведку

Акцент

 В учебной программе с 1-го 
по 11-й классы украинскому 
языку отведено специальное 
учебное время

Язык впитывается с национальными сказками. Для дошколят в Золотоношке создали уголок украинского быта.
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СПРАВКА «РГ»
В годы Великой Отечественной войны в Башкирию с территории 
Украинской ССР эвакуировали предприятия, культурные и научные 
учреждения. В Уфе разместились Академия наук УССР, Киевский опер-
ный театр, Академический театр оперы и балета. Сейчас в Башкирии 
действуют национально-культурные центры украинцев «Кобзарь» и 
«Золотоношка», союз украинок Башкортостана «Берегинья», союз 
украинской молодежи Башкортостана «Пласт», три воскресные, 
пять общеобразовательных школ.

Операция «Энормоз» считается одним из выдающихся достижений 
 отечественной разведки.
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СИТУАЦИЯ Итальянcкие суды не справляются с завалами исков

Не пощадили Софию Лорен
Нива Миракян
«Российская газета», Рим

И
тальянские суды заняли 
четвертую «почетную» 
позицию в классифика-

ции самых медленных европей-
ских трибуналов. Средний срок 
рассмотрения гражданских и ад-
министративных исков на Апен-
нинах составляет около пяти-се-
ми лет. Хуже ситуация обстоит 
только на Кипре, на Мальте и в 
Португалии, где разбирательст-
во может затянуться аж до 10 
лет.

Каждый год в итальянские 
суды поступает в среднем 130 
тысяч новых обращений, а всего 
до сих пор нерассмотренных об-
ращений накопилось уже 4,5 
миллиона. 

Медлительность юстиции не-
редко является причиной пере-
полненности тюрем и ежегодно 
обходится бюджету в сотни мил-
лионов евро в год. Для того чтобы 
сдвинуть решение этой пробле-
мы с мертвой точки и разгрести 
ворох нерассмотренных дел, пра-
вительство даже пошло на сокра-
щение отпуска для судей с 45 до 
30 дней, но воз и ныне там.

В связи с наплывом иммиг-
рантов ситуация и вовсе выходит 
из-под контроля. 

Сейчас суды буквально зава-
лены апелляционными исками от 
нелегалов, пытающихся оспо-
рить решение суда первой ин-
станции, отказавших им в убежи-
ще. К слову, только в начале 2016 
года число подобных исков пере-

валило за 15 тысяч — это на три с 
лишним тысячи больше, чем за 
аналогичный период предыдуще-
го года. 

Несмотря на то, что в 60 про-
центах случаев итальянские 
власти, как правило, отказывают 
беженцам в предоставлении убе-
жища, на практике мигранты 
остаются на территории страны 
и продолжают подавать апелля-
ции в суды высшей инстанции. 

В общей сложности нелегал в 
ожидании решения вышестояще-
го суда живет в стране еще около 
двух лет. Для того чтобы поло-
жить конец этой практике, ми-
нистр юстиции Андреа Орландо 
объявил о намерении лишить не-
легальных мигрантов возможно-
сти подавать апелляцию, сделав 
тем самым решение первой ин-
станции окончательным и не 
подлежащим последующему пе-
ресмотру. Это означает, что в слу-
чае, если беженцу отказано в убе-
жище, он будет немедленно выд-
ворен из страны.

Не щадит итальянская судеб-
ная система даже любимчиков 

публики. Чего стоит «дуэль» дли-
ною в долгих 40 лет, которую 
вела с ней всемирно известная 
итальянская актриса София Ло-
рен. 

Предметом затянувшегося 
«конфликта» стала декларация о 
доходах, датированная 1974 го-
дом и представленная госпожой 
Шиколоне (настоящая фамилия 
Лорен. — «РГ») вместе с мужем, 
прославленным кинопродюсе-
ром Карло Понти, ушедшим из 
жизни в 2007 году. Все эти годы 
налоговики обвиняли артистку, 
которая активно снималась в 
60-е и 70-е годы в Голливуде, в 
том, что она утаила от казны 
часть своих многомиллионных 
гонораров. 

Лишь в 2016-м году выясни-
лось, что у Лорен и в мыслях не 
было никого обманывать. Касса-
ционный суд Италии признал за 
обладательницей двух «Оска-
ров» право платить налоги с до-
ходов 1974 года в урезанном 
виде, поставив тем самым жир-
ную точку в этой многолетней 
тяжбе.  

ФИНАНСЫ

Новая монета 
получит 
голограмму 

ЛОНДОН 
МЕНЯЕТ ФУНТ

Ариадна Рокоссовская

В БРИТАНИИ перестанут при-
нимать старые добрые монеты 
номиналом в один фунт образ-
ца 1983 года. Королевское каз-
начейство заменило их «самы-
ми защищенными монетами 
мира». 

Монета, которую британцы 
любовно называли round pound 
— «круглый фунт», имела диа-
метр 22,5 мм, толщину 3,15 мм 
и весила 9,5 грамма. На лице-
вой части монеты всегда красо-
вался портрет королевы, кото-
рый со временем меняли соот-
ветственно возрасту Елизаве-
ты, а на оборотной — символы 
каждого из регионов: Англии, 
Шотландии, Северной Ирлан-
дии, Уэльса. Однако сегодня, по 
данным королевского монетно-
го двора, на тридцать подлин-
ных фунтовых монет, находя-
щихся в обращении в Соединен-
ном Королевстве, приходится 
одна фальшивая. В 2014 году 
канцлер казначейства Джордж 
Осборн объявил, что в Брита-
нии появится новая монета, со-
зданная с применением самых 
последних технологий чеканки. 
28 марта 2017 года в стране по-
явилось новое законное пла-
тежное средство — 12-гранная 
монета номиналом в один фунт, 
которую разработчики объяви-
ли «самой защищенной в мире». 
На лицевой стороне фунта, как 
и прежде, красуется Ее Величе-
ство, но это уже пятый ее мо-
нетный портрет, где королева 
очень зрелая женщина. Монета 
стала тоньше и легче, а ее 
обратная сторона призвана 
объединить все составляющие 
страны Соединенного Королев-
ства, раньше чеканившие на 
фунте свои символы. Отныне 
английская роза, уэльский по-
рей, шотландский чертополох и 
ирландский клевер растут из 
одного стебля в королевской 
короне. Этот дизайн был разра-
ботан 15-летним Дэвидом Пир-
сом, выигравшим открытый 
конкурс казначейства.

Что касается защиты от под-
делки, при создании монет ис-
пользовалась новая техноло-
гия, с помощью которой можно 
за считаные секунды сканиро-
вать монету и проверить ее под-
линность. Неспециалисты отли-
чат настоящий фунт по биме-
таллической комбинированной 
конструкции — золотистому на-
ружному кольцу и серебристо-
му внутреннему, специальной 
чеканке латентного изображе-
ния — своего рода голограмме, 
которая в зависимости от угла 
зрения изображает знак фунта 
или единицу, а также микротек-
стам на аверсе и реверсе моне-
ты. Слабовидящие люди сразу 
опознают фунт по 12 граням с 
поочередным рифлением. Впро-
чем, технический менеджер мо-
нетного двора Скотт Купперус 
сообщил журналистам, что все 
это не является гарантией того, 
что монету не смогут подде-
лать. К тому же, как сообщает 
Daily Telegraph, большая часть 
автоматов, в том числе парко-
вочных, не принимает эти мо-
неты. В Британской парковоч-
ной ассоциации изданию сооб-
щили, что «около четверти из 
100 тысяч паркоматов не успе-
ют подготовить к переходу на 
новый фунт» и обещали «парко-
вочный хаос». Неудивительно, 
что за неделю до полной отмены 
хождения старых фунтов, 500 
миллионов монет, которые в 
ночь с воскресенья на понедель-
ник утратят свою ценность, все 
еще находятся на руках у гра-
ждан.  

Скандал Памятники великому мореплавателю в США могут попасть 
в список «потенциально нежелательных»

Отомстили Колумбу
Евгений Шестаков

В
о вторник в Нью-Йорке 
должно состояться пер-
вое заседание комис-
сии, которой в течение 
трех месяцев предстоит 

подготовить список нежелатель-
ных городских памятников. Тех, 
что, по мнению общественников, 
можно счесть «символами угне-
тения, противоречащими ценно-
стям жителей города». Мэр Нью-
Йорка Билл де Блазио не скрыва-
ет, что среди фигурантов этого до-
кумента может оказаться перво-
открыватель Америки Христофор 
Колумб. Как заявила спикер го-
родского совета Мелисса Марк-
Виверито, отношение мореплава-
теля к коренному населению Аме-
рики может оскорблять чувства 
выходцев из стран Карибского 
бассейна. Так она считает.

А потому созданной итальян-
ским мастером Гаэтано Руссо 
21-метровой колонне, увенчан-
ной скульптурой Колумба, не ме-

сто на Манхэттене. Откроют ли 
власти Нью-Йорка «ящик Пандо-
ры», как уже называют возмож-
ное решение о нежелательности 
памятника великому мореплава-
телю в Нью-Йорке защитники его 
памяти? Впрочем, Христофор Ко-
лумб не первый и далеко не по-
следний герой Америки, которого 
некоторая часть нынешних об-
итателей США мечтает сбросить с 
пьедестала. Прошедший на Пятой 
авеню Нью-Йорка в понедельник 
парад по случаю Дня Колумба мо-
жет оказаться последним меро-
приятием такого рода. В то время 
как жители города «Большого 
яблока» собрались на празднич-
ное представление, в небольшом 
населенном пункте Провиденс 
(штат Род-Айленд) неизвестные 
облили памятник Колумба кра-
сной краской и оставили на мону-
менте оскорбительные надписи. А 
днем ранее в штате Коннектикут 
вандалы изуродовали еще два па-
мятника первооткрывателю Аме-
рики. Группа активистов, считаю-
щих, что Колумб жестоко обра-
щался с коренным населением, 
попыталась сорвать и церемонию 
возложения венка к памятнику 
Колумба в Нью-Йорке, правда, 
безуспешно. Тем не менее Центр 
искусств индейцев все же провел 
на Манхэттене акцию «Переос-

мысливая значение Дня Колум-
ба», собравшую несколько десят-
ков человек. Тогда как, по оцен-
кам организаторов, посвященно-
го Колумбу парада в их мероприя-
тии участвовали около 35 тысяч 
человек, число же зрителей, сто-
явших вдоль Пятой авеню, превы-
сило миллион. Но даже эти впе-
чатляющие цифры не гарантиру-
ют дальнейшего спокойного су-
ществования памятникам перво-
открывателю Америки. 

Позиция нью-йоркского 
мэра, который будучи американ-
цем итальянского происхожде-
ния угрожает внести в перечень 
нежелательных культурных объ-
ектов памятник Колумбу на Ман-
хэттене, вызвала негодование 
организаций, объединяющих 
американцев итальянского про-
исхождения. Во-первых, потому 
что автором знаменитого памят-
ника мореплавателю в Нью-Йор-
ке был итальянец. А во-вторых, 
по одной из версий Колумб был 
родом из итальянской Генуи. До-

шло до того, что руководство 
этих организаций отказалось 
пригласить градоначальника на 
мероприятия, посвященные Дню 
Колумба в нью-йоркском районе 
Бронкс, и не пришло на прием, 
организованный мэром по слу-
чаю Дня итало-американского 
культурного наследия. Тем не ме-
нее эти демарши не в состоянии 
остановить пересмотр историче-
ского наследия Америки. В этом 
году, сообщили СМИ, руководст-
во сразу нескольких городов объ-
явило о замене Дня Колумба на 
День коренных народов. Причем 
расположены эти населенные 
пункты в разных штатах — Ва-
шингтоне, Нью-Мексике, Техасе, 
Колорадо, а также в округе Лос-
Анджелеса. Американские изда-
ния цитируют заявление члена 
окружного совета Лос-Анджеле-
са Хилды Солис. Она объясняет: 
отмена Дня Колумба — это не по-
пытка переписать историю, а 
«признание того, что на протяже-
нии столетий предки американ-
цев угнетали определенные груп-
пы людей».

Правда, сторонники такой ра-
дикальной трактовки событий 
редко вспоминают о реальном 
укладе жизни коренного населе-
ния Северной Америки до того, 
как ее в 1492 году открыл Колумб, 

полном, по оценкам историков 
неравенства, борьбы за власть и 
сложного социального устройст-
ва. В итальянской газете La Stampa 
своими открытиями поделились 
археологи, проводившие раскоп-
ки в древнем североамерикан-
ском городе Кахокия, существо-
вавшем до открытия Колумба. В 
одном из курганов они обнаружи-
ли погребальную камеру двух 
взрослых мужчин, окруженных 
трупами 53 девушек. Причем по-
следние были погребены живыми 
— девушки скребли землю до тех 
пор, пока не задохнулись. В дру-
гом захоронении находились тру-

пы 39 мужчин и женщин, казнен-
ных в ходе какого-то жестокого 
ритуала. 

Хотя официально считается, 
что завоевание обеих Америк ев-
ропейцами повлекло за собой 
массовую гибель туземцев от ра-
нее неизвестных им болезней, та-
ких как оспа, историки пришли к 

выводу, что Новый Свет не остал-
ся в долгу. The Times приводит 
одно из исследований, где гово-
рится, что из Америки в Европу 
моряки, участвовавшие в экспе-
диции Колумба, привезли сифи-
лис, ставший причиной масштаб-
ной эпидемии в Неаполе в 1495 
году. 

В небольшом населенном пункте Провиденс (штат Род-Айленд) неизвестные облили памятник Колумба красной 
краской и оставили на монументе оскорбительные надписи.

Старый добрый фунт в ночь 
на понедельник станет 
историей.

«Дуэль» длиною в долгих 40 лет вела с итальянским правосудием актриса 
София Лорен по поводу своей декларации о доходах от 1974 года.  

Акцент

 Итальянские суды буквально 
завалены апелляционными 
исками от нелегалов, кото-
рым отказывают в убежище

Акцент

 Колумб не первый и далеко 
не последний герой Америки, 
которого некоторая часть 
нынешних обитателей США 
мечтает сбросить 
с пьедестала

Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799

ТРАМП И ХАОС
«ПРЕЗИДЕНТ Трамп удерживает мир от хаоса, — сооб-
щила на днях официальный представитель Белого дома 
Сара Хакаби Сандерс. — И мы намерены продолжать это 
делать в качестве команды с президентом во главе». Ре-
шительное заявление стало реакцией на слова главы се-
натского комитета по международным делам Боба Кор-
кера, который полагает, что только наличие вокруг 
Трампа таких людей, как Мэттис, Келли и Тиллерсон, 
«отделяет нашу страну от хаоса».

Эта дивная полемика отражает состояние умов в Ва-
шингтоне. Госсекретарь якобы грозит уйти в отставку, 
называя верховного главнокомандующего идиотом, а пе-
реругивание президента с главой международного коми-
тета связано прежде всего с сугубо внутренними мотива-
ми — кто как пытается переизбраться. Но если отвлечься 

от этой вакханалии 
человеческих отно-
шений и задуматься: 
а что в действитель-
ности удерживает 
человечество от хао-
са?

Пессимисты от-
ветят — ничто. Систе-
ма институтов, со-
зданная во второй 
половине ХХ века 
для поддержания 
мира и управляемо-
сти глобальными 
процессами в глубо-
ком кризисе. Прави-

ла либо не соблюдаются, либо даже не признаются — мол, 
они были сформулированы на рубеже ХХI века без уча-
стия важных игроков. А безответственность политиков 
превышает допустимые величины.

Оптимисты сошлются на то, что, несмотря на упадок 
институтов, кое-что все-таки осталось, а сейчас происхо-
дит даже коррекция в сторону понимания реальных ри-
сков и важности проявлять осмотрительность. Органи-
зация Объединенных Наций и ее Совет Безопасности со-
храняют функцию регулятора, ядерное оружие служит 
сдерживающим фактором, который заставляет, говоря 
на жаргоне, «фильтровать базар».

Ага, ответят пессимисты, именно поэтому, наверное, 
и то и другое так и норовят «улучшить» — инициативы по 
реформированию СБ ООН, например, яркие призывы 
отменить право вето, следуют одна за одной, а Нобелев-
скую премию мира вручили Кампании за полное запре-
щение ядерного оружия. 

Не надо видеть все в черном цвете, возразят оптими-
сты. Да, был период после 1989 года, когда мир пытались 
перекроить под одну-единственную модель, «всесиль-
ную, потому что верную», фактически размывая ради 
этого прежние столь мучительно выработанные прави-
ла. Но сейчас наступает понимание пагубности универ-
сализма и навязывания единого набора представлений, 
так что начинается становление поистине, извините за 
выражение, инклюзивного мироустройства…

Этот высокомудрый спор можно продолжать долго, и 
аргументы каждой из сторон будут звучать убедительно. 
Правы и те и другие — угрозы велики, но необратимое 
еще не случилось. Вокабуляр мировой политики подли-
вает масла в огонь — стилистика базарной перепалки 
или, если говорить по-современному, общения в соци-
альных сетях выплеснулась на самый верх и в самые от-
ветственные сферы деятельности, а немедленное утека-
ние «в паблик» практически всего, что только можно, ли-
шает дипломатию не только дискретности, которая была 
присуща этой профессии, но и времени на обдумывание 
ответа.

Сочетание геоэкономических, социальных, техноло-
гических и культурных сдвигов, каждый из которых ра-
ботает в своем направлении и эти направления совсем 
необязательно совпадают, создает поистине революци-
онную ситуацию. Однако многие представители полити-
ческих классов ее по-прежнему не замечают или делают 
вид, что не замечают, будучи полностью поглощены по-
пытками удержания или разворота ситуации в своих 
странах обратно к казавшемуся таким комфортным для 
Запада и относительно безопасным для остальных пери-
оду после «холодной войны». 

Между тем революция означает как раз невозмож-
ность возвращения назад. Даже период реставрации, ко-
торый почти неизбе-
жен после револю-
ционных перемен, 
не восстанавливает 
все, как было, а ско-
рее просто упорядо-
чивает более при-
вычным способом 
плоды перемен. Но 
это следующий этап, 
мы сейчас только 
вступаем в стадию 
кардинальных прео-
бразований. И обо-
стрение конфликтов 
по всем векторам — 
геополитическим, 
социально-экономи-
ческим, межкуль-
турным, технологическим, природным — создает то, что 
называется «идеальный шторм».

Родится ли из этих конфликтов новый порядок? Станет 
ли происходящее сейчас разрушение созидательным? Эти 
вопросы станут главной темой ежегодной конференции 
Дискуссионного клуба «Валдай», которая открывается в 
понедельник. Доклад, традиционно подготовленный к ме-
роприятию, на сей раз озаглавлен «Как важно быть се-
рьезным». Но в отличие от игривой пьесы Оскара Уайльда, 
у которого и заимствовано название, авторы призывают 
как раз отказаться от «стратегической фривольности», 
охватившей мировую элиту в конце прошлого века и рас-
шатавшей основу основ — чувство самосохранения. Оно 
было очень хорошо развито в годы «холодной войны», 
особенно после отрезвляющего «воспитательного» эф-
фекта Карибского кризиса 1962 года. Но впоследствии 
многим показалось, что можно расслабиться. А зря.

Дональд Трамп, как ни парадоксально это прозвучит, 
и олицетворяет хаос, и служит инструментом его обузда-
ния. Появление такого лидера хочется, конечно, списать 
на роковую случайность, стечение обстоятельств. На 
деле это лампочка индикатора, предупреждающая о глу-
боком неблагополучии и необходимости совсем иначе, 
чем прежде, подходить к решению проблем, с которыми 
сталкивается человечество. 

Дональд Трамп, 
как ни парадоксаль-
но это прозвучит, 
и олицетворяет 
хаос, и служит 
инструментом 
его обуздания

Чувство самосохра-
нения было очень 
хорошо развито в 
годы «холодной 
войны». Но впослед-
ствии многим пока-
залось, что можно 
расслабиться. А зря

СПРАВКА «РГ»

Впервые торжества по случаю Дня Колумба прошли в Нью-Йорке в 1792 году. В 

1907 году первым американским штатом, где праздновали День Колумба, стал 

Колорадо. В 1937 году президент Франклин Рузвельт сделал День Колумба фе-

деральным праздником, который отмечали 12 октября. Однако с 1971 года в Аме-

рике День Колумба стали отмечать во второй понедельник октября. 

Мир без правил

Федор Лукьянов,
директор по исследованиям клуба «Валдай»
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ВПЕРВЫЕ Сила мысли будет 
управлять машиной

Повезет 
нейромобиль

Ксения Колесникова

НИЖЕГОРОДСКИЕ ученые разрабатывают первый в 
России электромобиль, который позволит обездвижен-
ным инвалидам свободно передвигаться по городу — ней-
ромобиль. Вся «фишка» — в системе управления, считы-
вающей сигналы мозга и перерабатывающей их в элек-
трические команды.

— Что это такое? Нейроинтерфейс в системе управле-
ния регистрирует разные модальности активности го-
ловного мозга. С его помощью намерения человека дви-
гаться в ту или иную сторону можно превращать в управ-
ляющие команды для электромобиля, — говорит руково-
дитель лаборатории интеллектуальных биомехатрон-
ных технологий ННГУ им. Н.И. Лобачевского Василий 
Миронов. — В каркас автомобиля будут встроены сенсо-
ры, считывающие дорожную ситуацию в режиме реаль-
ного времени. Система управления будет анализировать 
траекторию соседних транспортных средств, предуга-
дывать потенциально опасные моменты и помогать во-
дителю выполнять правильные маневры.

Медицинские и социальные перспективы проекта — 
колоссальные. Люди, потерявшие мобильность после 
аварий или инсультов, травм позвоночника, силой мозга 
смогут реально компенсировать дефекты движения. 

РАКУРС Древние бактерии 
из вечной мерзлоты могут 
продлить жизнь человека

Экстрим 
закаляет

Юрий Медведев

ГЛАВНУЮ опасность глобального потепления таит мир 
бактерий и вирусов, чья поразительная жизнестойкость 
давно известна науке. Некоторые из них сотни миллио-
ны лет были законсервированы в вечной мерзлоте, и вот 
теперь потепление начало выпускать их на свободу. 

Все чаще появляются сенсационные сообщения. Так, 
найденные в ледниках Аляски неизвестные виды бакте-
рий ожили после 32 тысяч лет спячки. Они помнят ма-
монтов, которые бродили по планете в те далекие време-
на. Американцы обнаружили в Мексике микробы возра-
стом около 50 тысяч лет: как только их вытащили, они 
ожили и начали размножаться.   «Аксакалов» ученые на-
ходят в соляных пещерах и шахтах. К примеру, в Канаде 
удалось оживить бактерии возрастом 360 миллионов 
лет, а в окаменевшей соли в районе Иркутска  —возра-
стом более 500 миллионов лет. 

Но настоящая ви-
русная бомба, по 
мнению ряда уче-
ных, находится подо 
льдами Антарктиды. 
Здесь обнаружены 
вирусы, против ко-
торых ни у человека, 
ни у животных нет 
иммунитета. В неко-
торых умах рисуют-
ся апокалиптиче-
ские картины: убий-
цы вырвутся на свободу, человечество захлестнет волна 
эпидемий, настанет хаос, перед которым померкнут са-
мые страшные голливудские картины конца света.

Но серьезная наука не любит крайностей. Поэтому 
мнение специалистов единодушно: в набат бить не сто-
ит, а проблему надо изучать. Скажем, в 2014 году фран-
цузский биолог Жан Клавери возродил два вируса, про-
лежавших в вечной мерзлоте Сибири 30 тысяч лет. И сра-
зу после возрождения они стали заразными. К счастью, 
вирусы заражают только одноклеточные амебы.  

Ученых поражает, что на древние бактерии практиче-
ски не действуют антибиотики. По сути, они уже являют-
ся своеобразным аналогом современных супербакте-
рий, которые научились приспосабливаться к лекарст-
вам. Дело в том, что многие бактерии сами производят 
антибиотики, чтобы получить преимущество над други-
ми и выжить. Это объясняет, почему древние бактерии 
устойчивы к естественным антибиотикам. А это  почти 
100 процентов современных препаратов.   

— Конечно, некоторые бактерии могут нести угрозы, 
но в целом польза от них может оказаться  во много раз 
больше, — сказал корреспонденту «РГ» доктор геолого-
минералогических наук профессор МГУ Анатолий Бруш-
ков. — Ведь они миллионы лет пролежали в экстремаль-
ных условиях, где появляются мутации, разрушается 
ДНК, но бактерии тем не менее выжили. Это фантастика! 

Сегодня наука ищет, как бороться с мутациями, а они 
уже это давно решили. Мы только думаем, как защищать-
ся от свободных радикалов, от радиации и прочих вред-
ных воздействий, а они уже все умеют. Эти механизмы 
надо изучать, чтобы существенно повысить качество 
жизни, бороться с тяжелейшими недугами. 

Кстати, в ряде экспериментов мышей «накормили» 
бактериями возрастом в десятки миллионов лет. И они 
стали жить в несколько раз дольше, у них увеличилась 
мышечная сила, старые мыши начали размножаться. По 
словам Брушкова, у нас древние бактерии практически 
не изучают. Нет научных программ — нет и финансирова-
ния. Все исследования на энтузиазме ученых. 

На Западе такие исследования ведутся, но проблема 
опасных последствий размораживания древних бакте-
рий не так остра, как для России. Именно у нас находит-
ся львиная доля вечной мерзлоты, которая покрывает 
65 процентов территории. Здесь живут и работают мил-
лионы людей. А, к примеру, в Канаде зона мерзлоты пра-
ктически пустынна, на Аляске это небольшая террито-
рия. Так что бактерии в мерзлоте — это наша главная 
проблема.

ПРОЧИТАНО

«Мусорные» 
статьи ведут 
к потере 
полезной 
информации

НЕ ОТЛИЧИЛИ 
ЗЕРНА 
ОТ ПЛЕВЕЛ

Владимир Богданов

БОЛЬШЕ половины статей в так 
называемых «мусорных» науч-
ных журналах, публикующих не-
проверенную информацию за 
деньги, написаны «исследовате-
лями» из благополучных стран 
Запада. Об этом сообщил бри-
танский журнал Nature («Приро-
да»), один из самых старых и ав-
торитетных общенаучных жур-
налов. 

— Наше исследование опро-
вергает распространенную точ-
ку зрения, что «мусорные» жур-
налы популярны лишь в бедных 
странах. На самом деле подоб-
ные издания публикуют «иссле-
дования» со всех уголков мира, в 
том числе и работы далеко не 
бедствующих ученых из самых 
престижных научных заведений, 
— заявил один из авторов статьи 
Дэвид Моэр из канадского уни-
верситета Оттавы.

В мире науки публикации 
остаются для ученых главным 
способом сообщить о своих от-
крытиях. Как правило, серьез-
ные научные журналы печатают 
статьи только после тщательной 
проверки независимыми эк-
спертами. И по праву считаются 
единственным источником до-
стоверной информации. Однако 
из-за этого они очень дороги. 

Сегодня за копирование лю-
бой статьи с сайта ведущих жур-
налов надо заплатить несколько 
десятков  долларов. А с сайта 
«мусорных»  — бесплатно. 

В начале века издатели реши-
ли перейти к так называемой 
«перевернутой» модели, осно-
ванной на открытом для читате-
лей доступе. Теперь за статью 
платит не читатель, а автор. Ведь 
ученый более всех заинтересо-
ван, чтобы о результатах его ра-
боты узнали как можно больше 
людей. И поэтому деньги теперь 
берут с него. Редакция журнала 
осуществляет рецензирование, а 
читатель получает статьи бес-
платно. При этом многие прави-
тельства требовали публиковать 
в открытом доступе результаты 
исследований, выполненных на 
средства налогоплательщиков.

Но не всем понравились эти 
нововведения. Например, четы-
ре года назад бойкот ряду тради-
ционных научных журналов пу-
блично объявил лауреат Нобе-
левской премии по физиологии 
и медицине Рэнди Шекман. Он 
обвинил их в искусственном ог-
раничении количества статей, 
принимаемых к публикации.

В ответ на это в одном из из-
вестных научных журналов 
было опубликовано расследова-
ние биолога и журналиста Джо-
на Боханнона, посвященное «му-
сорным» изданиям, работаю-
щим по модели открытого досту-
па. Он отправил в три сотни жур-
налов научные статьи о противо-
раковом действии лишайников 
под вымышленным именем и с 
грубейшими ошибками. К пу-
бликации их приняли 157 жур-
налов, а отвергли только 98. 

По словам Моэра, многие эк-
сперты и ученые считали, что 
подобная проблема научной не-
чистоплотности касается в 
основном развивающихся стран. 
Однако, изучив примерно две 
тысячи публикаций в двух со-
тнях «мусорных» журналов, они 
с выяснили: свыше половины пу-
бликаций в них принадлежало 
ученым из развитых стран. Рос-
сиян среди них нет.

В сомнительный рейтинг по-
пали США, Япония, Италия, Ве-
ликобритания, Турция, Китай и 
Нигерия. Жертвами «желтой им-
перии» стали даже такие пре-
стижные научные центры, как 
Гарвард, Кембридж, MIT, универ-
ситет Техаса, Национальные ин-
ституты здоровья США, которые 
упоминаются в списке спонсо-
ров публикаций в почти 20 про-
центах «мусорных» статей. Они 
содержали грубые ошибки и до-
пущения, которые могут поста-
вить крест на их появлении в 
престижных изданиях. Теряется 
и полезная информация, собран-
ная в ходе экспериментов. 

Прямая речь 21 голос «за» из 22 голосующих: в России защищена 
первая кандидатская диссертация по теологии

Грамота от Филарета 

Елена Яковлева 

П
о теологии, после 
д о л г о й  б о р ь б ы 
включенной в Рос-
сии в перечень науч-
ных дисциплин, за-

щищена первая кандидатская 
диссертация «Разрешение про-
блем русского богословия XVIII 
века в синтезе святителя Фила-
рета, митрополита Московско-
го». Корреспондент «РГ» встре-
тился с первым кандидатом 
наук по теологии, деканом Бого-
словского факультета Право-
славного Свято-Тихоновского 
университета и выпускником 
Петербургской консерватории 
протоиереем Павлом Хондзин-
ским.

 Светское общественное мнение 
до сих пор почти уверено, что на-
ука и религия друг друга исклю-
чают. Вам при защите кандидат-
ской пришлось пройти  через со-
противление? 
ПРОТОИЕРЕЙ ПАВЕЛ ХОНДЗИНСКИЙ: Да, 
сопротивление было, но не по су-
ществу текста. Отрицательные 
отзывы на диссертацию написа-
ли… биологи. Но оказались «не в 
теме», и когда попытались ска-
зать что-то по содержанию дис-
сертации, у них это получалось 
неудачно. 

В основном же полемика была 
вызвана вопросом «Можно ли 
богословие считать наукой?». 
Ведь для того чтобы быть бого-
словом — и я об этом пишу и в 
диссертации, и в автореферате, — 
необходим личный опыт веры. 
Кроме этой обязательной пред-
посылки богословие как наука 
на самом деле не сильно отлича-
ется от любой другой гуманитар-
ной науки. Да и сама-то установ-
ка на личное отношение к изуча-
емому предмету не чужда дру-
гим наукам, особенно связан-
ным с областью искусства. Ведь о 
каком бы искусстве мы ни гово-
рили, оно не может быть не пере-
живаемо эмоционально. А зна-
чит, всякое изучение искусства, 
любое вынесение оценок по по-
воду того, прекрасна или неудач-
на та или иная картина или сона-
та, также предполагает некий 
личный (эмоциональный) опыт. 
В богословии то же самое. Отли-
чие только в том, что речь идет 
не об эстетическом, а о духовном 
опыте.

Но филолог не обязан писать сти-
хи. А богослов между тем должен 
верить.
ПРОТОИЕРЕЙ ПАВЕЛ ХОНДЗИНСКИЙ: Да, фи-
лолог может не писать стихи, но 
любить слово он должен — ведь 
филология и есть «любовь к сло-
ву». Потому что если он не любит 
поэзию, он ничего не поймет в 
своем предмете. Точно так же, как 
человек без слуха не сможет за-
ниматься музыковедением. Я же 
тоже «не пишу стихи», то есть не 
претендую на то, чтобы стать в 
один ряд с великими богослова-
ми, но исследую созданные ими 
тексты. Теолог так же занимается 
анализом, историей, системати-
зацией текстов, как и другие гу-
манитарии. Прежде всего, конеч-
но, текстов святых отцов, но не 
только их.

Вернемся к «атаке биологов» на 
вашу диссертацию, она была ин-
спирирована?
ПРОТОИЕРЕЙ ПАВЕЛ ХОНДЗИНСКИЙ:  «Пред-
варительный сговор» был. Это не 
то что не знакомые друг другу 
люди случайно прочитали дис-
сертацию, и вдруг им всем при-
шло в голову одно и то же. Я знаю, 
что была сделана рассылка, в ко-
торой всех призывали «высту-
пить на борьбу с лженаукой» и, 
закидав диссертацию отрица-
тельными отзывами, сорвать за-
щиту. Предупреждали: все равно, 
что писать, главное, чтобы отзыв 
был отрицательный; стесняться 
тут нечего... 

И что вышло?
ПРОТОИЕРЕЙ ПАВЕЛ ХОНДЗИНСКИЙ: При-
шло пять отзывов. Их зачитыва-
ли полтора часа. Но в их содержа-
нии было много конфуза. Один из 
авторов отзыва, например, пенял 
мне, что я не обратил внимания 

на отрицательное отношение к 
святителю Филарету, которого в 
народе якобы звали Филькой, а 
сочиненной им манифест об ос-
вобождении крестьян «фильки-
ной грамотой». Но выражение 
«филькина грамота» появилось в 
XVI веке, так Иван Грозный, 
юродствуя, называл письма ми-
трополита Филарета. А о том, что 
манифест об освобождении кре-
стьян писал святитель Филарет 
(Дроздов), никто в народе и не 
знал, так как манифест был под-
писан именем государя. Так что 
вышел  анекдот какой-то…

В церковной среде когда кто-то 
говорит о себе «Я богослов», у 
него, как правило, с иронией 
уточняют «Четвертый?». Потому 
что настоящими богословами 

считают троих святых отцов — 
святителей Василия Великого, 
Григория Богослова и Иоанна 
Златоуста. Ну а ко всем осталь-
ным относятся скептически. 
ПРОТОИЕРЕЙ ПАВЕЛ ХОНДЗИНСКИЙ: Совер-
шенно верно, почему я и подчер-
киваю, что мне была присуждена 
степень кандидата теологии. И 
хоть теология в буквальном пере-
воде и означает богословие, но я 
немного различаю эти понятия. 
Богословие — это все-таки то, что 
мы еще называем Преданием цер-
кви. Это прежде всего тексты 
Священного Писания, творения 
святых отцов, постановления все-
ленских соборов, и т.д.  Вот это все 
можно назвать «большим» бого-
словием церкви. А научное бого-
словие — теология, — это своего 
рода «малое» богословие, кото-
рое изучает, кодифицирует, си-
стематизирует «большое».

 Как вы смотрите на происхожде-
ние мира и сочетаете научные ги-
потезы об этом с церковным 
взглядом?
ПРОТОИЕРЕЙ ПАВЕЛ ХОНДЗИНСКИЙ: Есть два 
принципиально отличных взгля-
да на этот вопрос. Мир создан Бо-
гом — из ничего. Или — мир всегда 
существовал и всегда будет суще-
ствовать сам по себе. Понятно, 
что с христианской точки зрения 
альтернативы для первой точки 
зрения не существует, но нехри-
стиане могут, конечно, выбрать 
для себя и вторую. Важно подчер-
кнуть, что ни та, ни другая не мо-
гут быть ни подтверждены, ни 
опровергнуты научно. Научные 
гипотезы — не более чем гипоте-
зы, они все время меняются, так 
что, мне кажется, просто некор-
ректно ставить вопрос о согласо-
вании истин Откровения с гипо-
тезой. Великий физик Нильс Бор 

заметил, что с помощью доста-
точно развернутой гипотезы 
можно объяснить все ( при этом, 
она совсем не обязательно будет 
соответствовать истине). Конеч-
но, всякий человек имеет право 
не верить в то, что Откровение — 
это Откровение, а верить в гипо-
тезы — что ж, по старой немецкой 
поговорке, каждый умирает сам 
по себе. Кроме того, библейское 
повествование о сотворении 
мира не представляет собой науч-
ный трактат, и предъявлять к 
нему соответствующие требова-
ния по меньшей мере странно.

В вопросах о происхождении че-
ловека и происхождении языка 
каким теориям теология отдает 
предпочтение?
ПРОТОИЕРЕЙ ПАВЕЛ ХОНДЗИНСКИЙ: Точка 
зрения Откровения — человек не 
есть простое производное пред-
шествующих форм животной 
жизни. При его появлении имел 
место особый Божественный акт. 
Одним из следствий этого акта и 
стал дар слова, который святи-
тель Филарет считал чуть ли не 
важнейшей составляющей обра-
за Божия в человеке.

Многие настаивают: наука есть 
эксперимент с повторяющимся 
результатом. В теологии есть та-
кие повторяющиеся результаты?
ПРОТОИЕРЕЙ ПАВЕЛ ХОНДЗИНСКИЙ: Ну все, 
например, знают, что Моцарт — 
гениальный композитор. И это 
точно повторяющийся результат 
для всех, кто слушает его музыку. 
Но человеку, которому Моцарт 
вдруг не понравится, мы никаки-
ми экспериментами и их резуль-
татами не докажем, что Моцарт — 
гениальный композитор.

Наука невозможна без откры-
тия? В чем новизна и открытие 
вашей научной работы?
ПРОТОИЕРЕЙ ПАВЕЛ ХОНДЗИНСКИЙ: Ее но-
визна состоит в том, что на мате-
риале богословского наследия 
святителя Филарета (Дроздова) я 
предлагаю другую концепцию 
развития и значения русской бо-
гословской традиции, которая 
важна, мне кажется, и для сегод-
няшнего дня. Дело в том, что на 
так называемый «синодальный 
период» (XVIII — нач. XX в.) при-
выкли смотреть скептически, 
между тем он заслуживает к себе 
внимания хотя бы по тому, что 
именно в это время Русская цер-
ковь вошла в ситуацию «нового 
времени», в «эпоху модерна», по-
ставившую перед ней весьма 
сложные вопросы, часть из кото-

рых стоит перед нами и сегодня. 
Понятно, что эта ситуация тран-
слировалась к нам из Европы, и 
западное богословие тоже искало 
ответы на те же вопросы, но веро-
учительные и ментальные расхо-
ждения с Западом не позволяли 
русскому богословию просто 
воспользоваться готовыми «ре-
цептами». И значение русских бо-
гословов синодальной эпохи в 
том и состоит, что они сумели 
найти свое разрешение этих об-
щих для всего христианского 
мира проблем. В целом же эти 
проблемы можно, наверно, све-
сти к двум: как возможно са-
кральное присутствие Церкви в 
секулярном мире; как возможно 
совместить личное христианство 
с исполнением обязанностей гра-
жданина в светском обществе, где 
отсутствуют формы повседнев-
ного христианского быта. То есть 
как остаться христианином в не-
христианском мире, не уходя из 
мира. Вот святитель Филарет и 
был одним из тех, кто давал отве-
ты на эти вопросы времени, и сам 
был велик именно тем, что сумел 
сохранить глубокую внутрен-
нюю духовную жизнь в окружав-
шей его светской суете. Удалось 
же это ему в том числе потому, 
что на всякое порученное ему 
дело он смотрел как на свое по-
слушание Христу. Чем не пример 
для нас? 

Как прошла ваша защита?
ПРОТОИЕРЕЙ ПАВЕЛ ХОНДЗИНСКИЙ: В конеч-
ном счете все разрешилось благо-
получно. Диссертационный совет 
высказался в мою пользу: из 22 
голосов 21 голос был подан «за».

Объединенный диссертацион-
ный совет по новой научной спе-
циальности «теология» присту-
пил к рассмотрению диссертации 
на соискание степени кандидата 
философских наук Павла Хон-
дзинского 3 марта 2017 года. Его 
работа стала первой работой по 
теологии в России, допущенной к 
защите государственным диссер-
тационным советом. За неделю до 
защиты диссертации в соцсетях 
развернулась горячая дискуссия, 
но не по теме диссертации, а по 
факту того, что степень кандида-
та наук может быть присуждена 
по специальности «теология». За-
щита диссертации состоялась 1 
июня 2017 года в Общецерковной 
аспирантуре и докторантуре 
имени святых Кирилла и Мефо-
дия в Москве. 

Теолог, как всякий гуманитарий, 
изучает предмет, который не опи-
сать математическими формулами. 

Акцент

 Богослову необходим личный 
опыт веры. Кроме этой 
обязательной предпосылки 
богословие не сильно 
отличается от любой другой 
гуманитарной науки

Бактерии миллио-
ны лет пролежали 
в экстремальных 
условиях. Но — 
выжили! 

157 журналов при-
няли к публикации 
статьи о противора-
ковом действии 
лишайников с гру-
бейшими ошибками

Таким видят концепт нейромобиля его создатели.

Протоиерей Павел Хондзинский: Полемику вызвал вопрос «Богословие — 
это наука?»
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СПРАВКА «РГ»
В январе 2015 года Высшая аттестационная комиссия утвердила тео-
логию в качестве научной дисциплины. Протоиерей Павел Хондзинский  
защитил диссертацию на соискание ученой степени кандидата фило-
софских наук в «Общецерковной аспирантуре и докторантуре  имени 
святых равноапостольных  Кирилла и Мефодия». Его научным руково-
дителем был кандидат философских наук, доцент кафедры Религиове-
дения «Православного Свято-Тихоновского гуманитарного университе-
та» Николай Павлюченков. Официальными оппонентами выступали 
доктор философских наук, профессор кафедры философской антрополо-
гии и общественных коммуникаций Института философии человека 
Российского государственного педагогического университета им. 
А. И. Герцена Александр Корольков  и кандидат философских наук, до-
цент кафедры политологии, социологии и философии Башкирской ака-
демии государственной службы и управления Артем Соловьев. 
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Безопасность Почему растет количество ДТП на железнодорожных 
путях

Плата за проезд 

Ирина Рыбникова

К
онец прошлой и нача-
ло нынешней недели 
ознаменовались не-
сколькими похожими 
друг на друга  ДТП с 

участием железнодорожного 
транспорта. Сначала произошла 
страшная авария под Владими-
ром, где в результате столкнове-
ния пассажирского поезда и ав-
тобуса погибли 17 человек. Затем 
трагедия  случилась  в подмо-
сковном Сергиевом Посаде — те-
пловоз врезался в автомобиль па-
трульно-постовой службы, води-
теля и пассажира машины  госпи-
тализировали с травмами сред-
ней тяжести. 

В пресс-службе Московской 
железной дороги «РГ» рассказа-
ли, что с января по сентябрь 2017 
года на путях МЖД произошло 20 
столкновений автомобильного 
транспорта с железнодорожным, 
в них погибли 6 и пострадали 19 
человек. Это  вдвое больше, чем в 
прошлом году. Печальную стати-
стику усугубляют случаи гибели 

под колесами поездов пеших гра-
ждан. Только за 10 дней октября и 
только в Подмосковье на желез-
нодорожных путях погибли 7 че-
ловек. В Павловском Посаде, на-
пример, электричка насмерть 
сбила мужчину, решившего со-
кратить путь до оборудованного 
перехода. На платформе Хлебни-
ково в Долгопрудном под поезд 
попал пожилой гражданин. В Мы-
тищах под колесами электровоза 
погиб мужчина, который пытал-
ся залезть на платформу в обход 
турникетов. 

В чем причина участившихся 
происшествий на железной доро-
ге? «В беспечности водителей ав-
томобилей и пассажиров элек-

тропоездов, — считает автоэк-
сперт Игорь Моржаретто. — Мне 
доводилось видеть, как группа 
людей толкала перед приближа-
ющимся поездом заглохшую на 
железнодорожном переезде ма-
шину. А за тем, с каким риском 
для жизни проникают на плат-
формы безбилетники, ежедневно 
наблюдают сотни пассажиров 
пригородных электричек». При 
этом, подчеркивает эксперт, в 
Московском регионе еще самая 
благополучная ситуация с без-
опасностью железнодорожной 
инфраструктуры — переезды обо-
рудованы звуковыми и световы-
ми сигналами, автоматическими 
шлагбаумами, а выходы с плат-

форм модернизированы так, что-
бы свести к минимуму несчаст-
ные случаи. «А если смотреть по 
России в целом, можно найти де-
сятки вообще никак не оборудо-
ванных переездов и переходов, и 
их никто не считает», — говорит 
Моржаретто. 

В подавляющем большинстве 
случаев все столкновения же-
лезнодорожного транспорта с 
автомобильным происходят по 
вине автомобилистов. Они же в 
основном и являются пострадав-
шими — машинисты электропое-
здов обычно отделываются силь-
ным стрессом. Вот, скажем, что 
показал предварительный раз-
бор ДТП в Сергиевом Посаде, 
случившемся, как оказалось, на 
подъездных путях частной сто-
ронней организации. «На этом 
участке дорога идет под уклон, 
плохая видимость, поэтому, 
приближаясь к переезду, маши-
нисты обязаны подавать непре-
рывный гудок. А водители авто-
машин зачастую ведут себя бес-
печно. Они должны при прибли-
жении к переезду руководство-

ваться знаком «Стоп», убедить-
ся в безопасности и только после 
этого пересечь переезд. Вероят-
но, в данном случае водитель эти 
правила нарушил», — рассказал 
журналистам начальник желез-
нодорожного участка, на кото-
ром произошло ДТП, Дмитрий 
Охрименко. 

Эксперты сходятся во мне-
нии, что снижения количества 
таких трагедий  ожидать трудно 
— слишком быстрыми темпами 
развивается транспортная ин-
фраструктура, пассажиров, как и 
водителей, все время прибавля-
ется и беспечные граждане всег-
да найдутся. Проблему можно 
было бы ликвидировать на кор-
ню, разнеся по разным уровням  
железные и автомобильные до-
роги. Но такие  развязки дорогое 
удовольствие: один такой пере-
езд в среднем стоит 2—4 миллиар-
да рублей. Денег на все аварий-
ные участки не хватает даже у 
благополучной РЖД. 

Сильнее всего в таких авариях 
страдают именно водители и пасса-
жиры автобусов и машин.

Акцент

 В большинстве случаев в ДТП 
с поездами и машинами 
 виноваты автомобилисты 
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Зарплата 
москвичей 
в 2018 году 
вырастет 
в среднем до 67 
тысяч рублей 

ЧЕТЫРЕ 
ТЫСЯЧИ 
В ПЛЮСЕ 

Любовь Проценко

ЗАМЕДЛЕНИЕ в развитии эко-
номики столицы, произошедшее 
в 2014—2016 году, позади. К концу 
года валовый региональный про-
дукт в Москве увеличится на 2%, 
инвестиций прибавится на 10, а 
реальная средняя зарплата выра-
стет  на 3%. Рост продолжится и в 
ближайшие 3 года. Об этом гово-
рилось вчера на заседании прави-
тельства Москвы, одобрившего 
проект бюджета на 2018 год и 
прогноз социально-экономиче-
ского развития до 2020 года. 

Соцсфера никогда не была на 
периферии интересов правитель-
ства Москвы. Но сейчас появи-
лась возможность оказывать 
нуждающимся более существен-
ную помощь. Поэтому бюд-
жет-2018, доходы в который ожи-
даются в размере 2 триллионов 
206,9 миллиарда рублей, будет 
еще более социально ориентиро-
ванным — 52% расходов планиру-
ется направить на социальные 
нужды. «Рост социальных расхо-
дов  вдвое превысит рост других 
статей», — подчеркнул мэр Сергей 
Собянин. «Что это нам дает? — за-
дал он вопрос. И сам ответил: — 
Это позволяет самым серьезным 
образом пересмотреть в сторону 
увеличения денежные выплаты 
льготным категориям москвичей, 
в том числе пожилым людям, ма-
лообеспеченным семьям, семьям 
с детьми. Увеличить зарплату ра-
ботникам образования, здравоох-
ранения, социальной защиты, 
культуры и других отраслей». 

Накануне, встречаясь с роди-
тельской общественностью, мэр 
заявил, что рост пособий соста-
вит от 2 до 5 раз.  «Средняя зар-
плата в городе к концу 2017- го 
достигнет 63 тысяч рублей, а в 
2018-м — 67 тысяч», к концу 2020- 
го - до 76 тысяч рублей», — сооб-
щил в ответ на вопрос  «РГ» руко-
водитель департамента экономи-
ческой политики и развития Мо-
сквы Владимир Ефимов. 

Не собираются власти сни-
жать и инвестиции в развитие 
транспортной инфраструктуры, 
строительство метро, жилья, со-
цобъектов. Благодаря этому пла-
нируется построить 600 новых 
объектов, 81, 7 км линий метро, 
около 300 км дорог,80 транспор-
тных развязок и эстакад, 40 пеше-
ходных переходов. 400 миллиар-
дов рублей направит Москва на 
программу реновации, подчер-
кнул Собянин. Напомню, первые 
100 миллиардов мэр выделил еще 
этим летом, сразу после того, как 
новая программа реновации жи-
лого фонда Москвы была утвер-
ждена на федеральном уровне. И 
вот в проекте бюджета города 
вплоть до 2020 года такая цифра 
теперь предусмотрена ежегодно. 

Как пояснил в ответ на вопрос 
«РГ» заммэра Москвы по вопро-
сам градостроительной политики 
и строительства Марат Хуснул-
лин, на эти средства начиная с бу-
дущего года и по 2020 год будет 
строиться примерно по 1 миллио-
ну квадратных метров жилья для 
участников программы, чьи дома 
попали под снос. В общей сложно-
сти за три года будет построено 3 
миллиона «квадратов» жилья, по-
мимо еще 2,6 миллиона кв. м, воз-
водимого по программе «Жили-
ще».Первые же новоселы из сне-
сенных домов переедут в новые 
квартиры  уже в этом году. Жилье 
для них, пояснил он, подобрано в 
уже готовых новостройках ,и сей-
час оно приводится в соответст-
вие со стандартами повышенного 
комфорта, утвержденными пра-
вительством Москвы. 

Отмечу:  все средства зарабо-
таны самой Москвой. Кроме того, 
условия, созданные в городе для 
поддержки бизнеса и передовой 
промышленности, привлекают 
все больше новых инвестиций: 
каждый бюджетный рубль приво-
дит за собой три инвестицион-
ных, отмечалось на заседании 
правительства. А вот объем феде-
ральных трансфертов, направля-
емых Москве на выполнение сто-
личных функций, сообщила руко-
водитель департамента финансов 
Москвы Елена Зяббарова, из года 
в год сокращается. В 2018 году он 
составит всего 21 млрд руб. 

На программу рено-
вации жилья плани-
руется направить 
400 миллиардов 

АКЦИЯ На домах в столице 
появились экограффити

Город 
зеленого цвета

Сергей Жуков

ГРАФФИТИ на экологическую тематику появились на 
стенах домов в центре Москвы. Рисунки-гиганты улич-
ные художники посвятили Году экологии в России.

Как рассказали организаторы акции, картины с эко-
логическим оттенком теперь украшают собой два жилых 
дома  в Казарменном переулке и на Новослободской ули-
це. Так авторы хотят привлечь внимание к экологиче-
ским проблемам. «Рост» первого рисунка — 15 метров, а 
второго — 20. Габариты — единственное, что их друг от 
друга отличает. Объединяют тематика и герои. 

На обоих — молодая пара на велосипеде. Волосы де-
вушки выкрашены в зеленый цвет и похожи на крону де-
ревьев. Еще одно граффити — семиметровое, появилось 
на трансформаторной будке, что на Болотной набереж-
ной. С нее на прохожих смотрит девушка с кленовыми 
листьями в руках. Общая площадь трех уличных картин, 
рассказал один из художников Иван Пантелеев, превы-
сила 400 квадратных метров. Нарисованы они влаго-
стойкой аэрозольной краской, поэтому творениям, по 
идее, не страшны ни дождь, ни снег. 

Экологии посвящен и фотоконкурс. Он продлится до 
конца недели. 

ПРОЕКТ Выставочный 
комплекс ВДНХ 
увеличится в 2,5 раза 

Ждут 
товарищей 

Любовь Проценко 

С ИНТЕРЕСОМ был встречен проект реконструкции вы-
ставочного центра «Экспо» на ВДНХ, представленный Мо-
сквой на завершившейся международной коммерческой 
выставке недвижимости и инвестиций «Экспо-Реал» в 
Мюнхене. Судя по вопросам, инвесторы явно приценива-
лись, насколько он выгоден с точки зрения вложения денег. 
Оценивается проект  в 27 миллиардов рублей. 

Выставочная деятельность на ВДНХ вновь, рассказал 
на презентации первый зам гендиректора выставочного 
центра Дмитрий Михайлов, очень популярна. Но в отличие 
от советских времен, когда здесь чаще всего демонстриро-
валось то, чего не было в магазинах, сегодня на выставки 
люди приходят не только посмотреть, но и купить. Особен-
но популярны выставки ювелирная, садоводческая, охота 
и рыболовство и т.д. «Осенью совпали книжная ярмарка и 
город образования — в день приходило по 40 тысяч чело-
век, — продолжал Дмитрий Михайлов.  За год  на террито-
рии ВДНХ проходит более 100 мероприятий - их посещают 
свыше 1,5 миллиона 
человек. Выставок 
могло быть и больше, 
но современных пло-
щадок не хватает».

Решить проблему 
городские власти на-
мерены в ходе рекон-
струкции ВДНХ. Ава-
рийные работы, с по-
мощью которых го-
род вернул москви-
чам одно из самых 
любимых мест отдыха, превращенных в 90-е годы в самую 
большую в стране барахолку, завершены. Впереди — новый 
этап. Территорию ВДНХ разделят на 7 тематических пар-
ков. «В исторической части сохранится центральная аллея 
с ее павильонами и фонтанами, — рассказал Дмитрий Ми-
хайлов. — Вместо разобранного колеса обозрения построят 
новое, и вокруг возникнет парк развлечений. Павильон об-
разования станет центром парка знаний, рядом раскинет-
ся парк ремесел. А в запрудной зоне всемирно известный 
ландшафтный архитектор Мишель Пена разрабатывает 
ландшафтный парк. В северо-восточной части — так назы-
ваемой зоне «ЭКСПО» мы реставрируем выставочный 
центр. Концепция его обновления уже разработана».

Архитекторы предложили сохранить в неприкосновен-
ности только павильон № 75, построенный в 2008 году по 
бесколонной технологии. Павильон № 69 постройки 1986 
года, устарел морально из-за колонн и двухэтажного уров-
ня, его предлагается снести и построить взамен новый. А 
павильон № 70 — Монреальский, построенный по проекту 
архитектора Михаила Посохина-старшего, отреставриру-
ют. Об этой изящной постройке из стекла, где Советский 
Союз представлял свои космические достижения на «ЭК-
СПО-67», писали еще до открытия выставки: «Посмотри-
те, что строит Советский Союз всего в 40 милях от США. 
Как американец, вы должны увидеть это!» Сейчас он полу-
чил статус вновь выявленного памятника истории. На его 
реставрацию Москва выделит из бюджета 5 миллиардов 
рублей. Монреальский павильон и заново построенный 
свяжет крытая галерея. Это увеличит  экспозиционную 
площадь до 63 тысяч квадратных метров, или в 2,5 с лиш-
ним раза по сравнению с нынешней. Конкурс на выбор ин-
вестора  объявлен — заявки принимают до 21 декабря. На 
реализацию проекта отводится 4 года. Реализовать его ре-
шено в форме простого товарищества — так построен на 
ВДНХ «Москвариум». Окупиться он должен за 12 лет. По-
сле этого новый павильон станет собственностью инвесто-
ра — 64% выставочного комплекса, а 36% — получит город. 

До 21 декабря при-
нимаются заявки 
на строительство 
нового павильона 
на ВДНХ

Вот такой рисунок высотой в пять этажей появился на стене 
жилого дома на Новослободской улице. 

СОТРУДНИЧЕСТВО В Москве стартовали Дни Минска

Приходите на драники
Александр Мелешенко

В 
Москве вчера стартовали 
Дни Минска. Открылись яр-
марки белорусских това-

ров, прошло несколько культур-
ных и деловых мероприятий и 
между двумя столицами подпи-
сан ряд документов о сотрудниче-
стве в различных сферах. 

Напомню, отношения между 
столицами России и Беларуси 
трудно назвать иначе как друже-
скими — города связывают обшир-
ные связи в сферах экономики и 
культуры. Только в этом году в 
Москве прошли 40 региональных 
ярмарок по продаже белорусских 
продуктов, а товарооборот между 

Москвой и Беларусью в январе — 
июне составил почти 3,1 млрд 
долларов и вырос на 40 % по срав-
нению с тем же периодом прошло-
го года. 

Мэр Москвы Сергей Собянин 
и председатель Минского гори-
сполкома Андрей Шорец на встре-

че вчера также отмечали дина-
мичное развитие двусторонних 
отношений городов. Чтобы сде-
лать его еще более масштабным, 
между профильными ведомства-
ми двух столиц в присутствии 
глав городов подписаны несколь-
ко бумаг. В частности, номенкла-
туру и объемы возможных поста-
вок продовольствия из Беларуси в 
Москву 2018 году, а также мемо-
рандум о сотрудничестве в обла-
сти охраны здоровья. 

«Каждый десятый килограмм 
продовольствия в Москву посту-
пает из Беларуси, — сказал Собя-
нин. — Москвичи любят эти про-
дукты, качественные и приемле-
мые по цене». Участвуют минчане 
и в проектировании и строитель-
стве новых линий московского 
метро, а также во многих других 
отраслях экономики столицы. 
Градоначальник Минска Андрей 
Шорец в разговоре с корреспон-
дентом «РГ» отметил, что подпи-
санные документы позволят еще 
сильнее укрепить сотрудничест-
во двух городов на фоне растуще-
го товарооборота. «Показатели 
торговли выросли как между Мо-
сквой и Беларусью в целом, так и 
непосредственно между Москвой 
и Минском, — отметил он. — Растут 
объемы поставок продовольст-
вия, мы поставляем в Москву раз-
личную технику, и я надеюсь, что 
здесь по достоинству оценят и 
минские автобусы, и минские 
электробусы». 

Москве в свою очередь тоже 
есть что предложить Минску. По-
мимо промышленной продукции, 
это ее богатый опыт в решении 
инфраструктурных проблем, уве-

рен Шорец. Минчан впечатлили 
результаты программы благоу-
стройства «Моя улица», новый 
парк «Зарядье» и ситуационный 
центр ЦОДД, откуда контролиру-
ется транспортная ситуация в 
Москве. «В Минске тоже растет 
количество транспорта и опыт 
решения проблем в этой сфере 
нам интересен», — говорит Шо-
рец. 

Дни Минска в Москве продол-
жатся и в среду, а отдельные меро-
приятия продлятся до конца неде-
ли. Главная минская торговая пло-
щадка расположена на площади 
Революции — тут в белорусском 
стиле оформили 67 деревянных 
шале. Здесь можно купить свежие 
продукты, попробовать братскую 
кухню: горячие колбаски из мяса 
и картофеля, пирожки, драники, 
блины, супы, запеченные овощи, 
десерты и многое другое.

В Музее Москвы работает вы-
ставка из музейного собрания 
Музея истории Минска — пред-
ставлены десятки ценных арте-
фактов, увидеть которые можно 
будет вплоть до 21 октября. У 
Дней Минска богатая и деловая 
программа, в частности, сегодня в 
посольстве Беларуси откроется 
форум делового сотрудничества 
двух столиц. Среди обсуждаемых 
тем — развитие инфраструктуры 
больших городов, новые техноло-
гии, медицинский туризм. 

Напомню, Дни Минска в Мо-
скве — ответный визит белорус-
ской делегации. В июне 2016 года 
в Минске проходили Дни Москвы, 
где тоже были заключены согла-
шения о сотрудничестве в разных 
сферах. Как заверил «РГ» Андрей 
Шорец, в Минске гостям из Мо-
сквы рады в любое время. 

Андрей Шорец: В Минске гостям из Москвы рады в любое время. 

ЗДОРОВЬЕ

Октябрьская 
погода 
заставила 
москвичей 
спать

КУДА УПАЛО 
ДАВЛЕНИЕ 

Сергей Бабкин 

СОЦСЕТИ в начале октября за-
полнили странные новости из Мо-
сквы: мол, горожане засыпают на 
работе прямо в середине дня, а 
кто-то из-за головных болей даже 
отпрашивается домой. Как оказа-
лось, причина — в резком падении 
атмосферного давления с привыч-
ных 760 до 732 мм. рт. ст. 

«Мы наблюдали показатели, 
близкие к рекордам за последние 
20 лет, — рассказала «РГ» главный 
специалист метеобюро Москвы и 
области Татьяна Позднякова. — Че-
рез регион проходил циклон, ко-
торый характеризовало низкое 
давление». Ниже, чем 5 и 6 октя-
бря, показатели фиксировались 
только в 1997 году. Если атмосфе-
ра «давит» на землю слабее обыч-
ного, то у людей падает давление. 
Особенно  на это реагируют мете-
очувствительные люди, отметил 
анестезиолог-реаниматолог Васи-
лий Хлебников. В группе риска в 
основном горожане от 40 лет с за-
болеваниями сердца. Сосуды у 
них неэластичные, поэтому не 
треагируют на погодные измене-
ния. Может разболеться голова, 
заколоть сердце. Если дело дошло 
до таких симптомов, лучше обра-
титься к врачу. А чтобы сразу ста-
ло лучше, медики советуют при-
лечь, выключить музыку, телеви-
зор и Интернет и выпить горячего 
сладкого чаю. Но когда начинает-
ся рвота или что-то сильно забо-
лит — звоните в «03». Перепады 
давления могут отразиться и на 
абсолютно здоровых москвичах: 
внезапно навалит сонливость, за-
хочется прилечь. Медики совету-
ют москвичам избегать стрессов и 
сильных физических нагрузок.

Акцент

 На площади Революции 
открылась ярмарка белорус-
ских продуктов и товаров 

Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

Тест: Что вы знаете 
о белорусских местах 
Москвы
rg.ru/art/1458958
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СБЕРЕЖЕНИЯ Количество 
инвестиционных счетов 
за год увеличилось вдвое

Сложение дохода 
с вычитаемым

Александра Воздвиженская

С КОНЦА 2015 года в России наблюдается лавинообраз-
ный спрос на индивидуальные инвестиционные счета 
(ИИС): на конец второго квартала их уже более 238 тысяч, 
а общий объем остатков на них превышает 28 миллиардов 
рублей. Год назад количество ИИС было почти в два раза 
меньше — 118,8 тысячи, остатков — более чем в три раза 
меньше — 8,27 миллиарда рублей.

Это следует из данных ЦБ. Во втором полугодии актив-
ность на рынке ИИС растет, так как инвесторы стремятся 
использовать право на получение вычета по НДФЛ в рам-
ках максимальной суммы годовых вложений (до миллиона 
рублей, но не более 52 тысяч рублей вычета).

В последние два 
года быстро снижа-
ются ставки по бан-
ковским депозитам, 
и клиенты ищут аль-
тернативу. Дополни-
тельная выгода воз-
врата 13 процентов 
налога все больше их 
привлекает, говорит 
управляющий дирек-
тор блока по работе 
с частными клиента-
ми «АТОН» Андрей 
Ревенко. Удачно ра-
ботает и сарафанное радио: клиенты получают первые вы-
четы, доходность по счету и понимают, что программа ра-
ботает, рекомендуя ИИС знакомым. Участившийся отзыв 
лицензий у банков также подталкивают людей к инвест-
счетам, добавляет руководитель направления ИИС «БКС 
Брокер» Игорь Соболев.

Средства на ИИС можно инвестировать самостоятель-
но или отдать их в управление. Срок вложения — не менее 
трех лет. Если закрыть счет раньше, то держатель лишится 
налоговой льготы и будет обязан вернуть ее в бюджет. 
В структуре ИИС преобладают акции (34,7 процента) и об-
лигации (26,7 процента), остальное приходится на паи, 
рубли, инвалюту. Популярность акций и облигаций связа-
на с консервативной стратегией потребителя, говорит 
аналитик «Открытие Брокер» Андрей Кочетков. Облига-
ции делают счет более выгодным и надежным, так как сум-
мируются вычет и доход с бумаг, что, как правило, превос-
ходит доходность депозита. Соболев отмечает, что в сред-
нем доходность почти вдвое выше даже в базовом вариан-
те «ИИС + покупка облигаций федерального займа (ОФЗ)» 
при близком к нулю риске.

В первые два года существования программы ИИС 
большинство клиентов были инвесторами в инструменты 
фондового рынка, и они выбирали уже знакомые для себя 
инвестпродукты, поясняет Ревенко. «В случае вложения 
средств в акции инвестор может рассчитывать не только 
на дивиденды, но и на рост капитализации компании», — 
отмечает Кочетков.

Популярность ИИС будет расти, так как с лета макси-
мально разрешенный объем пополнения счета вырос. Ко-
четков полагает, что число ИИС к концу года достигнет 
250 тысяч, но более высокая активность возможна только 
при более заметном экономическом росте.

ТЕНДЕНЦИЯ Куда вывели свои деньги обеспеченные клиенты «Открытия» и Бинбанка

Перенесли спокойно
 Роман Маркелов

Ч
асть вкладчиков с круп-
ными суммами на депози-
тах из попавших под сана-

цию «Открытия» и Бинбанка 
в последние два-три месяца пе-
ревели свои деньги в другие бан-
ки, подтвердили «Российской 
газете» два собеседника в бан-
ках из топ-20. Впрочем, паники 
и нашествия обеспеченных кли-
ентов из санируемых банков 
они не наблюдают. Скорее всего, 
основную массу ушедших круп-
ных вкладчиков «Открытия» 
и Бинбанка получат банки с го-
сучастием.

Банк России ввел временную 
администрацию в «Открытие», 
один из крупнейших частных 
банков, 29 августа. Он стал пер-
вой кредитной организацией, 
которая будет спасена за счет 
средств Фонда консолидации 
банковского сектора (ФКБС), 
созданного ЦБ. Мораторий на 
удовлетворение требований 
кредиторов при этом не объяв-
лялся. Соответственно, не про-
водились и страховые выплаты 
вкладчикам — банк продолжает 
работу в обычном режиме.

История вокруг «Открытия» 
начала закручиваться в начале 
июля, когда Аналитическое кре-
дитное рейтинговое агентство 
(АКРА) присвоило ему низкий 
рейтинг, не позволяющий при-
влекать средства из федераль-
ного бюджета и НПФ. В августе 
масла в огонь подлили негатив-
ные слухи о проблемах сразу 
в нескольких крупнейших част-
ных банках, что еще больше обо-
стрило ситуацию вокруг «От-
крытия». В итоге собственники 
банка сами обратились к бан-
ковскому надзору с просьбой 
применить новую схему финан-
сового оздоровления — через 
прямые инвестиции ЦБ в капи-
тал. Конечной причиной труд-
ностей банка был признан аг-
рессивный рост за счет сделок 
по слиянию и поглощению на за-
емные средства.

Не прошло и месяца, как ана-
логичная ситуация повторилась 
с еще одним крупнейшим част-
ным банком — Бинбанком. Схе-
ма его спасения полностью по-
вторила случай с «Открытием»: 
собственники сами запросили 
о помощи, санация проводится 
через ФКБС, банк также продол-
жает работу в обычном режиме. 
С о вл а д ел е ц  б а н ка  М и ка и л 
Шишханов признавал, что не 
рассчитал бизнес-силы — про-
блемы Рост Банка, взятого им на 
санацию, и МДМ Банка, с кото-
р ы м  Б и н б а н к  с о е д и н и л с я 
в 2016 году, оказались «намного 

серьезнее,  чем предполага-
лось».

На фоне фактов и слухов 
вкладчики «Открытия» и Бин-
банка во второй половине лета 
начали активно изымать свои 
деньги — причем как физиче-
ские, так и юридические лица. 
По данным отчетности банков, 
опубликованной на сайте ЦБ, 
только за август население вы-
вело из «Открытия» 151 милли-
ард  рублей,  из  Бинбанка  — 
22,1 миллиарда. Из слов зампре-
да ЦБ Василия Поздышева сле-
довало, что примерно за две де-
кады сентября физлица забрали 
из Бинбанка около 18 миллиар-
дов рублей. 

Как заявил «РГ» представи-
тель Бинбанка, кредитная орга-
низация рассчитывает на при-

ток вкладчиков уже по итогам 
октября. В банке «Открытие» 
сообщили «РГ», что после вве-
дения временной администра-
ции ЦБ отток депозитов значи-
тельно снизился. Более того, 
в конце сентября банк наблю-
дал приток вкладов клиентов, 
причем в первую очередь пре-
миум-сегмента.

Действительно, забирали 
свои вклады в том числе и кли-
енты с крупными депозитами — 
сюда входят как и премиальный 
сегмент, так и VIP-вкладчики. 
Два собеседника «Российской 
газеты» из крупных банков, вхо-
дящих в топ-20 по величине ак-
тивов, рассказали, что к ним 
в последнее время перешли 
обеспеченные клиенты как из 
«Открытия», так и из Бинбанка. 

«Но это не была паника, это 
не были толпы народа», — отме-
чает один из собеседников «РГ». 
По его словам, обычно крупные 
клиенты, хранящие на депози-
тах миллионы рублей, имеют 
счета не в одном банке. «Быва-
ют, конечно, всякие случаи, но 
в основном они хранят деньги 
в трех-четырех банках. Соответ-
ственно, они выбирают банк по 
таким критериям, как толеран-
тность к риску, успешность ме-
неджмента, повышенные ставки 
или просто хорошие отношения 
с собственниками», — отмечает 
собеседник «РГ». Он полагает, 
что в основном именно такие 
клиенты, диверсифицировав-
шие риски, забирали в конце 
лета из «Открытия» и Бинбанка 
свои 25—30 процентов средств 
и переводили их в другие банки. 
Собеседник «РГ» не исключает, 
что главными бенефициарами 
истории с оттоком вкладов физ-
лиц из этих банков могли ока-
заться госбанки. В выбор обес-
печенными клиентами для пере-
носа вкладов банков в середине 
или в конце первой сотни по ак-
тивам он не верит.

По словам аналитика ГК «Фи-
нам» Сергея Дроздова, на дан-
ном этапе вкладчикам «Откры-

тия» и Бинбанка, какие бы сум-
мы они ни хранили на депозитах, 
беспокоиться не о чем. «Они по-
пали под санацию ЦБ, который, 
в свою очередь, гарантирует бес-
перебойную работу этих финан-
совых учреждений с дальней-
шим исполнением всех взятых 
на себя ранее обязательств. Дру-
гими словами, на данном этапе 
это практически тоже самое, что 

положить деньги в сам Центро-
банк», — отмечает Дроздов. 

По его мнению, говорить 
о возможных стратегиях разме-
щения денег в случае с банков-
скими депозитами говорить не 
стоит: это консервативный ин-
струмент с весьма низкой до-
ходностью и в лучшем случае 
речь может идти о сохранении 
денежных средств граждан чуть 
выше уровня инфляции. «По 
сути,  банковские депозиты 
превратились в сейфы для хра-
нения денег вне дома», — счита-
ет Дроздов. Более продвинутые 
граждане, говорит аналитик, 
могут использовать свои сбере-
жения на фондовом рынке через 
покупку акций и облигаций как 
российских, так и зарубежных 
эмитентов. «Но здесь, безуслов-
но, требуется специальный на-
бор знаний. Если же вы таковы-
ми не обладаете, всегда можно 
обратиться к профессиона-
лам», — отмечает Дроздов.

По мнению старшего анали-
тика ИК «Фридом Финанс» Бог-
дана Зварича, учитывая паде-
ние ставок по депозитам, вклад-
чикам стоит обратить внимание 
на долговой рынок, в частности 
на облигации федерального зай-
ма. «Выплаты по ним гарантиру-
ет государство, в результате 
можно говорить, что их надеж-
ность не ниже, а то и выше, чем 
надежность депозитов в круп-
нейших российских банках. При 
этом их доходность в текущий 
момент составляет порядка 
7,5 процента», — говорит он. При 
этом Зварич соглашается с тем, 
что в ближайшее время, учиты-
вая проблемы в некоторых кре-
дитных организациях, часть 
вкладчиков предпочтет работу 
с госбанками. «Более того, в их 
сто р о н у  м о г у т  с м е ст и т ь с я 
и предпочтения юрлиц, средст-
ва которых не застрахованы», — 
допускает аналитик.

Ряд крупных вкладчиков ушел 
из банков в сентябре, но уже в ок-
тябре им на смену приехали новые.

Акцент

 Крупные вкладчики редко 
хранят все свои деньги только 
в одном банке, страхуясь 
от возможных рисков

Инвестсчета подхо-
дят людям со сред-
ним достатком: 
у них выше мотива-
ция к приумноже-
нию капиталаА
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Рынок труда Ольга Голодец назвала самые популярные у молодежи рабочие профессии 

Ценный кадр
Марина Гусенко 

П
овар, кондитер, авто-
механик, специалист 
в сфере IT-техноло-
гий или строитель-
ства — вот самые по-

пулярные профессии у россий-
ской молодежи, которые можно 
получить в системе среднего про-
фессионального образования.

Об этом сообщила вице-пре-
мьер Ольга Голодец на пресс-кон-
ференции, посвященной уча-
стию сборной России в междуна-
родном чемпионате WorldSkills 
в Абу-Даби (ОАЭ), который прой-
дет с 14 по 19 октября. 

 И уточнила, что конкурс при 
поступлении в колледжи на эти 
специальности выше, чем на не-
которые профессии, приобретае-
мые в вузах. «Конкурс на профес-
сию «повар» в Москве по отдель-
ным организациям достигал 
13 человек на место», — уточнила 
Ольга Голодец.

На мировом чемпионате в на-
шей команде будет 58 ребят, уча-
щихся в системе среднего про-
фессионального образования. 
Они будут соревноваться во всех 
52 компетенциях. «Соперники 
очень серьезные. Но и наша 
команда подготовлена сейчас хо-
рошо», — уверена вице-премьер. 

Как отметил генереальный ди-
ректор союза «Молодые профес-
сионалы (Ворлдскиллс Россия)» 

Роберт Уразов, участие в между-
народных чемпионатах важно 
и для молодых профессионалов, 
и для их тренеров, и для страны 
в целом.

Молодые люди, если они уча-
ствовали и тем более победили 
в чемпионате, сразу приглаша-
ются на работу и им предлагают 
за р п л ат ы  ка к  м и н и м у м  н а 
50 процентов выше, чем в сред-
нем по профессии. Например, 
молодой сварщик может полу-
чить зарплату более 200 тысяч 
рублей, парикмахер при средней 
зарплате в этой сфере в 50 тысяч 
рублей может претендовать как 
минимум на 75 тысяч и больше. 

По словам Ольги Голодец, 
в России половина колледжей 
уже обучают по стандартам Вор-
лдскиллс. Всего же в нашей стра-
не в учреждениях среднего про-
фессионального образования 
учатся 2,85 миллиона человек.

«Я надеюсь, что в недалеком 
будущем мы сможем завершить 
распространение стандартов 
Ворлдскиллс на всю систему 
среднего профобразования», — 
добавила Ольга Голодец.

Потенциал рабочих профессий — и творческий, и финансовый — сегодня оценили по достоинству.

Акцент

 Молодой сварщик может 
получать зарплату более 
200 тысяч рублей, парикмахер 
как минимум 75 тысяч 

Рейтинг профессий 
с самыми высокими 
зарплатами
rg.ru/art/1454461

Публикацию комментирует 
Николай Харитонов
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Личные счеты

«А каким образом они будут получать данные от 
других банков? — удивляется эксперт. — Заключат 
с этими банками соглашения? Не уверен, что 

коллеги будут делиться данными о своих клиентах. Заклю-
чать договоры с платежными системами, вроде Visa или 
MasterCard? Но это иностранные компании. Опять же 
большой вопрос, насколько тем нужно и выгодно раскры-
вать данные транзакций своих клиентов? Что касается 
правовой точки зрения, то здесь банки могут себя обезопа-
сить, предлагая потенциальным заемщикам подписывать 
согласие на передачу и обмен персональными данными. 
Если человек поставит свою подпись, то все законно». 

Насколько же все-таки объективной будет информация 
о транзакциях по банковским картам? Доктор экономиче-
ских наук Сергей Смирнов поясняет, что любая финансо-
вая информация субъективна. Как о подтвержденных бух-
галтерией зарплатах, которые могут отличаться от реаль-
ных доходов, так и о покупках и иных тратах по банков-
ским картам. «Но определенную информацию, конечно 
же, банк может узнать, — отмечает Смирнов. — Например, 
у человека невысокие официальные доходы, но он ходит по 
дорогим ресторанам. Что это может означать? Либо у него 
приходят на карту или счет иные, кроме зарплаты, доходы, 
либо человек крайне нерачителен в своем потребитель-
ском поведении. Совершает покупки не по средствам. 
Но при этом неизвестно, изменится ли его поведение, ког-
да он получит кредит». 

Теоретически эксперты разделяют три группы состоя-
тельности с учетом расходов. Только на еду, что-то типа 
детского сада и одежду к сезону. Этот человек живет на гра-
ни своих доходов. Далее прибавляется отдых за границей, 
умеренной стоимости машина и нечто еще необходимое 
из бытовой техники и новые гаджеты. Середняк. Все, чьи 
траты больше, — состоятельные люди. Это теория. Но с кар-
тами она не всегда работает. Ими зачастую пользуются не 
те люди, на которых они заведены, напоминает Смирнов. 
Так что траты по картам — это, скорее, психологический 
портрет клиента, чем определение его состоятельности. 
И потом, где гарантия, что у человека одна карта? А может, 
он по карте этого банка оплачивает только еду, а по карте 
другого — бунгало на берегу океана?

 Состоятельные люди, констатирует эксперт, как пра-
вило, не обращаются за потребительскими кредитами. 
Им нужны другие заемные деньги. 

1

Как сократить выплаты по ипотеке: 
главные риски и возможности
rg.ru/art/1459590

КСТАТИ

С 1 февраля 2018 года банки с согласия клиентов смогут самостоя-

тельно запрашивать сведения у Федеральной налоговой службы 

и Росреестра для предоставления банковских услуг. Это упростит 

оформление кредита. С согласия клиентов банки будут сами фор-

мировать запросы по 16 сведениям — о НДФЛ, выписки из ЕГРН, 

о наличии решения о приостановлении (об отмене решения 

о приостановлении) операций по счетам налогоплательщика — 

организации и переводов его электронных денежных средств 

в банке и так далее. Банки подключат к системе межведомствен-

ного взаимодействия, созданной для работы многофункциональ-

ных центров «Мои документы» и портала госуслуг. В перспективе 

перечень предоставляемых государственными органами сведе-

ний может быть расширен, сообщает минэкономразвития.

Подготовил Игорь Зубков
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ТЕХПРИСОЕДИНЕНИЕ 
Бизнесу стало дешевле
подключаться 
к электросетям

Плату сбросят 
в тариф

Александра Воздвиженская

С ОКТЯБРЯ юрлицам и индивидуальным предпринима-
телям стало дешевле подключить свои здания к электро-
сетям. Речь идет о технологическом присоединении 
энергопринимающих устройств максимальной мощно-
стью до 150 кВт. Теперь платить за мероприятия «по-
следней мили» (от существующих объектов электросете-
вого хозяйства до присоединяемых устройств) они не бу-
дут, вместо этого плату включат в будущий тариф, а ре-
альные расходы на техприсоединение лягут на плечи 
территориальных сетевых организаций (ТСО).

Закон вступал в силу поэтапно: до этого с 1 октября 
2015 года в плату за техприсоединение включали поло-
вину расходов. По-
правки в 2014 году 
разрабатывала Фе-
деральная служба 
по тарифам в рам-
ках «дорожной кар-
ты» «Повышение 
доступности энерге-
тической инфра-
структуры». Пред-
полагалось, что из-
менения затронут в 
основном малый и 
средний бизнес, на 
практике же по-
правки станут актуальны еще и для предпринимателей 
и малых хозяйств в сельской местности, полагают 
участники рынка. Они значительно снизят расходы на 
подведение электричества до производственных объек-
тов, которые стоят за пределами населенных пунктов.

Оказание льготных услуг техприсоединения к сетям — 
одна из мер системной поддержки развития малого и 
среднего бизнеса и роста экономики, считают в «Россе-
тях». Это может улучшить позиции России в рейтинге 
Всемирного банка Doing Business, добавляет координа-
тор направления «Технологическое присоединение» Ас-
социации «НП ТСО» Даниэль Дмитриев.

Улучшится и финансовое положение потребителей, но 
эксперт опасается, что без введения финансовых гаран-
тий на плановый объем потребляемой энергии юрлица 
будут заказывать невостребованные объемы, при этом у 
сетей будут отсутствовать средства на строительство. 
Есть риск, что по льготе начнут подавать заявки не пред-
ставители малого бизнеса, а юрлица, созданные крупным 
бизнесом. «Манипуляторы сначала будут заказывать 150 
кВт, а далее уже увеличивать мощность по тому же тари-
фу «за бумагу» (без строительства новых сетей. — Прим. 
ред.) до необходимого ему объема мощности, например, 
до 1,5 МВт», — предупреждает собеседник «РГ».

«Необходимо дальнейшее совершенствование систе-
мы оплаты услуг сетевых компаний по передаче электро-
энергии, а именно необходимо разработать механизм 
финансовой ответственности за потребление неполного 
объема мощности, полученной при льготном техприсое-
динении,  — поддерживают «Россети». — Это стимулирует 
потребителя к рациональному использованию получен-
ных ресурсов, а сетевые компании смогут не строить 
лишние мощности, оптимизировать инвестпрограммы».

На практике для сетевых организаций существуют 
риски лавинообразного появления выпадающих расхо-
дов на обеспечение строительства в рамках заявок до 
150 кВт, при этом у потребителя без иных мер снизится 
мотивация в точном определении мощности, необходи-
мой для подключения, так как в случае что 20 кВт, что 
150 кВт мероприятия по строительству им оплачиваться 
не будут, объясняет Даниэль Дмитриев.

Объем выпадающих расходов участники рынка оце-
нить не берутся, но масштабы их пугают. По одной заяв-
ке, которая раньше стоила полтора миллиона, теперь 
плата составит 300 тысяч рублей, и если умножить на ко-
личество потенциальных заявителей, то картина ока-
жется не радужной. Можно было бы полноценно компен-
сировать затраты в тарифе, но в этом случае сети ограни-
чены, как и рост тарифа (в следующем году надбавка со-
ставляет максимум четыре процента). Следовательно, 
это приведет к вырезанию из инвестпрограмм уже согла-
сованных мероприятий по реконструкции сетей или вы-
режет затраты на проведение техобслуживания подстан-
ций, считают в НП ТСО.

«Мы считаем, что отмена платы за техприсоедине-
ние должна была вводиться только одновременно с пла-
той за содержание резерва сетевой мощности, иначе 
рост затрат на строительство и содержание незагру-
женных мощностей будет возрастать все больше и да-
вить на тариф», — говорит директор по связям с органа-
ми власти Ассоциации «НП ТСО» Наталья Готова. Зам-
пред комиссии по электроэнергетике Российского сою-
за промышленников и предпринимателей, член экспер-
тного совета по электроэнергетике при Федеральной 
антимонопольной службе Михаил Андронов добавляет, 
что фактически в отрасли создается еще один вид пере-
крестного субсидирования. Это может привести к ро-
сту тарифов на передачу и конечных цен для всех потре-
бителей.

Решить проблему можно, и не только введением фи-
нансовой ответственности. Можно обратить внимание 
на опыт Казахстана, где с 2015 года решили отменить 
плату за техприсоединение для всех, но только при нали-
чии технической возможности. Проблема же российско-
го рынка в том, что вне зависимости от возможностей 
ТСО им придется бесплатно присоединять потребителей 
до 150 кВт при тарифе «за бумагу» от 30 до 500 рублей за 
кВт в зависимости от региона.

Продовольствие Овощи и фрукты внесут в доктрину безопасности

Отжать соки

Сергей Куликов

С
писок продуктов, по 
которым определяют-
ся пороговые значе-
ния продовольствен-
ной безопасности, бу-

дет изменен. Как сообщили «Рос-
сийской газете» в минсельхозе, 
проект указа о том, чтобы внести в 
него овощи и фрукты, сейчас дора-
батывается. «После согласования 
с федеральными органами испол-
нительной власти проект измене-
ний в президентский указ от 30 
января 2010 года будет внесен в 
правительство РФ», — пояснили 
«РГ» в ведомстве.

Таким образом, просьба рос-
сийских производителей овощей 
и фруктов, которые еще два года 
назад вышли с этим предложени-
ем к властям, будет удовлетворе-
на. Как отмечали в Плодоовощном 
союзе, в нынешней доктрине не 
учтены пороговые значения по 
овощам, ежегодное потребление 
которых в России оценивается в 
26 миллионов тонн, а импортоза-
висимость по всей овощной про-
дукции составляла два года назад 
около 25 процентов. 

Союз предлагал включить ово-
щи в доктрину, причем с обяза-
тельством довести производство 
отечественной продукции до 95 
процентов. Ранее сообщалось, что 
по овощам и бахчевым культурам 
власти готовятся принять порог 
90 процентов, а по фруктам и яго-
дам — 70 процентов. Как ни крути, 
но России по фруктам трудно тя-
гаться с тропическими странами. 

Сегодня сельхозпроизводите-
ли чувствуют себя более уверен-
но, чем два года назад. Как поясни-
ли в Плодоовощном союзе, по ово-
щам открытого грунта (без карто-
феля) Россия сегодня обеспечива-
ет себя в среднем на 85—90 про-
центов, по защищенному грунту — 
на 60 процентов. Но вот по плодам 
(семечковые и косточковые) — 
только на 40 процентов. «При 
этом с 2014 года импорт по ово-
щам и фруктам сократился почти 
в полтора раза», — отметил веду-

щий эксперт союза Кирилл Ла-
шин. Сейчас с импортом по фрук-
там ситуация поменялась. Он рас-
тет. А вот собственное производст-
во может упасть. 

Неблагоприятные погодные 
условия при снижении покупа-
тельной способности россиян — 
все это может отбить у производи-
телей интерес к наращиванию 
производства свежих ягод в бли-

жайшие годы. Исследование 
агентства BusinesStat показывает, 
что, начиная с 2015 года, в стране 
наметилась стойкая тенденция к 
снижению ягодных продаж. За два 
последних года падение оценива-
ется примерно в 16 процентов. 
Если раньше в среднем покупате-
ли брали в сезон по 5 килограммов 
ягод, то теперь от силы 1,5—2.

Итоги прошедшего сезона пла-
чевны, заявил «РГ» зампред коми-
тета по развитию агропромыш-
ленного комплекса Торгово-про-
мышленной палаты РФ Павел Гру-
динин. — По яблокам и грушам 
урожайность упала более чем на 
треть. К тому же аномально холод-
ная весна, недостаточная актив-
ность пчел и так далее привели к 
тому, что очень много ягод просто 

сгнило на полях». Только по одно-
му предприятию — Совхозу им. Ле-
нина, который является крупней-
шим поставщиком свежих ягод в 
столичном регионе, потери соста-
вили порядка 250 тонн.

Освободившуюся нишу про-
должают активно занимать им-
портеры. Как отметил «РГ» веду-
щий эксперт Плодоовощного сою-

за России Кирилл Лашин, за семь 
месяцев этого года ягодный им-
порт вырос почти в полтора раза. 
«Если за январь — июль 2016 года в 
нашу страну было поставлено 
около 33,5 тысячи тонн различ-
ной свежей ягодной продукции, то 
за аналогичный период года ны-
нешнего — уже свыше 50,4 тысячи 
тонн», — отметил эксперт. 

Впрочем, ситуация может из-
мениться так же, как и погода. 
«Площади под ягодные плантации 
не будут снижаться, но и роста по 
ним тоже не будет, — пояснил Па-
вел Грудинин. — И не потому, что 
производство в данный момент 
невыгодно, а потому что произво-
дители смотрят в будущее. Идет 
обновление посадочных площа-
дей, и на погоду сетовать сложно, 
потому что невозможно просто 
взять и сократить производство». 
Так что без свежих ягод россияне 
не останутся — производителям 
просто деваться некуда. 

К тому же есть надежда еще и 
на промышленный сектор, где в 
прошлом году наблюдался рост 
производства. В любом случае 
промышленность обеспечит уве-
личение закупки ягод примерно 
на 9 процентов — до уровня свыше 
миллиона тонн к 2020 году, увере-
ны аналитики BusinesStat. Соки-
компоты-джемы и так далее все 
равно будут востребованы на 
рынке. К тому же показатели по 
спросу могут быть пересмотрены 

и в большую сторону, если покупа-
тельная способность населения 
страны снова начнет расти.

Так что возможности у селян 
есть, есть и перспектива. Но им не-
обходима государственная под-
держка, которая оказывается про-
изводителям при внесении про-
дукции в доктрину продовольст-
венной безопасности. Это и льгот-
ные кредиты, и защита от демпин-
га со стороны иностранных по-
ставщиков. 

Специалисты-диетологи двумя 
руками за такое решение. «С точ-
ки зрения здоровья нации именно 
этой группе продуктов (фрукты и 
овощи) должно придаваться осо-
бое значение, — заявил «РГ» руко-
водитель направления «Опти-
мальное питание» Федерального 
исследовательского центра (ФИЦ) 
питания и биотехнологии Алек-
сандр Батурин. — В рационе росси-
ян их сегодня не очень много. 
Между тем клетчатка, витамины и 
другие вещества, содержащиеся в 
овощах и фруктах, положительно 
влияют на здоровье». 

Главное, по его словам, не пу-
гать граждан пестицидами, нитра-
тами и так далее. «В любом случае 
пользы от овощей и фруктов боль-
ше, чем мифического вреда от пе-
стицидов», — уверен Александр Ба-
турин. 

РЕЙТИНГ

Аутсайдером
на рынке
валют стал
тенге

СБИЛИСЬ 
С КУРСА

Наталья Мильчакова, 
финансовый аналитик 

ТРЕТИЙ квартал для рубля был 
гораздо успешнее, чем у многих 
мировых валют — он подорожал 
к доллару на 3,14 процента. Не 
так много валют показали столь 
сильный результат.

Впрочем, по итогам квартала 
наш рубль все-таки нельзя на-
звать «супердоходной валютой». 
Были показавшие и более высо-
кую доходность. Так, лидерами 
роста по отношению к доллару 
стали евро и канадский доллар, 
подорожавшие к доллару на 
4 процента. Следующим по при-
влекательности стал бразиль-
ский реал, прибавивший 
3,83 процента. Еще одной бы-
строрастущей валютой стала 
чешская крона, подорожавшая 
на 3,7 процента. Российский 
рубль, таким образом, вошел 
только в топ-6 лидирующих ва-
лют вместе с британским фун-
том стерлингов. 

А вот доллар за третий квар-
тал оказался аутсайдером, зна-
чительно подешевев к евро, бри-
танскому фунту, канадскому 
доллару и многим другим миро-
вым валютам, включая россий-
ский рубль. Этому способство-
вали относительно мягкая де-
нежно-кредитная политика Фе-
деральной резервной системы 

США и не самые лучшие эконо-
мические показатели, напри-
мер, инфляция в США пока не 
может выйти на запланирован-
ный уровень в 2 процента в год. 
Сыграла свою роль и чехарда 
в правительстве Дональда Трам-
па, неясность перспектив его 
экономической политики. Одна-
ко, по всей видимости, ФРС 
и президент США готовы к вос-
становлению позиций доллара 
на мировом рынке в четвертом 
квартале. 

Главными аутсайдерами тре-
тьего квартала стали валюты 
развивающихся стран, в том чи-
сле постсоветского пространст-
ва. Не повезло казахстанскому 
тенге, который упал на 5,24 про-
цента к доллару. Причины обва-
ла неясны до сих пор, хотя в Ка-
захстане это объясняют попыт-
кой ужесточения антироссий-
ских санкций со стороны США 
и опасениями новой девальва-
ции. Однако экономика Казахс-
тана остается достаточно силь-
ной и показывает явные призна-
ки выхода из кризиса.

ИТОГИ

МОЛОКО УБЕЖАЛО
А что у нас сегодня с продовольствием, которое уже включено в доктрину? 

По таким позициям, как птица, свинина, картофель, сахар, растительное масло, 

крупы, отечественные производители уже практически преодолели дефицит. 

Но с молоком пока остаются проблемы. 

Как заявили «РГ» в «Союзмолоко», для достижения поставленных доктриной це-

лей необходимо нарастить производство товарного молока на 6—7 миллионов 

тонн в год. Тогда как в стране снижается поголовье молочного скота, а зависи-

мость от импортных поставок сохраняется. 

Молочники просят власти уделить отрасли больше внимания и разработать дли-

тельную — рассчитанную не менее чем на 15 лет — стратегию развития молочной 

отрасли. 

Облегченное 
подключение 
к сети, скорее всего, 
поднимет Россию 
в рейтинге 
Doing Business

Акцент

 Вместо пяти килограммов 
ягод в год россияне стали 
покупать полтора-два

Россиянам советуют кушать боль-
ше фруктов, овощей и ягод, не опа-
саясь пестицидов и нитратов.

Алиса вышла на работу
Голос звучит естествен-
но — благодаря техноло-
гиям машинного обуче-

ния «склейки» удается сделать ма-
лозаметными. Те, кому озвучка 
покажется чересчур роботизиро-
ванной, могут отключить звук 
и читать ответы в сообщениях. 

Помощница вызывается через 
фирменное приложение «Яндек-
са», которое можно найти в Apple 
App Store и Google Play. Сейчас она 
связана с некоторыми сервисами 
компании — поиском, картами, по-
годой и музыкой. Кроме того, ее 
можно попросить запустить то 
или иное приложение, например 
«ВКонтакте» или Instagram.

Что касается непринужденной 
беседы, то именно эту функцию 
в первую очередь принялись те-
стировать отечественные пользо-
ватели, и результаты не замедлили 
появиться в соцсетях.

«Какое сегодня число?» — «11 
октября». — «А год какой?» — «Ви-
сокосный». Примерно так может 
выглядеть случайный диалог 
с Алисой, которая в некоторых 
случаях старается не просто отве-
тить, но и блеснуть остроумием. 
Кстати, 2017 год — вовсе не висо-
косный.

Впрочем, есть у Алисы и конку-
рент — это, конечно же, помощни-
ца Siri, которую знают все поклон-
ники устройств Apple. Siri умеет 
примерно то же самое плюс вызы-

вать такси (через Uber). Зато анек-
доты, по отзывам, Алиса расска-
зывает более охотно, в то время 
как заставить пошутить Siri — зада-
ча не из легких.

Однако есть у «помощницы 
в айфоне» один неоспоримый 
плюс — возможность отправлять 
сообщения практически во все 
мессенджеры и совершать теле-
фонные звонки. Аналогичные 
функции есть и в Google Assistant — 
голосовом ассистенте, который 
присутствует в устройствах на 
Android. Впрочем, он совсем не 
умеет рассказывать анекдоты.

Заметим, что Алисой и Siri 
не ограничивается круг голосо-
вых помощников. В Windows 
и Windows Phone используется ас-
систент Cortana, которая обожает 
шутки и может цитировать Шекс-
пира. А Samsung ранее в этом году 
одновременно с флагманскими 
смартфонами Galaxy S8 показал 

Bixby — умного ассистента, кото-
рый поселится только в устройст-
вах этого разработчика.

В свою очередь, компания 
Amazon вовсю продвигает собст-
венного помощника по имени 
Алекса (Alexa) — она живет в ум-
ных колонках Echo. Эти неболь-
шие динамики, подключенные 
к Интернету, постоянно слушают, 
что происходит вокруг, и реагиру-
ют на голосовые команды. Напри-
мер, у Алексы можно спросить ре-
цепт или узнать погоду, вызвать 
такси или сделать заказ в интер-
нет-магазине.

Умные колонки с живущими 
там помощниками есть и у Apple, 
и у Google, и у Sony. В связке с бес-
проводным Интернетом и смар-
тфоном в будущем их возможно-
сти станут еще шире.

Акцент

 Голосовой помощник Алиса 
не только подскажет погоду 
и построит маршрут, но и рас-
скажет анекдот
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ПРОГНОЗ 

Анна Кокорева,
эксперт валютного рынка:

— В начале октября рубль чувствовал 

себя неуверенно из-за коррекции, ко-

торая началась в паре евро-доллар 

и на рынке нефти. 

Снижение нефтяных котировок об-

условлено техническими факторами: 

цена отскочила от психологического 

уровня, который так и и не смогла про-

бить, когда только было заключено со-

глашение ОПЕК. Пока инвесторы фик-

сируют прибыль на рынке нефти, 

рубль будет штормить.

Одновременно началась коррекция 

в в паре евро-доллар. Рубль резко реа-

гирует на укрепление доллара, поэто-

му любые его колебания наверх повы-

сят волатильность рублевых пар.

Середина и конец октября для рубля 

будут благоприятными, рубль продол-

жит укрепляться. Пара доллар-рубль 

может снизиться до уровней 55,9—

56,7 рубля, пара евро-рубль до отме-

ток 66,8–67 рублей. Укрепление будет 

обусловлено завершением коррек-

ции на рынке нефти и в паре евро-дол-

лар. Цены на нефть после завершения 

коррекции временно уйдут в боковик, 

начнут консолидироваться. Пара ев-

ро-доллар также начнет консолида-

цию перед разворотом наверх. В этот 

период рубль успеет передохнуть 

и успокоиться, что на руку россиянам. 

По итогам сентября мы также ожида-

ем позитивных макроэкономических 

показателей, низкого уровня инфля-

ции и рост ВВП. Но несмотря на пози-

тивную статистику и снижение инфля-

ционных рисков, на заседании 27 октя-

бря ЦБ может оставить ключевую 

ставку неизменной.

ЦИФРА

3,14
ПРОЦЕНТА
на столько укрепился рубль 
по отношению к доллару
в третьем квартале этого года 

Видео на сайте
rg.ru/art/1459968

Отечественные пользователи немедленно начали тестировать функцию 
непринужденной беседы с Алисой.
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Негласный девиз режиссера Алексея Федорченко: кино без слов

Хватит болтать!
Валерий Кичин

10
 октября в южнокорей-
ском Пусане в 22-й раз 
открывается крупней-

ший в Азии международный ки-
нофестиваль. В программе «Ми-
ровое кино» Россию представля-
ют «Нелюбовь» Андрея Звягин-
цева, «Салют-7» Клима Шипен-
ко, «Кроткая» Сергея Лозницы, 
а также короткая, но энергичная 
семейная драма «Дышать!» 
Алексея Федорченко, получив-
шая на 2-м фестивале стран 
БРИКС в Китае главный приз 
«Золотая панда».

Лауреат премии Римского фе-
стиваля «Марк Аврелий будуще-
го», Федорченко верен своему 
принципу искать пути только не-
хоженые. Сейчас поиски идут 

в направлении, которое в наш 
болтливый век кажется парадок-
сальным: кино без слов. Фильм 
«Дышать!» уже почти лишен ди-
алогов. Это 15-минутная новел-
ла в составе международного ки-
ноальманаха стран БРИКС «Куда 
ушло время». Во главе проекта — 
лауреат Венеции Цзя Чжан Кэ, он 
же снял одну из новелл. Сквоз-
ная тема альманаха — как время 

и обстоятельства способны кру-
то изменить ход человеческих 
чувств. И последняя фраза дра-
мы Федорченко: «Я теперь — твое 
время!» звучала бы загадочно, 
если бы не удивительная сюжет-
ная коллизия, тоже пришедшая 
из Китая, но перенесенная на 
уральскую почву. Как рассказал 
режиссер, в реальности родите-
ли несколько лет спасали раз-

бившегося в автокатастрофе 
сына, собрав из подручных мате-
риалов аппарат искусственного 
дыхания.

...Героиня картины медсестра 
Зина на утлой дрезине возвраща-
ется домой в затерянную в снегах 
хижину, где ждет ее молодой рев-
нивый муж Назар. Повод для рев-
ности есть: между водителем дре-
зины и молодухой явно что-то 
происходит. Сцена ревности раз-
ыгрывается коротко, жестко, 
стремительно и размашисто, по-
чти без слов — как в немом кино, 
где смысл диалога передан же-
стом. Все роли играют актеры 
«Коляда-театра» Алиса Кравцова, 
Константин Итунин и Александр 
Замураев. «Я с этим театром час-
то общаюсь, мы стали почти род-
ными друг другу и втайне от Ни-
колая Коляды я считаю их и свои-
ми актерами, — объясняет режис-
сер. — Сейчас снимаю новый 
фильм, и снова Костя Итунин 
в главной роли. Это будет «По-
следняя милая Болгария» — по мо-
тивам автобиографической пове-
сти Зощенко «Перед восходом 
солнца». Жанр картины Федор-
ченко определяет как «психоана-
литический детектив», но расска-
зывать о ней подробнее отказы-
вается: «Не люблю говорить о бу-
дущем». Натурные съемки в Ека-
теринбурге уже закончены, до 
конца года планируются съемки 
в павильоне, а выпуск картины 
намечен на начало 2019-го. Если, 
конечно, все пойдет по плану.

А вот с предыдущим фильмом 
Федорченко «Война Анны» все 
планы нарушены. Он снят, но за-
консервирован из-за отсутствия 
денег, даже запущен механизм 
краудфандинга (в просторечии — 
«с миру по нитке…»), и теперь ре-
жиссер надеется завершить кар-
тину к концу года. И вот в этом 
фильме, похоже, собирается до-

вести до абсолюта свое стремле-
ние к «чистому кино», не замут-
ненному диалогами и прочей сло-
весной шелухой. Это полноме-
тражный монофильм, история 
шестилетней еврейской девочки, 
которая оказалась на оккупиро-
ванной гитлеровцами террито-
рии и избежала расстрела только 
потому, что затаилась в забро-
шенном камине немецкой комен-
датуры. В этой роли шестилетняя 
Марта Козлова, и ей выпала слож-
нейшая задача нести на себе весь 
фильм, не произнеся ни слова. 
«Мне хотелось обойтись миниму-
мом слов уже в короткометражке 
«Дышать» из альманаха, — гово-
рит режиссер. — Я до последнего 
боролся со словами, до предела 
сокращая диалоги, и вообще эта 
борьба со словом для меня очень 
серьезна. В «Войне Анны» я обо-
шелся без слов, ее можно смо-
треть даже без звука. Я осознанно 
иду к некоему усилению роли же-
ста и уменьшению диалогов, к не-
которой театральности актер-
ской манеры. И в сценарии, кото-
рый сейчас пишу, стремлюсь 
обойтись совсем без слов. При 
этом все три фильма, над которы-
ми работаю, — «Война Анны», 
«Последняя милая Болгария» 
и вот этот неназванный сцена-
рий — совершенно разные. По ма-
нере, по способам съемки, по ак-
терскому существованию в ка-
дре».

Ловлю собеседника на слове: 
«Стремление обойтись без слов 
явно противоречит тому, что вы 
стали писать пьесы — там без слов 
уже никак. Что, в планах начать 
еще одну карьеру — театраль-
ную?» — «Может быть, — легко па-
рирует Федорченко. — Я действи-
тельно готовлю пакет пьес, кото-
рые хотелось бы осуществить в ка-
честве режиссера или продюсера. 
Из четырех две уже готовы».

КНИГИ

Франкфурт-
на-Майне
принимает
главную
книжную
ярмарку года

ЭКСПОРТ 
РЕВОЛЮЦИИ

Анастасия Кейзерова

CЕГОДНЯ во Франкфурте Ангела 
Меркель вместе с Эмманюэлем 
Макроном — Франция в этот раз 
в статусе почетного гостя — от-
кроют Международную книж-
ную ярмарку-2017. Как всегда, 
это не только собственно «ры-
нок», где издатели вновь — кризис 
явно миновал, и опасения отно-
сительно смерти бумажной кни-
ги улетучились — готовы выпла-
чивать авторам солидные аван-
сы, но и площадка для многих 
культурных событий.

Программный директор Ин-
ститута перевода Нина Литвинец 
объясняет, что Франкфуртская 
ярмарка — «место встречи, кото-
рое изменить нельзя, возмож-
ность показать себя и посмо-
треть, что происходит в мире, 
увидеть какие-то новые тенден-
ции». Накануне ярмарки в ин-
тервью порталу ГодЛитературы.
РФ она посетовала, что Россия 
пока представлена на крупней-
шем книжном смотре лишь об-
щим стендом в отличии от Фран-
ции, которая в этом году почет-
ный гость: «Здесь целая россыпь 
крупных французских изда-
тельств, которые самостоятельно 
участвуют в ярмарке. У нас, к со-
жалению, такого нет. У нас все за-
мыкается на национальном стен-
де. Сама Франкфуртская ярмарка 
заинтересована в том, чтобы 
было такое «обрамление». Так 
сказать, большая рыба и вокруг 
нее много рыбок-лоцманов — не-
больших издательств, и у каждого 
свое место».

Среди заявленных иностран-
ных писателей Дэн Браун, Ми-
шель Уэльбек, Кен Фоллетт, Аме-
ли Нотомб и Маргарет Этвуд. Что 
касается российской делегации, 
то она презентует «сет» из десяти 
значимых книг 2017 года. Вдова 
первого президента России Бори-
са Ельцина Наина Ельцина пред-
ставит свою книгу воспоминаний 
«Личная жизнь», Ольга Славни-
кова вспомнит свой очень кстати 
переведенный на немецкий ро-
ман «2017» и расскажет о но-
вом — «Прыжок в длину». На рос-
сийском стенде выступят Гузель 
Яхина, Михаил Гиголашвили, Па-
вел Нерлер. Историк, директор 
Российского государственного 
архива социально-политической 
истории Андрей Сорокин примет 
участие в дискуссии-диалоге 
«Русская революция и ее послед-
ствия» с немецким историком 
и публицистом, автором книги 
«Красный цвет. Генезис и исто-
рия коммунизма» Гердом Кене-
ном на престижной ярмарочной 
площадке «Вельтэмпфанг». С ли-
тературными чтениями высту-
пит писатель Алексей Макушин-
ский. Писатель, редактор отдела 
культуры «РГ» Лев Данилкин по-
знакомит гостей с биографией 
Владимира Ильича «Ленин: Пан-
тократор солнечных пылинок». 
Директор Государственного ли-
тературного музея Дмитрий Бак 
представит свою сокровищницу, 
Фекла Толстая — проект «Живые 
страницы» по творчеству Льва 
Толстого, оренбуржец Игорь Хра-
мов — биографическую книгу об 
основателе антифашистской 
группы «Белая роза» Александре 
Шмореле, чье 100-летие отмеча-
ется в 2017-м.

Кроме авторов, во Франкфурт 
едут со своими книгами и сами 
издатели: «Примерно 800 наиме-
нований от примерно пятидесяти 
издательств. Достаточно мно-
го», — отмечает Нина Литвинец. 
«Постоянно на стенде будут рабо-
тать представители «Эксмо нон-
фикшн», АСТ собираются в этом 
году серьезно заняться продажей 
прав. «Роскартография» предста-
вит уникальный национальный 
атлас Арктики. Издательство «Бо-
слен» покажет свой альбом «БИЧ 
917», это политическая карика-
тура 1917 года. Что называется, 
в тему.

Событие Мир и мipъ — в фокусе Красноярской музейной биеннале

Борщ из машины
Жанна Васильева 

В 
Красноярске стартова-
ла 12-я по счету музей-
ная биеннале, которую 
с 1995 года проводит 
Красноярский музей-

ный центр (КМЦ). 
Ее тема «Мир и мiръ: художест-

венное открытие русской дерев-
ни» — блестящая находка, золотая 
жила, что тянет на масштабную 
многолетнюю разработку, а не на 
одну выставку, и трудно рассчи-
тывать на ее раскрытие в одном 
проекте. 

Показательно, что тема исто-
рии на этот раз практически не 
интересует художников, пред-
ставленных на биеннале. Едва ли 
не единственная работа, затраги-
вающая ее, — замечательно остро-
умный проект «Индекс трансцен-
дентности» группы «Куда бегут 
собаки». На открытии художники 
сварили борщ по двум рецептам, 
где количество свеклы, картошки, 
капусты и других ингредиентов 
традиционного борща высчиты-
вали автоматически два компью-
тера — в зависимости от этого са-

мого индекса трансцендентности 
с 1900 по 1917-й и с 2000 по 2017-
й. За основу индекса брался мате-
матический анализ текстов этих 
двух периодов. С мясом соотноси-
лись философские тексты, с кар-
тошкой — проза, с капустой — пу-
блицистика, со свеклой — газет-
ные новости, с приправами и со-
лью — личная переписка и объяв-
ления. В качестве маркеров ис-
пользовали слова, соотносимые 
с абстрактными понятиями, со-
держание которых не подвергает-
ся сомнению (от обозначений са-
кральных понятий до слов «быть» 
и «свой»). Если коротко, то суп 
«до 1917 года» получился круче — 
индекс трансцендентности у тек-
стов был выше. 

Кураторы основного проекта 
«плясали» не столько от истории, 
сколько от восприятия художни-
ками мiра и взаимодействия 
с ним. С одной стороны — это но-
стальгический идеальный образ 
отчего дома, со стареньким до-
мотканным полотнищем вместо 
флага малой родины, как в работе 
Леонида Тишкова. С другой — это 
экзистенциальный «Ландшафт» 
Ани Желудь, где нет границы меж-

ду селением и кладбищем, миром 
живых и предков, чертежом буду-
щего и остовом руин...

Между этими пределами, мер-
цающими на границах памяти 
и небытия, скульптуры и инстал-
ляции, пространства и времени 
(группа «Куда бегут собаки» тут 
обнаружила бы высокий индекс 
Т), есть проекты, ставшие плодом 
взаимодействия художников с не-
знакомым сельским мiром. От 
прекрасных рисунков австрий-
ской художницы Катарины Кафф, 
которая увидела белорусский 
колхоз через призму «Крестьян-
ского цикла» Малевича, и вплоть 
до очень деликатной интервенции 
Елены Чернышевой в мир староо-
брядческих поселений. Ее фото-
проект «Унесенные верой» стал 
лирическим исследованием тра-
диций жизни в гармонии с приро-
дой, с собой и своей верой. Иног-
да, впрочем, художникам не уда-
ется «найти деревню», и тогда 
маркером исчезнувших поселе-
ний становятся растения. Графи-
ка Ильи Долгова, рисующего пор-
треты трав и полевых цветов для 
своего гербария «Легко дичают», 

предлагает увидеть мир крестьян-
ский как первый эшелон мира 
культур. Собственно, латинское 
слово «культура» изначально оз-
начало «обработку, возделыва-
ние» — и прежде всего земли. 

Если Долгов совмещает оптику 
ботаника и взгляд крестьянина, то 
для Сергея Кищенко это соедине-
ние художественного, научного 
и исторического исследования 
становится главным приемом 
в его многолетнем проекте «Жур-
нал наблюдений». Через историю 
коллекции семян, собранных ака-
демиком, селекционером, генети-
ком Николаем Ивановичем Вави-
ловым, художник дает возмож-
ность увидеть трагическую судь-
бу генетики и ученых, предста-
вить опыт блокадников. Рядом 
с гербарием зерновых он дает за-
сушенные неокультуренные ра-
стения, тут же — рецепты блокад-
ной поры, как сделать голубцы из 
лопухов, щавеля и борщевика… 
Проект интересен тем, что грани-
цы традиционной культуры возде-
лывания земли и использования 
растений оказываются далеко не 
безусловными. Рецепт голубцов 
из лопухов — тому пример. Границы проекта «Мир и мiръ» и поля его предметного воздействия устанавливают сами художники.

Фильм «Дышать!» в наш болтливый век кажется парадоксальным: это кино почти без слов.

Акцент

 «Я осознанно иду к усилению 
роли жеста и уменьшению 
диалогов»

Акцент

 Латинское слово «культура» 
изначально означало
«обработку, возделывание» — 
и прежде всего земли

Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

ЧЕМ ИЗМЕРИТЬ 
КУЛЬТУРУ?
ПРОЕКТ федерального закона «О государственном (му-
ниципальном) социальном заказе на оказание государст-
венных (муниципальных) услуг в социальной сфере», раз-
работанный Министерством финансов РФ в июле 
2016 года и сегодня вполне готовый для внесения в Госу-
дарственную Думу, в известном смысле призван завер-
шить тот процесс разгосударствления социальной сферы, 
который начался еще в середине 90-х годов прошлого 
века. Уже тогда возникла идея оказывать государственные 
и муниципальные услуги на конкурсной основе, вне зави-
симости от формы собственности участвующих в конкур-
се институций. То обстоятельство, что на окончательное 
решение вопроса потребовалось более двух десятилетий 
вполне объяснимо, — нужно было принять ряд других за-
конов и подзаконных актов, необходимых для финального 
документа. 

За это время во 
многом были осу-
ществлены админи-
стративная и бюд-
жетная реформы, 
цель которых — при-
вести к оптимизации 
структуру, функции 
и количество феде-
ральных государст-
венных учреждений 
и федеральных госу-
дарственных уни-
тарных предприя-
тий. Не скрою, слово 

«оптимизация» в русском языке имеет весьма зловещее 
значение, — нередко это всего лишь синоним реорганиза-
ции или ликвидации. К тому же, за это время было сдела-
но то, чего не могли или не хотели сделать большевики, — 
в Российской Федерации, — в отличие от СССР, — культура 
стала частью социальной сферы, а результаты ее деятель-
ности превратились в услуги населению, заняв место 
в ряду услуг СПА и погребальных бюро. Поскольку после 
запрета Коммунистической партии Советского Союза 
и отмены государственной идеологии перед культурой не 
ставили никаких политических задач, то место Агитпро-
па ЦК КПСС по отношению к министерству культуры за-
няли минфин и министерство экономики, которые, вовсе 
не желая ничего дурного, пытались унифицировать бюд-
жетную сферу, попутно сокращая социальные обязатель-
ства государства перед гражданами. В этом не было ника-
кого злого умысла по отношению к культуре, — решали 
системную проблему в период явного недостатка 
средств. И делали это осмысленно, последовательно и, 
в целом, успешно. 

 Правда, не учитывая, как мне кажется, реального зна-
чения духовной сферы не только в общественной или го-
сударственной жизни, но и шире — в национальном бытие. 
Как и в других сегментах социальной сферы, стали искать 
измеримые критерии оценки достижения целевых пока-
зателей; то есть измеримые результаты воздействия на 
общество того или иного спектакля, фильма, живописно-
го полотна или симфонии... Жаль, что великий австрий-
ский писатель Роберт Музиль, который считал, что после 
встречи с искусством остаемся «мы — изменившиеся», не 
дожил до этого замечательного документа наших бюро-
кратических ведомств...

 Не желая никого обидеть, вынужден констатировать, 
что в бюрократических структурах по-прежнему домини-
рует фундаментальное непонимание того, что на самом 
деле значит культура и искусство в жизни каждого отдель-
ного человека и нации в целом. Культура — не отрасль, 
хотя у нее есть своя экономика и она может зарабатывать 
деньги. Но, увы, так уж она устроена, что далеко не всегда 
ее значение и эффективность можно измерить простыми 
(и даже сложными) числами, отражающими рост доходов 
от количества посетителей. К несчастью для искателей 
универсальных и простых решений, результатом культур-
ной деятельности является изменение внутреннего мира 
человека, его усложнение, пробуждение творческого на-
чала. Культура очеловечивает человека сама являясь ре-
зультатом человеческой деятельности. Ее сохранение — 
единственная гарантия на место в истории, если хотите, 
в вечности. Ее развитие — единственный шанс формирова-
ния творческих людей, подобных Дм. Дм. Шостаковичу, С. 
М. Эйзенштейну или С.П. Королеву, способных решать за-
дачи любой сложности во всех сферах человеческой дея-
тельности, готовых ответить на любые вызовы настояще-
го и будущего. А это уже напрямую связано с вопросами 
национальной безопасности и увеличения ВВП. 

 Не хочу никого 
обижать, но мне по-
казалось, что авторы 
выше упомянутого 
законопроекта не чи-
тали ни указа прези-
дента за № 808, кото-
рым были утвержде-
ны «Основы государ-
ственной культур-
ной политики», ни 
самих этих «Основ». 
Именно это неведе-
ние и вызывает кри-
тику профессиональ-
ного сообщества дея-
телей культуры, уче-
ных-экспертов, не только культурологов и искусствове-
дов, но и экономистов, которые не раз высказывали свою 
тревогу во время совещаний у советника президента РФ 
по культуре В. Толстого. Как утверждают эксперты, ряд 
оговорок не меняет существа нового законопроекта, — 
формирование и финансирование исполнения государст-
венного (муниципального) задания перестает быть обя-
занностью учредителя, то есть государства или муници-
палитета. Строго говоря, наступит момент, когда функции 
государственных (муниципальных) учреждений культу-
ры, науки, образования, выведенные на рынок услуг, про-
сто не смогут быть исполненными на профессиональном 
уровне. А могут быть и не исполнены вовсе. И это не пу-
стые слова. За последние годы счет закрытых библиотек, 
домов культуры, художественных и музыкальных школ 
пошел не на сотни, а на тысячи. И это не может не вызвать 
серьезной озабоченности. 

 В российской культуре есть сегменты, — издательское 
дело, киноиндустрия, эстрадное искусство, в которых 
практически не осталось государственных участников 
рынка. Но от этого культура не перестала быть общест-
венным благом. Неделимым общественным благом — для 
всех и каждого.

Минфин и мини-
стерство экономики 
стали своеобраз-
ным Агитпропом ЦК 
для министерства 
культуры

За последние годы 
счет закрытых 
библиотек, домов 
культуры и музы-
кальных школ 
пошел не на сотни, 
а на тысячи

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

На Франкфуртской ярмарке най-
дутся книги на любой вкус.  
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ВЫСТАВКА К 100-летию 
восстановления 
патриаршества в России

Смиренный 
Тихон

Елена Новоселова

ЗАСЕДАНИЯ Собора проходят оживленно, но в полном 
величавого спокойствия порядке, писал о Всероссийском 
поместном Соборе РПЦ 1917 года его участник, священ-
ник Григорий Ломако. Сразу и не скажешь, что речь идет о 
событии, вошедшем в пятерку важнейших в истории взаи-
моотношений государства и Церкви в стране, поправив-
шем Петра I, который упразднил патриарха. «К 100-летию 
восстановления патриаршества в России» называется вы-
ставка, которая открылась в Российском государственном 
архиве социально-политической истории (РГАСПИ). 

— Мы представляем обществу документы по ключевому 
событию нашей истории, в ее создании приняли участие 
самые разные общественные организации, которые в об-
ычной жизни пересекаются редко, — сказал, открывая эк-
спозицию, директор РГАСПИ Андрей Сорокин. — И это 
пример налаживания диалога между совершенно разными 
институтами гражданского общества в России. Это то, 
чего нам так не хватает сегодня и так не хватало россий-
скому обществу сто лет назад. Повод всерьез задуматься 
об историческом смысле революционных событий, кото-
рые привели к кровопролитной гражданской войне. 

Начавшись в середине августа, Собор шел неспешно и 
размеренно. На открытии побывал премьер-министр Ке-
ренский, пожаловали дипломаты и зарубежная пресса. 
«Дискуссия, нужен ли России патриарх или не нужен, ве-
лась вплоть до 25 октября, когда до Москвы достигли вести 
из Петрограда, — соглашается с отцом Григорием куратор 
выставки, доктор исторических наук Людмила Лыкова. — 
Только тогда было принято решение немедленно прекра-
тить прения и выбрать патриарха». Как будто все сразу по-
няли, что России скоро понадобится сильная духовная 
поддержка. 

Среди документов — знаков истории, представленных 
на выставке, обращает на себя внимание телеграмма по-
английски, приветствие американской православной мис-
сии: «Просим благословения у нашей матери-церкви...» 
Еще одно мощное свидетельство эпохи: фото забитой 
людьми Красной площади: прихожане Москвы приветст-
вуют Собор, выбирающий патриарха. К слову, сами выбо-
ры проходили уже не в Кремле, где шли бои, а в храме Хри-
ста Спасителя. Под стеклом — небольшие кусочки бумаги с 
печатью Всероссийского церковного собора. Год, по тради-
ции, указан буквами старославянского алфавита. Это жре-
бии, на одном, том, который вынул из ковчега старец Алек-
сий, было написано имя будущего предстоятеля: «Тихон 
Беллавин». Кстати, патриарший титул в 1917 году уклады-
вался в одно слово «Всероссийский». 

Один из самых интересных экспонатов — послание уже 
выбранного патриарха об анафеме большевикам. Начина-
ется словами «Смиренный Тихон...» (так Святейший назы-
вал себя во многих документах). Людмила Лыкова расска-
зывает, что Собор долго не соглашался с формулировками 
патриарха, считая их слишком жесткими. Читаем выцвет-
ший печатный текст: «Вы хотите сделать из Святой Руси 
поганую...». Но большой правке подвергся и знаковый до-
кумент со стороны большевиков. Это так называемый де-
крет о свободе совести из фонда Ленина. Он был довольно 
мягким в первой редакции, утверждая, что «религия — 
частное дело граждан». Затем смысл изменился почти диа-
метрально: Церковь отделили от государства, лишили ста-
туса юрлица и имущества... А послание Тихона было тща-
тельно, с пометками и подчеркиванием прочитано в аппа-
рате Совнаркома. Реакция не заставила себя ждать: самый 
трагический документ выставки — списки первых новому-
чеников, которые появились уже в апреле 1918-го. 

Телевидение Алексей Земский: Мы изменили НТВ!

Первые пятьдесят в эфире
Сусанна Альперина 

Г
енеральному директору 
те л е к о м п а н и и   Н Т В 
Алексею Земскому 11 
октября исполняется 50 
лет. Он возглавляет НТВ 

с октября 2015 года. До этого 
семь лет  он был заместителем ге-
нерального директора ВГТРК и 
руководил производственно-тех-
нологическим департаментом 
холдинга. А вообще на  телевиде-
нии работает с 1991-го.

Он принимал участие в орга-
низации и производстве мас-
штабных телевизионных собы-
тий, среди них Военный парад на 
Красной площади, посвященный 
Дню Победы в Великой Отечест-
венной войне, «прямая линия» 

президента РФ и пресс-конфе-
ренция президента РФ.  Земский 
продюсировал такие успешные 
телепроекты, как фестиваль «Но-
вая волна» в Юрмале, «Новогод-
няя ночь на Первом» и «Золотой 
граммофон» для Первого канала, 
ток-шоу «Кома» для телеканала 
НТВ, «Спешите делать добро» 
для телеканала ТВ-Центр, теле-
визионные фильмы «Застава», 
«Китайская шкатулка», «Тайная 
стража». Но сегодня наш юбилей-
ный разговор о вверенной ему те-
лекомпании.  Что удалось сде-
лать? Как развивается? Что впе-
реди?

Алексей Владимирович, чем вы 
особенно гордитесь на НТВ? Ка-
кие для себя лично итоги подве-
дете к дате? Каких людей побла-
годарите?
АЛЕКСЕЙ ЗЕМСКИЙ: Я очень горжусь 
всей командой НТВ, которая сей-
час живет 24/7 (24 часа в сутки. — 
Прим. С.А.) вместе с телекана-
лом. Это главный редактор и ди-

ректор Дирекции информации 
телекомпании НТВ Александра 
Костерина. Генеральный продю-
сер НТВ Тимур Вайнштейн, без 
которого бы не было столько 
идей и новых проектов. Мы смо-
гли за короткое время во многом 
изменить телеканал, остановить 
падение? начать расти и омола-
живать аудиторию. За два года 
эфирная сетка обновилась на 30 
процентов.

Как изменились, на ваш взгляд, в 
последнее время новости и но-
востная политика на НТВ?
АЛЕКСЕЙ ЗЕМСКИЙ: Главное измене-
ние новостного вещания не толь-
ко в России, но и в мире — это то, 
что оно перестало быть только 
телевизионным. И, очевидно, 

этой тенденции не один год. Но-
вости НТВ — это единый орга-
низм, контролируемый Алексан-
дрой Костериной, с круглосуточ-
ным режимом работы. Мы начи-
наем с программы «Сегодня» и 
«Делового утра» и завершаем ин-
формационные будни в 23.30, 
подводя «Итоги Дня». Парал-
лельно работает интернет-редак-
ция, которая не только ретран-
слирует, но и создает свой уни-
кальный контент для сайта, соци-
альных сетей и других платформ. 
Кстати, общее количество прос-
мотров канала НТВ на YouTube 
составляет более 1 млрд 300 мил-
лионов. Таким образом, он стал  
самым популярным каналом в 
России на YouTube в категориях 
«Новости» и «СМИ».

Но то, что действительно от-
личает телевизионные новости 
от других сред, это глубокие ин-
формационно-аналитические 
программы и ток-шоу. И тут НТВ 
сделал большой прыжок за по-
следние два года. Средняя доля 

общественно-политического 
ток-шоу «Место встречи» состав-
ляла 12,2 процента среди росси-
ян и 15,3 процента у москвичей, а 
пиковая доля программы дости-
гала 23,4 и 28,5 процента среди 
мужчин 18+. Одним из самых за-
метных событий медиаотрасли 
этого сезона стал переход Ирады 
Зейналовой на НТВ. Получилась 
полноценная авторская програм-
ма. В этом году программа дости-
гала доли 15,4 процента.

Не могу не вспомнить о Вади-
ме Такменёве и его «Централь-
ном телевидении», который «но-
мер один» в своем слоте уже на 
протяжении многих лет с долей 
12,8 процента за последний се-
зон.  Кстати, совсем скоро стар-
тует новое ежедневное информа-
ционно-аналитическое ток-шоу 
«Специальный выпуск» с Вади-
мом Такменёвым». В ней будет 
как анализ информационной по-
вестки дня, так и частные исто-
рии людей, оказавшихся в непро-
стых жизненных обстоятельст-
вах и нуждающихся в помощи. 
Это будет честный проект, пото-
му что других Вадим делать не 
умеет.

А что вы скажете про шоу и сери-
алы?  За два года — вы пришли на 
НТВ в октябре 2015 года — что 
удалось сделать?
АЛЕКСЕЙ ЗЕМСКИЙ: Сейчас доля НТВ 
держится в районе 10 процентов 
и стабильна. НТВ единственный 
канал среди тройки лидеров, ко-
торый прирос в молодой аудито-
рии  от 14 до 44 лет  с начала года, 
и это безусловное достижение.  
Одной из главных задач стало 
привлечение зрителей в выход-
ные дни. И нам это удалось! Во 
многом за счет программ «Се-
крет на миллион» и «Ты супер!». 
Если с «Секретом на миллион» 
была понятная история — все лю-
бят тайны звезд и кто, как не НТВ, 
знает о звездах все, то с «Ты су-
пер!» был риск. НТВ стал первым 
каналом в России, который начал 
показывать социально важные 
истории в прайм-тайм. И мы 
счастливы, что зрители оказа-
лись готовы к этому и проект не-
однократно становился лидером 
прайм-тайма, достигнув доли 
14,7 процента в финале, который 
состоялся в Кремле. Сейчас идет 

танцевальный сезон. А вокаль-
ный стартует в начале следующе-
го года, уже идет кастинг. «Ты су-
пер!» почти сразу перерос теле-
визионные границы и превра-
тился в движение: свою помощь 
предложило огромное количест-
во людей, поэтому мы приняли 
решение создать благотвори-
тельный фонд «Ты супер!». Я и 
мои коллеги поняли, что шоу со-
стоялось еще во время съемок, 
когда мы увидели, как эти дети с 
нелегкой судьбой по-другому на-
чинают ставить себе цели в жиз-
ни, как они становятся уверен-
ными, хотят добиваться всего. 
Думаю, что это то, ради чего 
должно существовать телевиде-
ние.

Сейчас наша задача сформи-
ровать привычку потребления 
новых качественных сериалов у 
лояльной аудитории НТВ, а так-
же привлечь нелояльных. Мы уже 
видим интерес со стороны моло-
дой аудитории к нашим проектам 
в цифровой среде: с начала года 
сериалы НТВ на официальном 
канале в YouTube набрали более 
350 миллионов просмотров. 
Можно назвать успешным наш 
эксперимент с интернет-киноте-
атром  ivi, где мы показали «Жену 
полицейского» по модели catch 
forward (до телеэфира). На сери-
ал пришлось более 15 процентов 
всех новых покупок на сервисе. И 
уже существующие подписчики с 
удовольствием стали смотреть 
сериал, на него пришлось более 5 
процентов общей длительности 
смотрения подписчиками за 2 не-
дели — это очень высокий показа-
тель с учетом огромного катало-
га из более чем 50 тысяч единиц 
контента, доступного подписчи-
кам ivi.

Мы видим интерес к нашим 
проектам и со стороны междуна-
родного профессионального со-
общества. Сериалы «Трасса 
смерти» и «Проклятие спящих», 
который еще не вышел в россий-
ский эфир, начала распростра-
нять  компания Armoza Formats. 
А эксклюзивные права на экра-
низацию «Хождения по мукам» 
приобрела Dori Media Group — 
мировая премьера этого сериала, 
приуроченного к 100-летию ок-
тябрьской революции, состоится 
16 октября в Каннах.

Алексей Земский работает на телевидении с  1991 года. А на НТВ — с 2015-го.

Акцент

 Мы смогли за короткое время 
остановить падение,  
начать расти и омолаживать 
аудиторию

Митрополит Ставропольский и Невинномысский Кирилл 
на открытии выставки. 

ПОЗДРАВЛЕНИЕ

Тимур Вайнштейн, 
генеральный продюсер телекомпании НТВ:

— Дорогой Алексей! Круглосуточная работа без выходных возможна только в 

компании приятных людей, которая, в свою очередь, возможна только под руко-

водством еще более приятного человека. Ты умудряешься в своей должности 

быть одновременно и настоящим профессионалом, и порядочным человеком, 

что по нынешним временам в нашей сфере очень большая редкость. Хочу поже-

лать, чтобы каждый будний день в 10.40 у тебя было отличное настроение! И, ко-

нечно же, крепкого здоровья тебе и твоей большой и дружной семье! Как дома, 

так и на работе!
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СОСТОЯТСЯ ОБЩЕСТВЕННЫЕ ОБСУЖДЕНИЯ

В дополнение к объявлению, ранее размещенному в номере га-
зеты № 216 (7382) от 26.09.2017, сообщаем, что: 30 октября 2017 
года в 17.30 час. в большом зале Муниципального бюджетного 
учреждения «Дворец культуры «Волгоградгидрострой» (Волго-
градская обл., г. Волжский, пл. Комсомольская, 1) по инициативе 
АО «Волжский Оргсинтез» состоятся общественные обсуждения в 
форме публичных слушаний по вопросу оценки воздействия на 
окружающую среду проекта «Производство карбамата МН мощ-
ностью 15 000 тонн в год». Рассматриваемый объект расположен 
по адресу: Волгоградская область, г. Волжский, ул. Александрова, 
100.

Регистрация участников публичных слушаний будет проходить 
с 17.00 час. при наличии паспорта.

Заказчик проведения публичных слушаний — АО «Волжский 
Оргсинтез» (404117, Волгоградская область, г. Волжский, ул.  Алек-
сандрова, 100).

Орган, ответственный за организацию публичных слушаний, 
администрация городского округа — город Волжский Волгоград-
ской области.

Материалы по проекту «Производство карбамата МН мощно-
стью 15 000 тонн в год» находятся по адресу: Волгоградская об-
ласть, г. Волжский, ул. Александрова, 100, и размещены на офици-
альном сайте администрации городского округа — город Волжский 
Волгоградской области (www.admvol.ru) в разделе «Публичные 
слушания» с 27.09.2017.

Замечания и предложения (в письменном виде) по проекту 
«Производство карбамата МН мощностью 15 000 тонн в год» в ча-
сти оценки воздействия на окружающую среду необходимо на-
правлять в срок до 30 ноября 2017 г. начальнику управления по ор-
ганизационной и кадровой работе администрации городского 
округа — город Волжский Волгоградской области Р.А. Еретенко 
(г.  Волжский, пр. Ленина, 21, каб.66) в рабочие дни с 8.30 до 
17.30 час. или по почте заказчику по адресу: 404117, Волгоградская 
область, г. Волжский, ул. Александрова, 100.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Акционерное общество «Агентство ипотечного 
жилищного кредитования» в соответствии с решени-
ем Правления АО «АИЖК» (протокол от 22.06.2017 
№ 6/17) сообщает о проведении повторного аукциона 
по продаже находящегося в федеральной собственнос-
ти объекта недвижимого имущества, расположенного 
по адресу: 115114, г. Москва, р-н Даниловский, пер. 
Кожевнический 2-й, д. 2, одновременно с находящим-
ся в федеральной собственности земельным участ-
ком площадью 1 572 кв. метра (кадастровый номер 
77:05:0001001:5383), на котором расположен такой 
объект недвижимого имущества (далее соответствен-
но — аукцион, объект, земельный участок, совместно 
— имущество), открытого по составу участников и фор-
ме подачи предложений о цене имущества.

Организация аукциона осуществляется в соот-
ветствии с решением Правительственной комиссии 
по развитию жилищного строительства и оценке эф-
фективности использования земельных участков, на-
ходящихся в собственности Российской Федерации 
(протокол от 24.01.2017 № 1), о целесообразности со-
вершения единым институтом развития в жилищной 
сфере в отношении земельного участка с расположен-
ным на нем объектом недвижимого имущества юриди-
ческих и иных действий, в том числе сделок, в качестве 
агента Российской Федерации в соответствии с час-
тью 1 статьи 12.2 Федерального закона от 24.07.2008  
№ 161-ФЗ «О содействии развитию жилищного стро-
ительства» (далее — Федеральный закон № 161-ФЗ), 
в целях, предусмотренных Федеральным законом 
№ 161-ФЗ.

Организатор аукциона — АО «АИЖК».
Участниками аукциона могут быть любые физичес-

кие и юридические лица, за исключением государствен-
ных и муниципальных унитарных предприятий, госу-
дарственных и муниципальных учреждений, а также 
юридических лиц, в уставном капитале которых доля 
Российской Федерации, субъектов Российской Федера-
ции и муниципальных образований превышает 25%.

Начальная цена продажи имущества — 137 800 000 
(сто тридцать семь миллионов восемьсот тысяч) руб-
лей (без НДС), в том числе цена объекта недвижимого 
имущества — 10 759 260 (десять миллионов семьсот 
пятьдесят девять тысяч двести шестьдесят) рублей 
(без НДС), цена земельного участка — 127 040 740  
(сто двадцать семь миллионов сорок тысяч семьсот со-
рок) рублей, НДС не облагается.

В соответствии с пунктом 3 статьи 161 Налогового 
кодекса Российской Федерации налоговая база в отно-
шении объектов недвижимого имущества определяет-
ся как сумма дохода от реализации (передачи) этого 
имущества с учетом налога. Налоговыми агентами при-
знаются покупатели (получатели) указанного имущес-
тва, за исключением физических лиц, не являющихся 
индивидуальными предпринимателями. Указанные 
лица обязаны исчислить расчетным методом, удержать 
из выплачиваемых доходов и уплатить в бюджет соот-
ветствующую сумму налога.

Величина повышения начальной цены («шаг аук-
циона»): 1 400 000 (один миллион четыреста тысяч) 
рублей.

1. Характеристика имущества
Объект 
Адрес (местоположение): 115114, г. Москва, р-н Да-

ниловский, пер. Кожевнический 2-й, д. 2.
Наименование объекта: здание.
Назначение объекта: нежилое.
Этажность: 3, а также подземных 1.
Площадь объекта: 1 386,5 кв. метра.
Кадастровый (или условный) номер: 

77:05:0001001:1111.
Сведения о государственной регистрации права собс-

твенности Российской Федерации: запись в Едином го-
сударственном реестре недвижимости (далее — ЕГРН) 
от 29.04.2013 № 77-77-12/005/2013-552.

Существующие ограничения (обременения) 
права: в соответствии с Федеральным законом  
№ 161-ФЗ АО «АИЖК» выступает агентом Рос-
сийской Федерации и от своего имени совершает 
юридические и иные действия, в том числе сделки, 

с находящимися в федеральной собственности зе-
мельными участками и иными объектами недви-
жимого имущества (запись в ЕГРН от 25.04.2017  
№ 77:05:0001001:1111-77/019/2017-4).

Иные сведения об объекте недвижимого имущест-
ва приведены в выписке из ЕГРН, выданной филиалом 
ФГБУ «ФКП Росреестра» по Москве.

Земельный участок
Адрес (местоположение): Москва, пер. 2-й Кожев-

нический.
Кадастровый номер: 77:05:0001001:5383.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: –.
Площадь земельного участка: 1 572 кв. метра.
Сведения о государственной регистрации пра-

ва собственности Российской Федерации: запись 
в Едином государственном реестре прав на недви-
жимое имущество и сделок с ним от 28.03.2017  
№ 77:05:0001001:5383-77/012/2017-1.

Существующие ограничения (обременения) пра-
ва: в соответствии с Федеральным законом № 161-ФЗ 
АО «АИЖК» выступает агентом Российской Федера-
ции и от своего имени совершает юридические и иные 
действия, в том числе сделки, с находящимися в феде-
ральной собственности земельными участками и ины-
ми объектами недвижимого имущества (запись в ЕГРН 
от 13.04.2017 № 77:05:0001001:5383-77/019/2017-2).

Границы земельного участка, иные сведения о зе-
мельном участке, в том числе сведения о его частях 
и обременениях, указаны в выписке из ЕГРН, выданной 
филиалом ФГБУ «ФКП Росреестра» по Москве.

В соответствии со сведениями из ЕГРН на земель-
ном участке частично расположен объект капитального 
строительства — телефонная канализация (кадастро-
вый номер 77:05:0001001:4312).

Генеральный план города Москвы (далее — ГП) ут-
вержден Законом города Москвы от 05.05.2010 № 17 
(в ред. от 15.03.2017 № 10). 

Согласно данным графических приложений ГП:
– земельный участок находится на территории Да-

ниловского района южного административного округа 
в границах функциональной зоны № 27 –Многофунк-
циональная общественная зона в составе общественных 
зон, а также в границах зон планируемого размещения 
объектов капитального строительства общественно-
делового назначения федерального и регионального 
значения и планируемого размещения объектов капи-
тального жилищного строительства, иных объектов 
капитального строительства, предусмотренных регио-
нальными нормативами градостроительного проекти-
рования в городе Москве, в составе многофункциональ-
ных общественных зон;

– на территории, непосредственно прилегающей 
к границам земельного участка (либо на части его тер-
ритории), условно обозначено внеуличное прохожде-
ние магистрали (предположительно — в тоннельном 
исполнении);

– земельный участок расположен на территории 
реорганизации, подлежащей комплексному преобразо-
ванию, преимущественно в составе застроенных терри-
торий и в пределах зоны формирования центров произ-
водственно-деловой активности в составе зон развития;

– территория земельного участка находится в гра-
ницах зоны строгого регулирования застройки, зоны 
охраняемого культурного слоя и зоны охраняемого 
природного ландшафта в составе зон охраны объектов 
культурного наследия с утвержденными режимами со-
держания зон охраны памятников истории и культуры 
центральной части города Москвы (в пределах Камер-
Коллежского вала). Режимы содержания зон охраны 
памятников истории и культуры центральной части 
города Москвы (в пределах Камер-Коллежского вала) 
утверждены постановлением Правительства Москвы 
от 07.07.1998 № 545 (в ред. от 09.02.2016) «Об утверж-
дении зон охраны центральной части г. Москвы (в пре-
делах Камер-Коллежского вала)»;

– земельный участок расположен в районе распро-
странения опасных геологических процессов (подтоп-
ления и карстово-суффозионных процессов, характе-
ризующихся опасной категорией потенциальной карс-

товой опасности), а также на территории районов, где 
подземные воды каменноугольного водоносного гори-
зонта не защищены от загрязнения.

Правила землепользования и застройки города 
Москвы (далее — ПЗЗ) утверждены постановлени-
ем Правительства Москвы от 28.03.2017 № 120-ПП  
«Об утверждении правил землепользования и застрой-
ки города Москвы».

Согласно материалам ПЗЗ:
– земельный участок расположен в территориаль-

ной зоне сохраняемого землепользования (фактичес-
кое использование — индекс «Ф»), в качестве основных 
видов разрешенного использования земельных учас-
тков и объектов капитального строительства которой 
устанавливаются виды разрешенного использования, 
сведения о которых содержатся в ЕГРН;

– в качестве предельных параметров разрешенного 
строительства, реконструкции объектов капитального 
строительства на земельных участках, расположенных 
в территориальной зоне сохраняемого землепользова-
ния, устанавливаются параметры расположенных на зе-
мельных участках объектов капитального строительс-
тва, сведения о которых содержатся в ЕГРН;

– земельный участок расположен в границах зоны 
регулирования застройки и хозяйственной деятельнос-
ти и зоны охраняемого природного ландшафта. Грани-
цы и режимы содержания зоны регулирования застрой-
ки и хозяйственной деятельности и зоны охраняемого 
природного ландшафта утверждены постановлениями 
Правительства Москвы от 07.07.1998 № 545 (в ред. 
от 09.02.2016) «Об утверждении зон охраны централь-
ной части г. Москвы (в пределах Камер-Коллежского 
вала)» и от 28.12.1999 № 1215 (с изм. от 06.12.2016) «Об 
утверждении зон охраны памятников истории и культу-
ры г. Москвы (на территории между Камер-Коллежс-
ким Валом и административной границей города)». 

Согласно сведениям, опубликованным на офици-
альном сайте Комитета по архитектуре и градострои-
тельству города Москвы: 

– земельный участок расположен вне границ разра-
ботки проектов планировки территории, утвержденных 
Правительством Москвы;

– на территории земельного участка отсутствует 
утвержденный градостроительный план земельного 
участка.

2. Порядок оформления участия в аукционе
2.1. Для участия в аукционе претендент или его 

представитель представляет организатору аукциона 
по описи заявку на участие в повторном аукционе по ут-
вержденной форме и документы, указанные в подпун-
кте 1.5.4 документации о повторном аукционе, разме-
щенной на сайте АО «АИЖК».

Заявка и опись представленных документов состав-
ляются в 2 (двух) экземплярах.

2.2. Заявки (по утвержденной форме) с прилага-
емыми к ним документами, указанными в пункте 2.1 
настоящего извещения, принимаются организатором 
аукциона по рабочим дням с 10:00 до 17:00 (перерыв 
с 13:00 до 14:00) начиная с 11.10.2017 по адресу: г. Мос-
ква, ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный комплекс 
«Воздвиженка Центр» (вход со стороны Б. Кисловско-
го переулка). Прием заявок прекращается 27.11.2017 
в 17:00.

2.3. Порядок осмотра имущества, ознакомления 
с документами об имуществе, получения разъяснений 
по документации о повторном аукционе предусмотрен 
документацией о повторном аукционе, размещенной 
на сайте АО «АИЖК».

Номер контактного телефона организатора аукцио-
на: (499) 681-06-68.

2.4. Для участия в аукционе претендент вносит за-
даток в размере 27 560 000 (двадцать семь миллионов 
пятьсот шестьдесят тысяч) рублей, НДС не облагается. 
Оплата задатка осуществляется без заключения догово-
ра о задатке путем безналичного перечисления денеж-
ных средств в валюте Российской Федерации единым 
платежом по следующим реквизитам: расчетный счет: 
40702810138000120231 в ПАО Сбербанк, г. Моск-
ва, корреспондентский счет: 30101810400000000225,  
БИК 044525225, ИНН/КПП 7729355614/775050001, 

либо путем безналичного перечисления денежных 
средств на основании договора о задатке, который за-
ключается по месту приема заявок в порядке, предус-
мотренном статьей 428 Гражданского кодекса Россий-
ской Федерации, в срок не позднее 27.11.2017.

В графе «Назначение платежа» указать: «Задаток 
в счет обеспечения заявки на участие в повторном аук-
ционе (регистрационный номер аукциона)».

Задаток считается внесенным с момента зачисле-
ния денежных средств на расчетный счет организатора 
аукциона и должен поступить на такой счет не позднее 
00:01 по московскому времени 30.11.2017.

Перечисление суммы задатка осуществляется пре-
тендентом. Исполнение обязанности по внесению сум-
мы задатка третьими лицами не допускается.

Настоящее извещение является публичной офертой 
для заключения договора о задатке в соответствии со ста-
тьей 437 Гражданского кодекса Российской Федерации, 
а подача претендентом заявки и перечисление задатка яв-
ляются акцептом такой оферты, после чего договор о за-
датке считается заключенным в письменной форме. 

Порядок внесения, удержания и возврата задатка 
предусмотрен документацией о повторном аукционе, 
размещенной на сайте АО «АИЖК».

В случае, если до даты проведения аукциона, вклю-
чая эту дату, будут выявлены обстоятельства в соот-
ветствии с которыми объект и/или земельный участок, 
находящиеся в федеральной собственности в соответс-
твии с действующим законодательством Российской 
Федерации не могут быть предметом аукциона, орга-
низатор аукциона вправе принять решение об отказе 
в проведении аукциона. Организатор аукциона вправе 
принять решение о внесении изменений в извещение и 
(или) документацию о повторном аукционе не позднее 
чем за 5 (пять) дней до даты окончания приема заявок.

3. Порядок проведения аукциона,  
определения его победителя  

и заключения договора купли-продажи
3.1. Определение участников аукциона проводится 

30.11.2017 по адресу: г. Москва, ул. Воздвиженка, д. 10, 
торгово-офисный комплекс «Воздвиженка Центр».

3.2. Аукцион состоится 01.12.2017 в 13:00 по адре-
су: г. Москва, ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный 
комплекс «Воздвиженка Центр».

Регистрация участников аукциона осуществляется 
в день проведения аукциона в течение 1 (одного) часа 
до начала аукциона. 

Аукцион проводится в порядке, предусмотренном 
документацией о повторном аукционе. Победителем 
аукциона признается участник аукциона, предложив-
ший наибольшую цену.

3.3. Протокол об итогах повторного аукциона явля-
ется документом, удостоверяющим право победителя 
на заключение договора купли-продажи.

3.4. Возврат задатка претендентам, не допущенным 
к участию в аукционе, осуществляется в течение 5 (пяти) 
дней с даты подписания протокола рассмотрения за-
явок; участникам аукциона, за исключением победите-
ля, — в течение 5 (пяти) дней с даты подведения итогов 
аукциона. Задаток, внесенный победителем аукциона, 
засчитывается в оплату приобретаемого имущества.

3.5. Организатор аукциона обеспечивает подписание 
с победителем аукциона договора купли-продажи в те-
чение 5 (пяти) рабочих дней с даты подведения итогов 
аукциона. Существенные условия договора купли-про-
дажи указаны в документации о повторном аукционе.

3.6. Оплата приобретаемого имущества производит-
ся в соответствии с протоколом об итогах повторного 
аукциона и договором купли-продажи.

3.7. Передача имущества осуществляется по акту 
приема-передачи в порядке и срок, которые предусмот-
рены протоколом об итогах повторного аукциона и до-
говором купли-продажи.

3.8. Если победитель аукциона отказался или укло-
нился от подписания протокола об итогах повторного 
аукциона или договора купли-продажи в установлен-
ный срок, победитель аукциона утрачивает право на за-
ключение договора купли-продажи, а внесенный им 
задаток удерживается.

Извещение о проведении повторного аукциона по продаже находящегося в федеральной 
собственности объекта недвижимого имущества одновременно с находящимся в федеральной 

собственности земельным участком, на котором расположен такой объект недвижимого имущества
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ВОЛЕЙБОЛ Стартует 
чемпионат России
в женской Суперлиге

Выходят 
на подачу

Павел Петровский

СЕГОДНЯ пятью матчами стартует первого тура стар-
тует чемпионат женской Суперлиги с участием 10 ко-
манд, а уже 16 октября матч второго тура между «Дина-
мо» (Москва) — «Динамо» (Казань) одновременно станет 
розыгрышем первого в истории российского женского 
Суперкубка.

Кроме динамовских команд из Москвы и Казани в 
турнире примут участие «Енисей» (Красноярск), «Ура-
лочка-НТМК» (Свердловская область), «Динамо» (Крас-
нодар), «Заречье-Одинцово» (Московская область), «Са-
халин» (Южно-Сахалинск), «Протон» (Саратовская об-
ласть), «Ленинградка» (Санкт-Петербург) и «Динамо-
Метар» (Челябинск).

Согласно регламенту, который опубликован на офи-
циальном сайте Всероссийской федерации волейбола, 
регулярный чемпионат продлится до 11 февраля 2018 
года, по итогам которого восемь лучших команд выйдут 
в плей-офф. Финальный матч и поединок за третье место 
пройдут по схеме до трех побед и запланированы на 
апрель 2018 года.

В истории российских чемпионатов самой титулован-
ной командой до сих пор остается «Уралочка», на счету 
которой 14 побед в первенствах страны. Другое дело, что 
в последние годы борьбу за звание лучшего клуба России 
практически неизменно между собой ведут столичное и 
казанское «Динамо». Москвички становились лучшими 
два последних сезона. 

В этом сезоне москвичек будет тренировать извест-
ный специалист Зоран Терзич, который поделился с жур-
налистами своим настроением перед началом сезона:

— Я давно хотел стать тренером «Динамо», потому что 
знал, лучше команды по составу и организации нет. Ду-
маю, что с такими игроками, как в «Динамо», можно до-
биться серьезных результатов. Мои амбиции совпадают 
с амбициями клуба. Моя цель — европейская Лига чемпи-
онов. 

Что касается коллеги Терзича — рулевого казанского 
«Динамо» Ришата Гилязутдинова, то он не исключает, 
что может сменить нынешнего главного тренера сбор-
ной России Константина Ушакова, под руководством ко-
торого российские волейболистки проиграли в чет-
вертьфинале чемпионата Европы-2017. 

«Прежде всего нужно понять, в каком направлении 
будет двигаться наша сборная. У меня есть желание и го-
товность работать в национальной команде, но в то же 
время я понимаю, какая это ответственность. Сейчас 
важно, чтобы был проведен анализ, дана оценка высту-
плению сборной России на чемпионате Европы и уже по-
том о чем-то говорить», — сказал Гилязутдинов на пресс-
конференции перед стартом нового сезона.

ХОККЕЙ Никита Кучеров
и Владимир Тарасенко
блеснули в НХЛ

Собрали 
все звезды

Павел Петровский

НАКАНУНЕ за океаном прошли очередные матчи регу-
лярного чемпионата Национальной хоккейной лиги 
(НХЛ). 

«Тампа-Бэй» в увлекательном противостоянии на 
своем льду переиграла «Вашингтон» в овертайме — 4:3. В 
составе хозяев отличился российский форвард Никита 
Кучеров, который забросил шайбу и сделал голевую пе-
редачу. По итогам встречи Кучеров был назван лучшим 
игроком матча. 

«Главное, что мы добились успеха. Вся команда стара-
лась ради этого. Надеюсь, по ходу сезона  мы будем при-
бавлять», — прокомментировал итоги матча сам герой 
дня. 

Также отметим голкипера «молний» Андрея Василев-
ского, который отразил 23 броска в створ своих ворот из 
26.  

Что касается «Вашингтона», то если Евгений Кузне-
цов смог сделать результативную передачу (которая ста-
ла для него восьмой в сезоне), то Александр Овечкин, по-
разивший специалистов своей сумасшедшей результа-
тивностью в первых матчах регулярного чемпионата, на 
сей раз остался на «голодном пайке» . Капитан «Кэпи-
талз» провел на льду 17 минут, за которые нанес  всего 
лишь четыре броска по воротам, провел два силовых 
приема и завершил встречу с показателем полезности 
«-2». 

Еще один Никита, Зайцев, выступающий в «Торонто», 
заброшенной шайбой и точной передачей помог своему 
клубу победить «Чикаго» — 4:3.

Удачно сыграл за «Виннипег» на выезде российский 
защитник Дмитрий Куликов. В игре против «Эдмонтона» 
он забросил первую шайбу в сезоне и сделал первую пе-
редачу. В итоге счет 5:2 в пользу «Виннипега». 

В матче между «Сент-Луисом» и «Нью-Йорк Айлен-
дерс» «блюзмены» смогли добиться успеха лишь в серии 
буллитов — 3:2. 

В составе «Сент-Луиса» обе шайбы в основное время 
забросил российский нападающий Владимир Тарасенко, 
также ставший автором одного из двух результативных 
послематчевых буллитов. Справедливо, что именно наш 
хоккеист был признан первой звездой матча.

ХОККЕЙ С МЯЧОМ Исполнительный директор ФХМР Сергей Мяус рассказал 
о перспективах наших команд на Кубке мира в Сандвикене

Шведы накрывают стол
Данила Жиляев

Н
овый сезон в хоккее с мя-
чом набирает обороты: в 
четверг в шведском Сан-

двикене стартует Кубок мира 
среди клубов, где Россию будет 
представлять четыре команды. 
Об их перспективах, о шансах 
нашей национальной команды 
на предстоящем зимой чемпио-
нате мира и о проблемах этого 
вида спорта в нашей стране рас-
сказал «РГ» исполнительный 
директор Федерации хоккея с 
мячом России (ФХМР) заслу-
женный тренер России Сергей 
Мяус.

Сергей Анатольевич, остались 
считаные часы до старта Кубка 
мира. Как вы оцените шансы на-
ших команд?
СЕРГЕЙ МЯУС: В Сандвикене высту-
пят сильнейшие команды России. 
Конечно, «СКА-Нефтяник» и 
«Енисей» должны выступить хо-
рошо. «Байкал-Энергия», пере-
жившая непростой период об-
новления, и «Уральский Труб-
ник» тоже поборются. Я жду от 
наших команд прежде всего ин-
тересной игры и надеюсь, что они 
ее продемонстрируют. Жаль, что 
в России пока нет возможности 
проводить такие турниры. Наше-
му хоккею нужен представитель-
ный турнир, альтернативный 
Кубку мира.

Что собой представляют швед-
ские клубы, чего от них ждать?
СЕРГЕЙ МЯУС: Нельзя их недооцени-
вать. Многие из них — и «Санд-
викен», и «Вестерос», и «Эд-
сбюн» — играют на очень хоро-
шем уровне. Они составят на-
шим клубам конкуренцию. 
Плюс будут играть команды из 
Финляндии и Норвегии, где 
представлены игроки сборных 
этих стран.

Как можно оценивать перспек-
тивы сборной РФ на стартую-
щем в январе чемпионате мира — 
особенно с учетом второго места 
на предыдущем турнире?
СЕРГЕЙ МЯУС: В декабре сборная 
России выступит на «Турнире че-
тырех наций», где сыграет со 
Швецией, Финляндией и Норве-
гией. Это главная репетиция пе-
ред ЧМ. Я больше не являюсь 
главным тренером нашей сбор-

ной, но курирую сборные страны 
всех возрастов. Мы постоянно на 
связи с наставником националь-
ной команды Михаилом Юрье-
вым, обсуждаем текущую ситуа-
цию, планы по сборам, кандида-
тов. Что касается результатов, 
кто-то рассматривает январское 

«серебро» как катастрофу, а я не 
вижу в этом ничего страшного. 
Ведь до этого сборная России вы-
игрывала на ЧМ четыре раза под-
ряд! И сейчас команда будет бо-
роться только за победу.

В ноябре стартует очередной се-
зон российской Суперлиги — 
ждать ли от него откровений?
СЕРГЕЙ МЯУС: Ряд клубов находится 
на ведущих ролях, а остальные 
топчутся на месте. Все проблемы 
команд — это вопрос взаимодей-
ствия глав клубов, тренеров и ре-
гиональных федераций. И во-
прос не в деньгах, а в воспитании 
ребят, которые приходили бы в 
команду мастеров из фарм-клу-
бов. Почему эта цепочка не рабо-
тает? Кто виноват — инопланетя-
не или Трамп? Мы много гово-
рим о Суперлиге, но сегодня 
ФХМР делает акцент на работе с 
регионами: мы регулярно выез-
жаем в разные субъекты, чтобы 
проконтролировать работу на 
местах и помочь в развитии и по-
пуляризации русского хоккея. У 
нас есть школы, есть хорошо раз-
вивающиеся федерации — это Ха-
баровский край, Ульяновская об-
ласть, Красноярский край и дру-
гие, там проводятся детские тур-
ниры. И мы будем искать спосо-
бы их поощрения, а также пред-
усмотрения грантов для слабо 
развивающихся региональных 
федераций.

Сборная России, с учетом 
достижений команды СССР, 24 раза 
становилась чемпионом мира — 
больше, чем кто-либо.

Форвард «Тампы» Никита Кучеров стал одним из героев 
игрового дня в Национальной хоккейной лиге.

НОВОСТИ

Место
Сарсании
в «Зените»
займет
Чинквини

ИТАЛЬЯНСКИЙ 
ДИРЕКТОР

Артур Нанян

МЕСТО ушедшего из жизни 
Константина Сарсании в «Зени-
те» займет Оресте Чинквини. 
По информации ряда СМИ, ита-
льянец станет новым спортив-
ным директором клуба. 

Помимо Чинквини, руковод-
ство зенитовцев рассматривало 
на эту должность Анатолия Да-
выдова, Александра Бокия и 
Александра Кержакова. Но в 
итоге было решено сделать став-
ку на Чинквини, который после 
назначения на пост главного 
тренера «сине-бело-голубых» 
своего соотечественника Робер-
то Манчини минувшим летом 
вошел в его штаб. К слову, Чин-
квини работал в сборной Рос-
сии, когда ее возглавлял Фабио 
Капелло. 

Добавим, что вчера в Москве 
состоялась церемония проща-
ния с Константином Сарсанией. 
Скончался один из самых вид-
ных российских футбольных 
функционеров в прошлую суб-
боту. Причиной смерти Сарса-
нии стал оторвавшийся тромб.

ФИФА назвала
номинантов
на премию
за лучший гол
года

ЗАБИВАЛИ
КРАСИВО

Сергей Литвинов

МЕЖДУНАРОДНАЯ федерация 
футбола (ФИФА) назвала трой-
ку претендентов на звание авто-
ра лучшего гола 2017 года. В 
список попали: нападающий 
лондонского «Арсенала» Оливье 
Жиру, вратарь «Бароки» (ЮАР) 
Оскарине Масулуке, а также 
форвард женской сборной Ко-
лумбии для игроков не старше 
17 лет Дейна Кастельянос. 

Изначально в этот список во-
шли десять игроков. Победитель 
определится путем онлайн-го-
лосования на сайте ФИФА, кото-
рое продлится до 23 октября. В 
этот же день в Лондоне пройдет 
церемония вручения наград 
лучшим футболистам по итогам 
года.

ФИФА учредила премию 
имени Ференца Пушкаша, вру-
чаемую игроку, забившему са-
мый красивый гол года, восемь 
лет назад. Фаворитом в номина-
ции в этом году считается Жиру. 
В матче против «Кристал Пэ-
лас» (2:0) Оливье открыл счет, 
поразив девятку ворот ударом 
«скорпиона». 

Лондон может
принять матч
за шахматную
корону 

ДОСКА ПОКА 
В ТУМАНЕ

Анна Козина

МАТЧ за звание чемпиона мира 
по шахматам, намеченный на но-
ябрь 2018 года, состоится в Лон-
доне. Об этом сообщает испан-
ская газета Еl Рais со ссылкой на 
два источника, знакомых с ситу-
ацией.

Однако издание отмечает, что 
официальное решение о месте 
проведения матча еще не приня-
то. Ранее сообщалось, что инте-
рес к организации большого 
шахматного события проявляли 
Сингапур, Япония, Таиланд и 
Норвегия. 

Напомним, что действующим 
чемпионом является норвежец 
Магнус Карлсен, а его соперник 
определится по итогам турнира 
претендентов. Он пройдет с 10 
по 28 марта в Берлине. 

В 2016 году матч за звание 
чемпиона мира прошел в Нью-
Йорке. Тогда Карлсен защитил 
звание сильнейшего шахматиста 
в мире, победив российского 
гроссмейстера Сергея Карякина. 
Матч в классические шахматы 
завершился вничью —  6:6. Одна-
ко Магнус оказался сильнее на 
тай-брейке в рапиде со счетом 
3:1. 
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Футбол Сборная России не смогла обыграть команду Ирана 
в товарищеском матче

Урок на фарси 

Илья Зубко, Казань 

Р
оссийская сборная завер-
шила вничью свой оче-
редной контрольный 
матч. Команда Станисла-
ва Черчесова на стадионе 

«Казань-Арена» разошлась миром 
со сборной Ирана — 1:1.

Главная команда страны не так 
часто приезжает в Казань. Собст-
венно, такое было всего дважды. В 
сентябре 2013-го еще на старень-
ком «Центральном» команда Фа-
био Капелло обыграла в отборе к 
чемпионату мира Люксембург 
4:1. А этим летом уже на «Казань-
Арене» разрушились мечты по-
пасть в полуфинал Кубка конфеде-
раций — тогда в решающем матче 
группового этапа команда Ста-
нислава Черчесова уступила Мек-
сике 1:2.

Казалось бы, возвращение 
сборной — событие для столицы 
Татарстана нетривиальное. Да и 
соперник — одна из лучших команд 
Азии — вполне себе приличный. Но 
на деле никакого энтузиазма у 
местных жителей эта игра не выз-
вала. Билеты покупали откровен-
но плохо, и закончилось в итоге 
тем, что часть их раздали бесплат-
но студентам и малоимущим гра-
жданам, и даже привели на трибу-
ны военнослужащих. Этот ход 
РФС, безусловно, заслуживает по-
хвалы — все-таки лучше пригла-
сить на трибуны тех, кому сложно 
это себе позволить, заплатив день-
ги, чем лицезреть пустой стадион. 
Но в целом атмосфера на «Казань-

Арене» была, чего греха таить, не 
самая «жаркая» — предыдущая 
встреча нашей сборной против 
Южной Кореи, прошедшая в Мо-
скве на почти полном стадионе 
ЦСКА, была в этом смысле куда 
более увлекательной.

Станислав Черчесов, выбирая 
стартовый состав на игру с иран-
цами, поменял половину игроков. 
Сразу бросилось в глаза отсутст-
вие в воротах капитана Игоря 
Акинфеева. Голкипер ЦСКА по-
прежнему является несомненным 
«первым номером», но и его смен-
щику Андрею Луневу практика 
тоже не повредит. А капитанская 
повязка досталась форварду Федо-
ру Смолову. Между прочим, впер-
вые в его карьере. Из других замет-
ных изменений стоит отметить 
«натурализованные» фланги, ко-
торые заняли сменившие спор-
тивное гражданство на россий-
ское Марио Фернандес и Констан-
тин Рауш. Оба дебютировали за 
сборную в прошлую субботу, а те-
перь впервые вышли в стартовом 
составе.

Не сказать, чтобы эти переме-
ны вывели игру нашей команды на 
какой-то феерический уровень. 
Футбол, показанный обеими сбор-
ными до перерыва, получился от-
кровенно скучным. Иранцы за-
помнились неплохим ударом в 
створ от Азмуна, но Лунев спра-
вился с ним без большого труда. А 
затем Ерохин имел шанс на доби-
вании, однако пробил правее цели. 
Вот, собственно, и все, что прои-
зошло за 45 минут. Болельщики, 
дабы окончательно не замерзнуть, 
даже запустили на стадионе «вол-
ну». Но и она игроков не особо 
вдохновила.

Второй тайм и те, и другие на-
чали активнее. Россияне больши-
ми силами пошли вперед, но сразу 
после того, как на усиление атаки 
был брошен со скамейки Дмитрий 
Полоз, пропустили контратаку. Ее 
завершил точным ударом люби-
мец казанской публики форвард 
«Рубина» Сердар Азмун — 1:0 на 
57-й минуте. Черчесов отреагиро-
вал на это событие еще двумя за-
менами, выпустив Далера Кузяева 

и Александра Самедова. Это явно 
оживило игру россиян, которые 
окончательно зажали соперника 
на его половине. Результат давле-
ние хозяев принесло довольно бы-
стро. Сначала Самедов то ли наве-
сил, то ли ударил и попал в пере-
кладину. А затем его же прострел 
замкнул на 74-й минуте Полоз — 
1:1. В самой концовке у сборной 
России был хороший шанс выр-
вать победу, но на опасный штраф-
ной среагировал вратарь сборной 
Ирана. В итоге вполне справедли-
вая ничья, которая по большому 
счету устроила обе команды.  

ЧМ-2018
Накануне определились еще 

два участника финальной части 
чемпионата мира. Ими стали ко-
манды Исландии и Сербии, заняв-
шие первые места, соответствен-
но, в группах I и D. Команды Хорва-
тии и Ирландии финишировали 
вторыми и обеспечили себе учас-
тие в стыковых матчах.

Исландцы отобрались на чем-
пионат мира впервые в своей 
истории. Доказав, что попадание 
на чемпионат Европы отнюдь не 
было случайностью. Теперь же 
они вышли из одной из самых 
сложных групп этого отборочного 
цикла, в которой сразу четыре ко-
манды претендовали на первое ме-
сто.

Подарок «викингам» сделали 
лидировавшие долгое время хор-
ваты, сыгравшие в предыдущем 
туре вничью с Финляндией и упу-
стившие лидерство. Таким обра-

зом, в заключительном матче 
островитянам нужно было дома 
обыграть откровенного аутсайде-
ра Косово, что они спокойно и сде-
лали — 2:0. Что же касается хорва-
тов, то они рисковали не попасть 
даже в стыковые матчи. «Шахмат-
ные» завершали цикл в Киеве, и в 
этой встрече им, как и хозяевам, 
была нужна только победа. Укра-
инцы, проведя неплохой первый 
тайм, но не использовав свои шан-
сы, резко сдали во втором. Хорва-
ты же показали, что на сегодня они 
просто сильнее «жовто-блакит-
ных» — два мяча Крамарича на 
62-й и 70-й минутах погрузили 
«Олимпийский» в уныние. Сбор-
ная Украины на чемпионат мира 
точно не приедет.

Не увидим мы следующим ле-
том и симпатичную команду Уэль-
са, дошедшую на Евро-2016 аж до 
полуфинала. Гарету Бейлу и ком-
пании нужно было дома сыграть 
вничью с прямыми конкурентами 
ирландцами. Но они, пропустив на 
57-й минуте, отыграться так и не 
смогли — 0:1. «Парни в зеленом» 
заняли второе место и готовятся к 
стыковым матчам. А первое место 
в этой компании досталось сер-
бам, которые финишировали до-
машней победой над Грузией — 1:0.  

Два участника чемпионата мира-
2018 — Россия и Иран показали зре-
лищный футбол.

Акцент

 Сборная Ирана прошла отбо-
рочный турнир без пораже-
ний и без проблем завоевала 
путевку на ЧМ-2018 

Лучшие моменты матча 
Россия - Иран: 
фоторепортаж на сайте
rg.ru/art/1459922
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Обманули под ремонт
Ирина Жандарова 
rg.ru/art/1458626
Новый вид мошенничества на рынке недвижимости выя-
вили специалисты. Продавец квартиры спустя пару меся-
цев подает в суд о признании сделки недействительной, 
ссылаясь на психическое расстройство. Ему возвращается 
квартира, в которой новый владелец успел сделать ремонт. 
Опять навязывают нотариальные услуги в виде страши-
лок. Сколько мошеннических сделок было произведено с 
помощью самих же нотариусов! Пусть у населения будет 
выбор: или к нотариусу, заплатив ему десятки тысяч, или 
просто от продавца потребовать необходимые справки, 
стоимостью в несколько сот рублей!
Владимир Петрович

В Краснодаре учительница уволилась 
после скандала с «дешевым» подарком
Татьяна Павловская 
rg.ru/art/1458961
Мы переехали жить из Хакасии на Кубань. Были поражены 
уровнем мздоимства здесь. В детском саду с нас потребо-
вали вступительные 5 тысяч рублей. Потом просили сдать 
на окна, столы, дни рождения работников детсада и на по-
дарок руководителю районного образования. В общем, че-
рез полгода перешли в коммерческий коллектив. Там пла-
тить меньше нужно. И коллектив квалифицированный.
Владимир Пантелеев

Под Покровом ночи
Анна Скудаева, Татьяна Шадрина
rg.ru/art/1459313
Ространснадзор проверяет перевозчиков, которые отвеча-
ли за пассажиров в Подмосковье, Забайкалье и под Влади-
миром. Эти аварии унесли десятки жизней. Необходимы 
меры, чтобы сделать безопаснее автобусные перевозки. 
Мне кажется, что не только нужно поднимать ответствен-
ность перевозчиков и владельцев транспорта, но и части 
исполнительной власти в лице ГИБДД. Нужно вводить си-
стемы фото- и видеофиксации правонарушений. 
Alexander Shakhnovsky

Чем больна пятиэтажка 
Сергей Жуков
rg.ru/art/1459368
Что хотят видеть архитекторы и москвичи на месте старых 
пятиэтажек? Этот вопрос проектировщики обсудили на 
фестивале «Зодчество». Я считаю, что это очень круто, ког-
да архитекторы, тем более молодые архитекторы, имеют 
возможность проявить себя, заявить о себе и поучаство-
вать в таком крутом и масштабном проекте!
Александр Иванов

Тормозной путь поезда под Владимиром 
составил около 746 метров
Татьяна Шадрина 
rg.ru/art/1458860
По всем правилам тормозной путь должен быть не более 
400 метров. Имеется средство объективного контроля: 
КЛУБ-УП (комплекс локомотивных устройств безопасно-
сти), где регистрируются все параметры движения на 
«черный ящик»-кассету, которая после поездки сдается на 
расшифровку в локомотивное депо станции прибытия.
Олег Бикин

Полиция раскрыла содержание записки стрелка 
из Лас-Вегаса
Оксана Грибанова
rg.ru/art/1459205
Надо расследовать с опорой на «мелочи». Стрелял ли он 
один и стрелял ли он вообще. Нужно изучить следы на ру-
жьях и смоделировать все произошедшее с точностью до 
долей секунды. Изучить, как он отбрасывал использован-
ное ружье и брал новое.  
Заур Каргоевич

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте 
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва +6...+9, дождь

Санкт-Петербург +6...+8, дождь

Анадырь -2...+1, дождь

Архангельск +5...+7, дождь

Астрахань +9...+16, дождь

Благовещенск  -2...+7, перем. обл.

Владивосток +5...+8, дождь

Волгоград +6...+16, перем. обл.

Воронеж +5...+13, перем. обл.

Екатеринбург +1...+11, перем. обл.

Иркутск -4...+6, перем. обл.

Казань +4...+9, дождь

Калининград +7...+11, дождь

Краснодар +6...+20, перем. обл.

Магнитогорск -1...+12, ясно

Мурманск +2...+3, дождь

Нижний Новгород +5...+10, дождь

Новосибирск +2...+7, дождь

Омск +2...+10, перем. обл.

Орел +4...+10, дождь

Оренбург +4...+17, перем. обл.

Пермь +3...+10, перем. обл.

Ростов-на-Дону +4...+17, перем. обл.

Севастополь +7...+17, дождь

Симферополь +6...+16, перем. обл.

Сочи +12...+21, дождь

Тамбов +3...+13, ясно

Тюмень +3...+14, перем. обл.

Уфа +1...+15, перем. обл.

Хабаровск -1...+10, перем. обл.

Челябинск 0...+13, ясно

Чита -6...+4, перем. обл.

Элиста +10...+18, ясно

Южно-Сахалинск -2...+8, перем. обл.

Якутск -6...0, снег

Ярославль +4...+9, дождь

НА УЛИЦЕ

СРЕДА
В Cтоличном регионе бу-
дет облачно с прояснени-
ями. Возможны осадки. 
Атмосферное давление — 
748 мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Синоптики прогнозируют 
дождливую погоду. 
 Давление понизится 
до 743 мм ртутного 
 столба.

ПЯТНИЦА
Ожидаются осадки и 
сильный ветер. Давление 
упадет до 736 мм ртутно-
го столба.

В Австралии продолжается гонка World Solar Challenge, в которой участвуют только автомобили на солнеч-
ных батареях. Всем машинам предстоит пройти расстояние в 3 тысячи километров. Соревнование началось 
в северном австралийском городе Дарвин, конечная цель всех 42 команд — город Аделаида, расположенный 
в южной части континента. Ожидается, что экомашины смогут пройти это расстояние за неделю, поскольку 
их скорость составляет около 90 — 100 км/ч. Первой гонку начала 8 октября 2017 года команда из Бельгии 
Punch Powertrain (на фото), по результатам пробного проезда она смогла достичь скорости 83,4 км/ч. 
Действующие чемпионы 2015 года — команда Nuon из Дельфтского технологического университета 
(Нидерланды) считают, что у них есть хорошие шансы вновь выиграть соревнование.

СОБЫТИЕ 

10.10| ВТОРНИК

СЕГОДНЯ в нашей стране очень 
остро ощущается дефицит спе-
циалистов рабочих профессий 
(«РГ», 11-я полоса). Много ме-
неджеров, юристов, экономи-
стов. А вот квалифицированных 
строителей, каменщиков, тока-
рей, электриков не хватает. Ча-
стично эта брешь заполняется 
трудовыми мигрантами из стран 
ближнего зарубежья. Но все мы 
прекрасно знаем, каков их про-
фессиональный уровень.

Нынешние школьники хотят 
в будущем стать бизнесменами, 
звездами шоу-бизнеса, програм-
мистами, дизайнерами. Им кажет-
ся, что все это очень престижные 
и высокооплачиваемые профес-
сии. Доля правды в этом, к сожале-
нию, есть. Нам нужно повышать 
престиж рабочих специальностей. 
Если в советские времена о про-
стых тружениках снимали филь-
мы, писали книги, в газетах посто-
янно появлялись заметки о пере-
довиках производства — страна 
знала своих героев, то сегодня ра-
ботяги стали никому не интере-
сны. Бандиты, милиционеры, ну-
вориши — вот основные персона-
жи современного кинематографа. 
А среди телевизионных программ 
большой популярностью пользу-
ются различные шоу, в которых из 
обычных людей за несколько ме-
сяцев делают звезд эстрады или 
кино. Подобные передачи выхо-
дят на разных каналах на протя-
жении многих лет, и интерес к ним 
не угасает. Конечно, видя все это, 
наши дети мечтают когда-нибудь 
так же «выбиться в люди», стать 
известными и «грести деньги ло-
патой». Но не каждому дано быть 
певцом или актером. Да и не нуж-
но. Способности у всех разные, и 
надо заниматься тем, что хорошо 
получается именно у тебя. Каза-
лось бы, это такая банальная и 
очевидная истина. Но почему-то 
не все ее понимают. 

Кроме того, большую роль иг-
рает и материальный фактор. Что-
бы вернуть людей на производст-
во, в строительство, сельское хо-
зяйство, нужно гарантировать им 
высокую стабильную «белую» 
зарплату. Человек должен быть 
уверен в том, что он сможет про-
кормить себя и свою семью. Нуж-
но гарантировать достойное соци-
альное обеспечение и помощь с 
решением жилищных проблем. 
Все в то же советское время суще-
ствовало понятие «служебного» 
или «ведомственного» жилья, ко-
торое мог получить даже дворник. 
Поэтому «квартирный вопрос» 
тогда не стоял так остро, как сей-
час. А он, как ни крути, очень ва-
жен и существенен практически 
для любого человека. Без крыши 
над головой жить сложно.

Ну и, наконец, нужно модер-
низировать систему профессио-
нального образования в нашей 
стране. Нынешний рынок труда 
нуждается не просто в специали-
стах рабочих профессий, а в высо-
коквалифицированных кадрах, 
которые должны обладать не 
только техническими навыками, 
но и хорошей теоретической ба-
зой, в некоторых случаях — вла-
деть иностранными языками. Та-
ких специалистов сейчас крайне 
мало, и они нарасхват. Уровень 
заработной платы у них, кстати, 
довольно высокий.  

Подготовила Анна Кольдина

Свежая голова

Николай 
Харитонов,
депутат 
Государственной Думы

КОСМОС NASA получило новые данные о зарождении 
жизни на Земле
rg.ru/art/1459216

ОБЩЕСТВО Названа главная причина разводов
rg.ru/art/1458780

ЗДОРОВЬЕ Правда и мифы о глютене: 
Следует ли исключать из рациона продукты с ним 
rg.ru/art/1458823

НАУКА Как работают системы распознавания лиц
rg.ru/art/1458873

ВИДЕО Японец 30 лет дружит с хищной рыбой 
с человеческой головой
rg.ru/art/1459609

ФОТО Медвежонка-сироту поселили под Москвой
rg.ru/art/1459826

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU
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ылетаю в Нью-Йорк.
Встреча с президентом фон-
да Рокфеллера Питером Гол-

дмарком. Встреча оговорена за-
ранее. Цель — подготовка публи-
кации о системной филантропии. 
В горбачевском СССР фонды воз-
никают один за другим. Нужен 
опыт всемирно известных.

Питер Голдмарк, человек срав-
нительно молодой (48 лет), энер-
гичный, доброжелательный, при-
нимает меня на Манхэттене, в од-
ном из небоскребов в Рокфеллер-
центре. На стенах штаб-квартиры 
фотопортреты послевоенных 
предшественников Голдмарка на 
этом посту: Сайруса Вэнса, Джо-
на Фостера Даллеса, Дина Раска.

Встречаемся трижды.
Первый день: Голдмарк рас-

сказывает о главных заботах 
фонда: финансировании науч-

ных разработок в США и мире 
(результат — несколько Нобелев-
ских премий); проблемах наро-
донаселения; здравоохранении; 
культуре и т. д. Второй день: Гол-
дмарк размышляет о нравствен-
ности. 

«Жилье для бездомных, во-
просы нераспространения ядер-
ного и химического оружия, эко-
логия — это не только наши дейст-
вия, — говорит Голдмарк, — это и 
наша мораль. Это наш посиль-
ный вклад в общечеловеческую 
нравственность».

К Голдмарку прилетает Нель-
сон Мандела. Наша третья встре-
ча — только через пять дней. На 
эти дни я улетаю в Сан-Францис-
ко. Третья встреча оказалась 
исковерканной. Но Голдмарк, 
прощаясь, успевает поделиться 
надеждой: «Не пройдет и 20 лет, 

— говорит он, — как новые поколе-
ния человеческой расы минуют 
самый альтернативный отрезок 
своего развития — угрозу ядерно-
го самоуничтожения и экологи-
ческую драму. 

Минуют и всю свою благодар-
ность обратят на нас, жителей 
конца ХХ и начала ХХI века». 
«Почему?» — спрашиваю я. «По-
тому что мы первые, — отвечает 
Голдмарк, — кто увидел эту аль-
тернативу и понял всю ее гибель-
ность для самой идеи жизни. 
Жизни вообще, а не только для 
человеческого вида. За это нас и 
нелишне будет поблагодарить».

...Два замечательных корот-
ких письма, присланных Пите-
ром мне в Москву, как рукопожа-
тие чужих людей, на каком-то 
этапе своей жизни поверивших в 
сказку.

ГЕННАДИЙ БОЧАРОВ: 
Долгие мгновения века
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